
Тариф 
«социальный»
За бесплатный  
доступ к сайтам  
абоненты доплатят 20%

Сотовые операторы предупре
дили о неизбежности роста тари
фов на связь, если государство 
не компенсирует им бесплатный 
доступ абонентов к социально 
значимым сайтам. Компенсации 
могут быть в форме налоговых 
льгот, которые помогут субсиди
ровать специальные тарифы, 
включающие безлимитный соци
альный интернет, полагают ком
пании. С учетом потерь операто
ров изза снижения курса рубля 
связь в 2020 году может подоро
жать на 20%, полагают эксперты.

Обеспечение бесплатного досту-
па к социально значимым интернет-
ресурсам без компенсаций со сторо-
ны государства приведет к росту та-
рифов на связь, пишут участники ра-
бочей группы комиссии Российско-
го союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) по связи и ИТ 
в проекте предложений (есть у „Ъ“) 
по финансированию такого досту-
па. В группу входят представите-
ли МТС, «МегаФона», «Вымпелко-
ма», Tele2, «ЭР-Телекома», «Яндекса», 
Mail.ru Group и отраслевых ассоци-
аций. После согласования комисси-
ей предложения будут направлены 
в правительство и Минкомсвязь.

Обеспечить бесплатный доступ 
к социально значимым ресурсам 
до 1 июня 2020 года поручил прези-
дент РФ Владимир Путин в послании 
Федеральному собранию. Минком-
связь предлагала предоставить або-
нентам бесплатный доступ к порта-
лу госуслуг и сайтам всех органов 
власти с 1 марта, но соответствую-
щее постановление правительства 
не было вовремя согласовано, сооб-
щал „Ъ“ 2 марта. Минкомсвязь под-
готовит новый законопроект толь-
ко к 26 марта, следует из информа-
ции на regulation.gov.ru, планируе-
мый срок вступления его в силу — 
декабрь 2020 года.

Для компенсации затрат на пре-
доставление бесплатного доступа 
к ресурсам участники рабочей груп-
пы РСПП предлагают два варианта: 
введение налоговых льгот или выче-
тов либо запуск специальных тари-
фов с минимальным фиксирован-
ным ежемесячным платежом.
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Инфекционная привлекательность
Коронавирусное заражение экономики предлагается лечить дерегулированием

Правительство до 18 марта объ
явит список экономических, ре
гуляторных и административных 
мер по борьбе с  коронавирусом 
и его последствиями — часть 
их координационный совет Бело
го дома во главе с премьерми
нистром Михаилом Мишустиным 
намерен утвердить и обнародо
вать сегодня. „Ъ“ стал известен 
ряд обсуждаемых правительст
вом действий, предложенных 
в последние дни и  касающихся 
всей страны. Модель будет сход
на с выработанной в Москве, 
в мире она напоминает подход 
Южной Кореи и Великобрита
нии — но не Евросоюза. Среди 
вероятных действий — дерегули
рование и ограничение проверок 
бизнеса, налоговые каникулы 
и отсрочки, стимулирование до
бровольной самоизоляции через 
оплату больничных, школьные 
каникулы и госгарантии систе
мообразующим предприятиям. 
Баланс чрезвычайных и стиму
лирующих мер сейчас  сдвинут 
в сторону последних — приори
тетом считается социальная 
стабильность.

Правительство с конца прошлой 
недели перешло практически на се-
мидневную рабочую неделю, в по-
следние пять дней в Белом доме со-
вещания проходили практически 
непрерывно. В субботу 14 марта Ми-
хаил Мишустин провел большое со-
вещание в новом формате — факти-
чески рабочей конференции прави-
тельства, посвященной коронави-
русу. В нем принимали участие ви-
це-премьеры, министры и их про-
фильные заместители, руководите-
ли регионов. Отдельные сессии бы-
ли посвящены информированию 
о реальном состоянии дел с распро-
странением коронавируса и уже 
принятых мерах (вице-премьер Та-
тьяна Голикова, мэр Москвы Сергей 
Собянин и его заместитель Анаста-
сия Ракова, глава Минпрома Денис 
Мантуров), краткие оценки эконо-

мической картины давали первый 
вице-премьер Андрей Белоусов, 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, ми-
нистр энергетики Александр Новак 
и помощник президента Максим 
Орешкин. 

По итогам мероприятия (офици-
ально — совещание у премьер-ми-
нистра по экономической ситуа-
ции) в Белом доме создается коор-
динационный совет по борьбе с рас-
пространением коронавирусной 
инфекции в РФ, эта работа поруче-
на вице-премьерам Дмитрию Григо-
ренко и Дмитрию Чернышенко — 
из этого следует, что правительст-
во в текущей ситуации ставит ско-
рее на координацию, чем на жест-
кую централизацию действий. Пер-
вый вице-премьер Андрей Белоу-
сов и вице-премьер Татьяна Голи-
кова на совещании в Белом доме 16 
марта систематизируют предложен-
ные для плана первоочередные ме-
роприятия, в том числе — по право-
вым актам, связанным с обеспече-
нием устойчивости развития эконо-
мики и социальной стабильности. 

Последняя объявлена приорите-
том, Белый дом в текущих услови-
ях скорее беспокоят не прямые по-
тери от распространения коронави-
руса (для РФ они пока несравнимы 
с потерями стран ЕС, который вче-
ра объявлен ВОЗ «эпицентром пан-
демии»), а дезорганизация нормаль-
ной жизни на негативных ожида-
ниях, которую могут вызвать «бы-
стрые и жесткие» действия в попу-
листском ключе. Напомним, в от-
личие от большинства стран ми-
ра, в России почти не принимались 
мгновенные решения с нерассчи-
танным эффектом. Основной зада-
чей конференции 14 марта была 
оценка стоимости (во всех смыслах) 
возможных действий Белого дома 
в масштабах страны и поиск балан-
са между эффектом и ценой вопро-
са, в первую очередь для граждан. .
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Королям тут не место
Саудовские компании  
не купят долю в «Новомете»

Как выяснил „Ъ“, одна из крупнейших 
сделок на российском нефтесервисном 
рынке — продажа около 31% в «Новоме
те» консорциуму РФПИ и Saudi Aramco 
за 7,5 млрд руб.— вероятно, не состоит
ся. В РФПИ утверждают, что сделка «при
остановлена» изза изменения макро
экономических условий. Но, по словам 
нескольких источников „Ъ“, она развали
лась еще в конце 2019 года изза позиции 
крупного клиента «Новомета» — «Роснеф
ти». Глава нефтекомпании Игорь Сечин 
традиционно выступает против сотруд
ничества с саудовской нефтяной отра
слью. Иностранцам теперь почти невоз
можно купить активы в нефтесервисном 
секторе, это плохо влияет на инвесткли
мат, говорят эксперты. 

Консорциум РФПИ, Saudi Aramco и Public 
Investment Fund (PIF), скорее всего, не смо-
жет приобрести долю «Роснано» (30,76%) 
в российской нефтесервисной компании 
«Новомет», рассказали источники „Ъ“ в неф-
тяной отрасли. Сделка стоимостью 7,5 мл-
рд руб. была сорвана еще в конце 2019 го-

да, утверждают они. По словам источни-
ков „Ъ“, против приобретения «Новомета» 
саудовскими компаниями выступил глава 
«Роснефти» Игорь Сечин. В «Роснефти» и «Но-
вомете» не дали комментарий.

«Новомет» специализируется на производ-
стве насосного и внутрискважинного обору-
дования. Выручка компании за 2019 год вы-
росла на 8,7%, до 25 млрд руб. В 2018 году 
55% поступлений компании давал рынок РФ 
и СНГ, остальное — дальнее зарубежье. При-
мерно половина российских заказов прихо-
дилось на «Роснефть» и «Газпром нефть», рас-
сказывал в прошлом году гендиректор «Но-
вомета» Максим Перельман. По его словам, 
основатели компании владеют долей 49,9%, 
«Роснано» — 30,76%, остальное у инвестфон-
дов Baring Vostok и Russia Partners.

Переговоры с саудитами о вхождении 
в «Новомет» начались в 2018 году на фоне 
тесной кооперации между Россией и Саудов-
ской Аравией по ограничению добычи неф-
ти в рамках ОПЕК+. 
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«У меня непростая задача, 
но я рад быть здесь»
Новый посол США в России Джон Салливан — 
о коронавирусе, саммите ядерной «пятерки» 
и санкциях

Джон Салливан в Россию приехал в янва
ре, а свои верительные грамоты передал 
президенту РФ Владимиру Путину в фев
рале. В своем первом большом интер
вью российским СМИ он рассказал кор
респонденту „Ъ“ Елене Черненко о том, 
как на работе его посольства сказалась 
пандемия коронавируса, что хотел бы об
судить на сентябрьском саммите «пятер
ки» президент США Дональд Трамп и ка
кие санкции Вашингтон готовится ввести 
в будущем.

— Когда я готовилась к интервью, это-
го вопроса не было в списке, но теперь 
я не могу его не задать: как вам работает-
ся в условиях распространения корона-
вируса? Как пандемия влияет на работу 
посольства и ваши планы?
— Эта ситуация действительно в значитель-
ной степени повысила уровень неопреде-

ленности. Мир очень изменился с тех пор, 
как я в конце декабря оставил пост замести-
теля госсекретаря США и стал послом в Рос-
сии. Все изменилось буквально за несколь-
ко месяцев. И поэтому я даже не буду де-
лать вид, что могу предсказать, как все бу-
дет развиваться в будущем.

Но на деятельность посольства панде-
мия уже серьезно повлияла. Мы принима-
ем существенные меры для обеспечения за-
щиты здоровья и безопасности наших со-
трудников — как граждан США, так и рос-
сиян. Это касается как посольства в Москве, 
так и консульств в других городах. Речь 
идет об изменении некоторых планов, про-
цедур и профилактических мерах, ряд ко-
торых рекомендован Вашингтоном, а ряд 
принимается ситуативно. 
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процента ВВП составил дефицит федерального бюджета РФ в январе—феврале 2020 года, сооб-
щил Минфин. В 2019 году по итогам двух месяцев фиксировался профицит в размере 2% ВВП. Доходы янва-
ря—февраля этого года составили 2,818 трлн руб., или 14% от годового плана, расходы — 3,09 трлн руб., или 
16% от запланированного объема. Согласно закону о бюджете, по итогам 2020 года ожидается профицит в 
размере 0,8% ВВП. Однако нынешний обвал нефтяных цен и негативный экономический эффект от пандемии 
коронавируса делают этот показатель труднодостижимым. Глава Счетной палаты Алексей Кудрин прогнози-
рует, что при сохранении цены нефти на уровне $35 за баррель дефицит бюджета-2020 будет равен 2% ВВП.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Инфляция  
туда и обратно

Инфляционный обзор ЦБ от 
14 марта констатирует, что в фев-
рале 2020 года годовая инфляция 
продолжала замедляться (до 2,3%, 
на 0,1 процентного пункта) под 
воздействием «высокой насыщен-
ности продовольственного рынка, 
сдержанного спроса и лаговых 
эффектов укрепления рубля в 
предыдущие месяцы». Месячный 
темп же прироста потребительских 
цен (с поправкой на сезонность, 
в аннуализированном выражении, 
которое позволяет сравнивать 
месячную и годовую динамику), 
по оценке ЦБ, в феврале несколь-
ко повысился и составил 2,6%, но 
остался в диапазоне, характерном 
для периода с августа 2019 года 
(1,3–2,7%). Цены на товары и услуги 
без основных волатильных и регули-
руемых компонент выросли на 1,8%, 
что также соответствует интервалу 
пониженного прироста цен, сложив-
шемуся в последние шесть месяцев 
(0,9–2,2%, см. график).

В ЦБ считают, что распростра-
нение эпидемии коронавируса, 
падение цен на нефть и вызванное 
ими ослабление рубля — «сущест-
венный, но краткосрочный проин-
фляционный фактор». «Инфляция 
с низкого уровня последних меся-
цев будет возвращаться к цели… 
быстрее, чем прогнозировалось. 
Однако выраженное и продолжи-
тельное замедление мировой эко-
номики, а также влияние возросшей 
неопределенности и произошедше-
го ужесточения денежно-кредитных 
условий на динамику внутреннего 
спроса могут стать значимыми 
дезинфляционными факторами 
среднесрочного характера»,— 
отметили авторы обзора. Речь, 
очевидно, идет о слабом спросе, 
перспективы восстановления 
которого стали еще более призрач-
ными. С ЦБ соглашаются первый 
вице-премьер Андрей Белоусов и 
министр финансов Антон Силуанов, 
полагая, что инфляция в 2020 году 
будет варьироваться в пределах 
таргета ЦБ в 4%.

Следующее заседание 
совета директоров ЦБ состоится 
20 марта — при ухудшении ситу-
ации на финансовом и валютном 
рынках регулятор с большой 
вероятностью повысит ключевую 
ставку. Впрочем, аналитики банка 
Citi не ожидают такого повышения 
до тех пор, пока курс рубля не 
снизится до 80 руб./$, так как такое 
ослабление рубля, скорее всего, 
разгонит инфляцию выше цели 
— до 5,3%. При текущем курсе 
74 руб./$, по оценкам экономистов 
банка, инфляция лишь незначитель-
но превысит цель ЦБ.

Алексей Шаповалов

ТЕМПЫ РОСТА ЦЕН НА ТОВАРЫ И УСЛУГИ 
(%)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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*С ПОПРАВКОЙ НА СЕЗОННОСТЬ, 
 В АННУАЛИЗИРОВАННОМ ВЫРАЖЕНИИ.

Новым руководителем Фонда 
обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) станет Еле-
на Чернякова, ранее возглавляв-
шая IT-департамент Минфина. 
Она сменила Наталью Стадчен-
ко, которая переходит на работу 
в Федеральное медико-биологи-
ческое агентство (ФМБА). Назна-
чение главой ФОМС специалиста 
в сфере информационных техно-
логий следует тренду на цифро-
визацию правительства и усиле-
ние взаимодействия отдельных 
министерств и ведомств — это 
один из приоритетов премьер-
министра Михаила Мишустина.

Елена Чернякова, ранее руково-
дившая проектами Минфина в обла-
сти цифровизации, станет новым гла-
вой ФОМС. Она сменит на этом посту 
Наталью Стадченко, которая перехо-
дит на работу в ФМБА. Соответствую-
щее постановление в пятницу появи-
лось на сайте правительства.

Госпожа Стадченко возглавляла 
фонд с 2012 года, она пришла на эту 
должность после прихода на пост 
министра здравоохранения Веро-
ники Скворцовой. За время ее рабо-
ты фонд провел модернизацию си-
стемы медицинского страхования, 
предусмотренную новым законом, 
принятым в 2010 году. «Хотя он не по-
зволил страховым компаниям в сис-
теме ОМС получить абсолютно пол-
ноценную роль, он расширил их пол-

номочия. Например, они получили 
право проводить экспертизу качества 
оказания медпомощи и таким обра-
зом влиять на эффективность траты 
средств ОМС»,— согласен глава цент-
ра финансов здравоохранения НИФИ 
Виталий Омельяновский.

Главным достижением ФОМС в 
последние годы стало более равно-
мерное распределение субсидий по 
регионам — по словам главы цент-
ра политики в сфере здравоохране-

ния Высшей школы экономики Сер-
гея Шишкина, в результате различия 
между финансовой обеспеченностью 
территориальных программ ОМС со-
кратились почти в два раза. Удалось, 
по словам Виталия Омельяновско-
го, обеспечить и более точное соот-
ветствие стандартов оказания помо-
щи при лечении онкологических за-
болеваний — за счет метода их опла-
ты по клинико-статистическим груп-
пам, благодаря чему в этой сфере бы-

ли увеличены тарифы на лечение. 
Об этом косвенно свидетельствуют и 
участники страхового рынка — по их 
оценке, за последние два года они по-
чувствовали усиление акцента на ди-
агностику онкологических заболева-
ний и информирование населения.

Достижением в работе территори-
альных фондов ОМС на страховом 
рынке считают предоставление до-
ступа граждан к личным кабинетам 
системы медицинского страхования 
на сайте московского ФОМС, где гра-
жданин может проверить перечень 
предоставленных ему медуслуг. Так-
же за время работы Натальи Стадчен-
ко руководителем ФОМС в системе 
ОМС внедрили единый полис и ста-
ли использовать персонализирован-
ные реестры счетов на оплату меди-
цинских услуг, оказанных застрахо-
ванным. «При эффективном подходе 
к анализу этих данных они могут ока-
заться чрезвычайно полезными для 
развития системы»,— говорит Сер-
гей Шишкин.

Именно проекты в этой сфере мо-
гут оказаться в приоритете у ново-
го главы фонда Елены Черняковой, 
с 2011 года занимавшей должность 
директора департамента информа-
ционных технологий в сфере управ-
ления государственными и муници-
пальными финансами и информаци-
онного обеспечения бюджетного про-
цесса в Минфине. До этого она руко-
водила бухгалтерской службой КамА-

За и производственного эксплуатаци-
онного жилищного управления в На-
бережных Челнах. Ее главным проек-
том в Минфине был «Электронный 
бюджет» — он был запущен в 2012 го-
ду и предполагал перевод бюджетных 
процессов в электронную форму и их 
автоматизацию. «Фактически Елена 
Чернякова была главным идеологом 
цифровизации Минфина»,— говорит 
источник „Ъ“ в правительстве.

Впрочем, выбор нового главы фон-
да, очевидно, был определен не толь-
ко задачами отрасли, но и более мас-
штабным трендом цифровизации 
правительства, в рамках которого у 
каждого министра появится замести-
тель по вопросам информационных 
технологий, и в целом поддерживае-
мой нынешним главой Белого дома 
тенденцией к усилению «взаимопро-
никновения» ведомств (подробнее 
см. „Ъ“ от 13 марта). Возможно, свою 
роль могло сыграть и желание вице-
премьера Татьяны Голиковой видеть 
на ключевом посту человека, более 
близкого по взглядам на развитие 
здравоохранения. «Во многом это на-
значение аналогично назначению но-
вым министром труда Антона Котяко-
ва. И он, и Елена Чернякова — выход-
цы из Минфина, а с этим ведомством 
Татьяна Голикова почти всегда в хо-
роших отношениях»,— напоминает 
источник „Ъ“ в правительстве.

Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Гришина

Компьютер сменит стетоскоп
Новым главой ФОМС будет IT-директор Минфина
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Продолжающееся распростра-
нение коронавируса COVID-19 
спровоцировало власти цело-
го ряда стран на введение жест-
ких ограничений на перемеще-
ние, вплоть до закрытия границ. 
В Евросоюзе, ставшем центром 
пандемии, борьба с вирусом при-
ведет к вхождению экономики 
в рецессию, предупредили в Ев-
рокомиссии.

Правительства стран по всему ми-
ру вводят новые ограничения на пе-
редвижение и проведение массовых 
мероприятий, чтобы предотвратить 
дальнейшее распространение виру-
са, получившего статус пандемии на 
прошлой неделе, когда число забо-
левших превысило 135 тыс. человек. 
Страны «большой двадцатки» в пят-
ницу приняли совместное заявле-

ние о готовности «расширять сотруд-
ничество и координацию в целях 
борьбы со вспышкой», а также «реа-
гировать на перебои в международ-
ной торговле и рыночную неопреде-
ленность». Вирус был подтвержден у 
жен премьер-министров Испании и 
Канады, тогда как анализ президен-
та США Дональда Трампа оказался 
отрицательным.

Центром распространения виру-
са теперь является Европа, заявили в 
ВОЗ. В Италии еще на прошлой неде-
ле карантинные меры были распро-
странены на всю страну, во Фран-
ции объявили о закрытии кафе, ре-
сторанов, магазинов (кроме торгую-
щих необходимыми для жизнеобе-
спечения товарами), а также о посте-
пенном сокращении трафика и вну-
три страны. Испания ввела чрезвы-

чайное положение на две недели — 
рестораны и отели также закрыты, 
движение общественного транспор-
та ограничено.

В Польше также объявили о пре-
кращении работы общественных 
заведений и закрытии границ, в 
том числе для транзитных поездов. 
Аналогичные меры приняли Че-
хия и Словакия. В Австрии запре-
тили все публичные мероприятия, 
в которых участвуют более пяти че-
ловек, граждан попросили самои-
золироваться и не контактировать 
с окружающими. В Словении вре-
менно остановлено движение об-
щественного транспорта, Норвегия 
закроет аэропорты и порты в поне-
дельник. Казахстан также объявил 
о введении ЧП и закрытии границ. 
В Великобритании, где отказались 

от практики жестких ограничений, 
новый план борьбы с вирусом пред-
ставят на этой неделе. 

Преодоление вспышки корона-
вируса приведет к прекращению 
экономического роста и вхождению 
экономик ЕС и зоны евро в рецессию 
в этом году, говорится в заявлении 
Еврокомиссии. Согласно прогно-
зу ЕК, ВВП ЕС снизится в 2020 году 
«примерно на 1%» — это будет озна-
чать, что прямые последствия коро-
навируса обойдутся в 2,5% европей-
ского ВВП. Восстановление европей-
ской экономики в 2021 году будет су-
щественным, но неполным, ждут в 
ЕК. Председатель комиссии Урсула 
фон дер Ляйен заявила в пятницу, 
что готова рекомендовать государ-
ствам ЕС активировать положение 
о кризисе, что позволит всему блоку 

приступить к бюджетному стимули-
рованию экономики. В США, где уже 
введен режим чрезвычайного поло-
жения, не ждут смены роста эконо-
мики падением, но участники рын-
ка рассчитывают на снижение ста-
вок ФРС (см. подробнее Ъ-Онлайн).

Заметим, и у ЕС, и у всего мира 
появилась вчера новая надежда — 
на эффективность принимаемых 
мер, сходных во всем мире. В Юж-
ной Корее — четвертой стране в ми-
ре по числу заболевших — количе-
ство новых случаев заражения, заре-
гистрированных за сутки, вчера упа-
ло до минимального значения — 75, 
тогда как на пике превышало 500, 
первые два случая были зарегистри-
рованы 18 февраля, пик пришелся 
на конец февраля.

Татьяна Едовина

Карантин расширяет границы возможного
Евросоюзу по итогам борьбы с коронавирусом угрожает рецессия

В свою очередь, в Госсовете создается рабо-
чая группа «по коронавирусу» во главе с мэром 
Москвы Сергеем Собяниным — она, видимо, 
будет заниматься более «длинными» мерами по 
преодолению среднесрочных последствий эко-
номического шока для РФ на уровне регионов, 
указ о группе вчера подписан президентом.

План действий правительства будет, по дан-
ным „Ъ“, объявлен до среды 18 марта, первоо-
чередные — 16 марта. „Ъ“ стали известны ос-
новные предложения, обсуждавшиеся в пра-
вительстве в последние дни. Этот набор в боль-
шинстве своем не похож на режим «чрезвы-
чайного положения» и скорее напоминает ре-
шения правительств Южной Кореи и в мень-
шей степени Великобритании, но не стран Ев-
росоюза. Если он будет утвержден, речь пой-
дет о довольно своеобразной комбинации сти-
мулирования добровольных действий, ком-
пенсации потерь экономики и дерегулирова-
ния. В чисто «карантинной» сфере обсуждае-
мая модель для всей РФ — схема, разработан-
ная и применяемая в Москве. Напомним, SARS 
CoV-19 — пример пандемии, распространив-
шейся в основном авиасообщением, в Москве 
как главном авиахабе РФ эпидемическая об-

становка, видимо, сильно опережает другие 
крупные города, здесь фиксируется до поло-
вины заражений. В этой сфере одна из наибо-
лее болезненных мер — ограничение или вре-
менный запрет на мероприятия с участием бо-
лее 1 тыс. человек в масштабах всей РФ на фе-
деральном уровне (регионы сейчас имеют воз-
можность делать это на своем уровне).

Для граждан, ушедших в самоизоляцию по-
сле посещения центров пандемии, в том числе 
для индивидуальных предпринимателей и са-
мозанятых, видимо, будет предложена ком-
пенсация потерь в доходе через больничные 
ФСС, которые будут выдаваться в том числе ди-
станционно. Минпром, Минобороны и Росре-
зерв, как предполагается, должны гарантиро-
вать средства индивидуальной защиты населе-
нию, а правительство обеспечит производст-
во тест-систем для диагностики коронавируса. 
Обсуждается продление школьных каникул и 
схема Москвы в среднем образовании (добро-
вольное посещение школ с возможностью ди-
станционного обучения). Кроме этого, прави-
тельство рассматривает возможность времен-
ного обнуления пошлин на импорт лекарств, 
медизделий и ряда других товаров — и мате-
риальное стимулирование труда врачей и мед-
персонала, сейчас очевидно перерабатываю-

щих все нормы в мероприятиях, связанных с 
возможной коронавирусной эпидемией.

«Закрытие границ» в правительстве обсу-
ждается довольно осторожно — хотя в доку-
ментах встречаются ссылки на «опыт Германии 
и США» в этой сфере, однако во избежание нега-
тивного опыта Европы (в частности, Норвегии) 
могут быть автоматически продлены разреше-
ния на трудовую деятельность иностранцам, за-
нятым в строительстве, торговле и ЖКХ. В силу 
же того, что запрет на въезд и ограничение вые-
зда становятся в мире за последние дни вариан-
том нормы, закроет ли РФ въезд для иностран-
цев, становится все менее важным — пока сле-
дов обсуждения этого почти нет.

В экономической сфере главная обсужда-
емая мера — «налоговые каникулы» для ря-
да сфер, в том числе авиации и туризма, квар-
тальная отсрочка налоговых платежей для 
МСП и среднего бизнеса, госгарантии по кре-
дитам системообразующим заемщикам в бан-
ках (на текущую деятельность и «оборотку»). 
ЦБ, по данным „Ъ“, может снизить резервные 
требования к банкам по таким кредитам и ка-
тегориям заемщиков. Из этого, кстати, должно 
следовать, что предстоящее решение по клю-
чевой ставке будет обсуждать скорее смягче-
ние денежно-кредитной политики, чем уже-

сточение — паники на рынке РФ почти нет, бу-
дущее снижение спроса как дезинфляцион-
ный фактор сравним с проинфляционными 
эффектами девальвации рубля в марте.

Обсуждаются также авансовые выплаты 
пенсий и соцпособий. Наконец, самым нео-
бычным и, возможно, действенным решени-
ем может стать обсуждаемый правительством 
временный запрет на определенные виды 
проверок отдельных категорий МСП. В целом 
обсуждаемый пакет мер на удивление дерегу-
ляционный — очевидно, что Белый дом наме-
рен в том числе использовать ситуацию с ко-
ронавирусом для развития этих и «цифровых» 
инициатив (так, это очевидно из смены главы 
ФОМС в разгар событий — см. стр. 2). При этом 
очень характерно крайне редкое упоминание 
и в правительственных коммуникациях, и в 
описании происходящего «полувоенных» ор-
ганизаций — ФМБА и МЧС. В Белом доме об-
суждаемый пакет мер иногда называют «пред-
чрезвычайным». Возможно, институты «меди-
цины катастроф» приберегаются правительст-
вом в качестве «второго эшелона» — однако с 
немалой вероятностью в их использовании 
вообще не будет необходимости, как и в лю-
бых мерах «чрезвычайного положения».

Дмитрий Бутрин
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Фонд обязательного медицинского страхования возглавила  
экс-директор IT-департамента Минфина Елена Чернякова —  
ее главным проектом в ведомстве был переход на электронный 
бюджет  ФОТО РИА НОВОСТИ

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №751 |          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Генеральный директор Альфред Хакимов.  
Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125, П1126 (субботний выпуск)|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Грант Ко сян (спорт),  
Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|          | Анатолий Гусев — автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

с1



новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 16 марта 2020 №46/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Коммунистам  
грозят карантином
ЛДПР готова требовать ликвидации КПРФ  
за организацию международного  
экономического форума с участием иностранцев

Фактически предкарантинный режим в Рос-
сии и меры предупреждения распростра-
нения коронавируса в мире не помешали 
КПРФ провести в субботу международный 
экономический форум в Орле. Партия во 
главе с Геннадием Зюгановым собрала око-
ло 400 человек из разных регионов РФ и из-
за границы, в том числе из КНР, Грузии, Ук-
раины и других стран. В ЛДПР в связи с этим 
призвали наказать коммунистов за «дивер-
сию, которая будет способствовать распро-
странению заразы», в КПРФ заявляют, что 
провели безопасное собрание.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов прибыл в Ор-
ловскую область 12 марта, 13 марта провел встре-
чу с губернатором Андреем Клычковым (КПРФ) и 
принял участие в совещании областного прави-
тельства по вопросам социально-экономическо-
го развития. Но кульминацией визита господина 
Зюганова стал международный экономический 
форум «Стратегические задачи социально-эконо-
мического развития России на современном эта-
пе», который прошел 14 марта в областной адми-
нистрации. КПРФ проводит этот форум во второй 
раз, первый состоялся в 2016 году.

Пленарное заседание Геннадий Зюганов от-
крыл приветственной речью, в которой обозна-
чил стоящие перед страной угрозы и высказался 
о поправках к Конституции, которые партия, как 
известно, не поддержала во втором и третьем чте-
ниях и во время обсуждения в региональных пар-
ламентах. За ним выступили зампред ЦК партии 
Владимир Кашин, экс-губернатор Иркутской об-
ласти Сергей Левченко, губернатор Хакасии Ва-
лентин Коновалов, руководитель совхоза име-
ни Ленина Павел Грудинин, а также ряд депута-
тов Госдумы. Помимо коммунистов в мероприя-
тии принимали участие зарубежные делегаты из 
КНР, Украины, Грузии, Белоруссии и Кубы. В чест-
ности, на форум были приглашены председатель 
Союза китайских предпринимателей в России 
Чжоу Лицюнь, чрезвычайный и полномочный 
посол Республики Куба в РФ Херардо Пеньяльвер 
Порталь, председатель Единой коммунистиче-
ской партии Грузии Темур Пипия, секретарь ЦК 
Компартии Украины Георгий Буйко и другие вы-
сокопоставленные гости. По словам собеседни-
ка „Ъ“ в областном правительстве, всего на форум 
КПРФ приехали около 400 человек, из них 25 че-
ловек представляли зарубежные страны.

В тот же день форум коммунистов подвергся 
критике со стороны ЛДПР, представители кото-
рой увидели в мероприятии риск распростране-
ния коронавируса. Согласно заявлению пресс-
службы, КПРФ «наплевала на правила каранти-
на» и фактически устроила «диверсию, которая 
будет способствовать распространению заразы: 
в России принимаются серьезные меры, отменя-
ются многолюдные мероприятия, занятия в шко-

лах, тысячи рейсов; и в это время КПРФ проводит 
экономический форум в Орле, собрав туда сотни 
делегатов из многих городов России и других 
стран». В ЛДПР напомнили, что «даже там, где нет 
ни одного случая заражения, принимают самые 
суровые меры вплоть до отмены поминальных 
церемоний», и призвали отстранить от должно-
сти мэра Орла Василия Новикова (ЕР), «разрешив-
шего подобное мероприятие». Сторонники Вла-
димира Жириновского заявляют, что готовы по-
ставить перед Минюстом вопрос о запрете дея-
тельности КПРФ, «надо наконец принять жест-
кие меры и наказывать всех, кто игнорирует уста-
новленные всем мировым сообществом правила 
по предотвращению распространения заразы».

Геннадий Зюганов в ответ заявил, что между-
народный экономический форум в Орле нельзя 
считать массовым мероприятием, поскольку оно 
было «рабочим». «Это в рамках общей нашей те-
кущей работы. Это не массовое мероприятие, а 
рабочее нормальное мероприятие со всеми ме-
рами предосторожности и прочим. У нас три-
ста человек было. Никто их не запрещал и не бу-
дет запрещать. Это рабочая встреча. Как можно 
запретить собирать совещания президента или 
правительства? А как руководить? Как управ-
лять? Нормальный процесс»,— пояснил госпо-
дин Зюганов «РИА Новости». Пресс-секретарь 
господина Зюганова депутат Александр Ющен-
ко заверил „Ъ“, что все иностранные делегаты, 
принимавшие участие в форуме, длительный 
срок находились на территории РФ. «Форум был 
со всеми мерами безопасности. Там были пред-
ставители посольств, которые работают в Рос-
сии, в том числе кубинского,— пояснил госпо-
дин Ющенко.— У нас высокая самодисциплина, 
если кто-то чувствовал себя плохо, он не приез-
жал на форум».

Как рассказал „Ъ“ один из участников форума, 
никаких специальных мероприятий, связанных 
с защитой от инфекции, организаторы не пред-
усмотрели: «слово „коронавирус“ было произне-
сено от силы два раза; ни на подступах к адми-
нистрации, ни в самом здании не было ни одно-
го человека в маске, ни одного термометра, ан-
тисептика».

В Орловской области пока не зарегистриро-
вано ни одного случая заражения COVID-19. По 
словам собеседника „Ъ“ в областном правитель-
стве, вводить запрет на проведение массовых ме-
роприятий в регионе пока не планируют. Соглас-
но данным Роспотребнадзора на конец недели, 
ранее были госпитализированы и находятся под 
наблюдением три человека с признаками острой 
респираторной инфекции, которые ранее прие-
хали из Европы. Анализы показали у них отсут-
ствие коронавируса. Также более 50 человек на-
ходятся на домашнем карантине.

Андрей Прах, Воронеж

Власть старается  
не нарушать режим
Госдума, Совет федерации и московская мэрия  
принимают меры предосторожности в связи с коронавирусом

Российские органы власти в услови-
ях пандемии пока работают в штатном 
режиме, но уже сталкиваются с неко-
торыми ограничениями: так, в пра-
вительстве РФ фактически приоста-
новлены зарубежные командировки, 
а в Совете безопасности заявляют 
о возможном переносе на год заплани-
рованной на май международной кон-
ференции по безопасности. В Госду-
ме на карантин отправили несколько 
депутатов, контактировавших с вер-
нувшимся из Франции членом ЛДПР 
Сергеем Катасоновым, а сенаторам 
предписано не покидать пределы Рос-
сии без «крайней необходимости».

Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков заявил в воскресенье „Ъ“, что 
в графике Владимира Путина нет измене-
ний, связанных с COVID-19. «Неделя запла-
нирована. Пока исходим из того, что все бу-
дет осуществляться по плану»,— сказал он. 
Правительство, по данным „Ъ“, также не 
вводит никаких специальных изменений 
в свой режим работы в связи с распростра-
нением вируса, за исключением фактиче-
ской приостановки зарубежных команди-
ровок, которые просто не подписываются.

Пресс-секретарь аппарата Совета без-
опасности Евгений Аношин рассказал „Ъ“, 
что план зарубежных командировок Сов-
беза на первое полугодие выполнен: секре-
тарь совета Николай Патрушев посетил Ка-
тар, а один из его заместителей Александр 
Венедиктов побывал с рабочим визитом в 
Белграде. При этом господин Аношин от-
метил, что из-за пандемии может быть пе-
ренесена — возможно, на следующий год 
— XI Международная встреча высоких 
представителей, курирующих вопросы 
безопасности, запланированная на май в 
Калининграде.

Госдума еще в начале марта приняла ре-
шение отменить третий форум «Развитие 
парламентаризма», который должен был 
пройти в июне в Москве. Участвовать в ме-
роприятии планировали около 300 чело-
век из 60 стран. Также были отменены за-

рубежные командировки депутатов. Де-
путата фракции ЛДПР Сергея Катасонова 
после командировки во Францию с 5 по 8 
марта отправили на две недели на каран-
тин домой. Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин предложил заблокировать его пропуск 
за то, что тот, вопреки требованию 14-днев-
ной самоизоляции по прилете из страны, 
где выявлено распространение COVID-19, 
несколько дней ходил в Думу и, в частно-
сти, был на пленарном заседании 10 мар-
та, в котором принимал участие Владимир 
Путин. Глава фракции ЛДПР Владимир Жи-
риновский предлагал лишить господина 
Катасонова мандата. 12 марта коллеги пар-
ламентария настояли на том, чтобы он уе-
хал домой. На карантин ушел его помощ-
ник, а также 11 депутатов, сидевших в за-
ле заседаний по соседству с господином Ка-
тасоновым. Впрочем, сам он сделал тест на 
COVID-19, который оказался отрицатель-
ным. Между тем господин Жириновский 
отказался от личных интервью с журнали-
стами и дает их только по телефону.

Ежедневно в здание Госдумы на Охот-
ном Ряду приходит от 3 тыс. до 5 тыс. чело-
век. Пока режим работы палаты остается 
прежним, но трижды в день в здании об-
рабатываются специальным раствором пе-
рила, поручни и дверные ручки, дополни-
тельно устанавливаются дозаторы с дезин-
фицирующим средством.

В Совете федерации (СФ) специальные 
меры для профилактики COVID-19 введе-
ны с 14 марта: у всех входящих в здание 
проверяют температуру и просят обраба-
тывать руки дезинфицирующей жидко-
стью. Спикер СФ Валентина Матвиенко за-
явила, что все визиты сенаторов за рубеж 
отменены «до более благоприятного вре-
мени», за исключением «экстраординар-
ных случаев, если такая острая необходи-
мость есть, будем писать заявление». При-
ем делегаций из стран, где «есть серьезные 
опасения по коронавирусу», в СФ приоста-
навливается. Госпожа Матвиенко попроси-
ла также минимизировать количество вре-
менных пропусков в здание СФ. В верхней 

палате обсуждают возможность дистанци-
онной работы сенаторов; один из них уже 
находится на карантине после возвраще-
ния из Франции. Валентина Матвиенко не 
исключила, что перейдет на дистанцион-
ную форму общения с журналистами в слу-
чае неблагоприятного развития эпидеми-
ологической ситуации.

Источник „Ъ“ в мэрии заявил, что со-
трудники столичного правительства рабо-
тают в обычном режиме, в офисе. В Мосгор-
думе (МГД) возмущаться невыполнением 
профилактических мер еще 6 марта начал 
депутат Дмитрий Локтев (КПРФ): «Темпера-
туру не контролируют, в масках единицы». 
10 марта спикер Алексей Шапошников за-
явил, что в МГД серьезно относятся к соблю-
дению мер профилактики. «На сегодняш-
ний день (10 марта.— „Ъ“) установлены по-
сты для измерения температуры как депу-
татам и сотрудникам аппарата, так и посе-
тителям… в залах после совещаний и засе-
даний проводится санитарная обработка 
специальными средствами защиты, обез-
зараживается воздух»,— сообщил он. В мед-
пункте МГД есть запас масок и дезинфици-
рующих средств. Утром того же дня в МГД 
не пустили депутата от КПРФ Сергея Саво-
стьянова: на входе у него выявили высо-
кую температуру и отправили домой. Ви-
рус у господина Савостьянова не подтвер-
дился: уже 12 марта он присутствовал на 
внеочередном заседании МГД, где рассма-
тривался закон о поправках к Конституции 
РФ. Другой депутат от КПРФ, Павел Тарасов, 
в тот же день отказался от измерения тем-
пературы при входе в МГД, заявив о добро-
вольности медицинского вмешательства 
и «нулевой результативности» измерений. 
Отказ не помешал ему проникнуть в зда-
ние, но заседание, на котором МГД рассма-
тривала закон о поправках, господин Тара-
сов покинул из соображений протеста.

Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Валерия Мишина

К О Н Т Е К С Т В Л А Д И С Л А В  С У Р К О В  З А П И С А Л С Я  К  Д О Б Р О В О Л Ь Ц А М

Владислав Сурков впервые после своей отставки с должности помощника президента появился на публичном меро-
приятии — он был одним из четырех членов президиума конференции Союза добровольцев Донбасса, которая прошла 
в субботу в Подмосковье, в санатории управления делами президента РФ «Десна». Кроме господина Суркова в президиум 
вошли бывший премьер самопровозглашенной ДНР председатель правления союза Александр Бородай, глава союза 
Андрей Пинчук и предприниматель Константин Малофеев. Господин Сурков заявил, что его «больше никуда не пригла-
шают, поэтому вдвойне приятно, что приглашают сюда». Участники конференции обсуждали идеологическую платформу 
своей организации, а также вероятное участие Союза добровольцев в деятельности политической партии — одной из уже 
существующих либо новой.

Источник „Ъ“, близкий к администрации президента, ранее сообщал, что у Владислава Суркова давно есть идея 
создания организации, объединяющей выходцев из Донбасса в России, в том числе и участников боевых действий. 
Напомним, что в феврале в Москве прошел учредительный съезд партии «За правду», лидером которой стал писатель 
Захар Прилепин, принимавший участие в событиях в Донбассе. По мнению господина Прилепина, отказ России от под-
держки непризнанных республик мог бы стать поводом для «революции». Захар Прилепин известен как фигура, связанная 
с Владиславом Сурковым, впрочем, сам он на съезде «За правду!» заявил „Ъ“, что между ним и господином Сурковым 
произошел конфликт. Собеседник „Ъ“, близкий к администрации президента, считает, что добровольцы и Владислав 
Сурков, говоря об участии в политической партии, скорее всего, не имели в виду проект господина Прилепина, и на-
поминает, что Александр Бородай «исторически работает на проектах бизнесмена Константина Малофеева», который 
также высказывал идеи о создании своей партии либо участии в уже действующей структуре. Напомним, в начале 2019 
года господин Малофеев вел переговоры со «Справедливой Россией». Предполагалось, что партия введет его в состав 
руководящих органов, обеспечив себе частичный ребрендинг и симпатии части националистического электората. Тем не 
менее сотрудничество Константина Малофеева и СР не сложилось. В то же время «Справедливая Россия» периодически 
затрагивает тему поддержки Россией непризнанных республик. Так, в октябре прошлого года лидер СР Сергей Миронов 
встречался с представителями фракции парламента ДНР «Свободный Донбасс» (26 депутатов из 100).

Собеседник „Ъ“, близкий к АП, считает, что информация о возможном участии Владислава Суркова в деятельности 
какой-либо партии пока выглядит как «троллинг» тех, «кто боится его активного возвращения в политику, и тех, кто теперь 
отвечает за отношения с непризнанными республиками».

Андрей Винокуров

Его поздравляет член Совета федерации, первый губернатор 
Свердловской области Эдуард Россель:
— Уважаемый Евгений Владимирович! От всего сердца поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Наша область — тяжелейший участок 
работы, и поднять такую махину, заставить ее развиваться и ра-
сти — задача для неординарного и духовно очень сильного чело-
века. Ваша программа «Пятилетка развития» во многом продол-
жает курс, которого придерживался я, работая губернатором. Вы 
правильно выразили приоритетное отношение к развитию про-
мышленности, особенно металлургии и машиностроения. Я чув-
ствую в Вас стержень, желание прислушиваться к моему опыту и 
знаниям, способность отличать зерна от плевел, видеть и пони-
мать перспективные направления развития региона. Высоко це-
ню Ваше желание восстановить историческую память о роде Де-
мидовых и возродить памятники культурно-исторического на-
следия области. Вы понимаете, что без возрождения духовно-
нравственных ценностей, воспитания и просвещения подраста-
ющего поколения, укрепления исторической славы Свердлов-

ской области как родины отечественной оборонной промыш-
ленности, самых ярких и инновационных открытий, передовых 
технологий и, главное, уникального человеческого потенциала 
не может идти и речи об экономическом развитии региона. Вы 
инициатор создания уникального проекта туристического кла-
стера «Гора Белая», Международного музея истории металлургии 
имени Демидовых на базе нижнетагильского музея-заповедни-
ка «Горнозаводской Урал» и многих других. Знаю, как тяжело за-
служить доверие свердловчан, и рад, что Вам удалось это сделать. 
Вы обаятельный и жизнеутверждающий человек, и я польщен, 
что могу быть Вам полезен. Главное мое пожелание — берегите 
здоровье, занимайтесь спортом, копите силы, потому-то в Ваших 
руках бьется сердце одной из государствообразующих областей 
России, ее опоры и надежды на будущее. Берегите его и не отда-
вайте без боя в чужие руки! Всегда готов помогать Вам, во всем 
поддерживать человека, которого искренне считаю своим пре-
емником и продолжателем дела моей жизни — служения Свер-
дловской области и ее удивительному трудолюбивому народу.

Сегодня исполняется 49 лет  
губернатору Свердловской области  
Евгению Куйвашеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент ФЕОР, генеральный директор Еврей-
ского музея и центра толерантности Александр Борода:
— Уважаемый Петр Олегович! Примите самые теплые поздрав-
ления с юбилеем! Ваш личный вклад в сохранение российской 
культуры заслуживает самой глубокой признательности. Диапа-
зон Вашей благотворительной деятельности обширен: Вы осно-
вали благотворительный фонд «Поколение», который оказыва-
ет реальную помощь многим талантливым начинаниям, спо-
собствует развитию науки и международных дружеских отно-
шений. Отдельно хочу поблагодарить Вас за поддержку выста-

вочных проектов Еврейского музея и центра толерантности. Ва-
ша действенная активная деятельность на благо многих людей 
не просто становится примером для окружающих, но в первую 
очередь характеризует Вас как человека с широкой душой и до-
брым сердцем. Уверен, что высокий профессионализм, талант и 
целеустремленность и в дальнейшем будут способствовать Ва-
шей плодотворной работе. Желаю Вам и Вашим близким креп-
кого здоровья, энергии и, главное, благословений Всевышнего 
во всех Ваших делах!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
председателю совета директоров банковской группы «Альфа-банк»  
Петру Авену
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Бывший коммерческий директор Уфим-
ского моторостроительного производ-
ственного объединения (УМПО) Сергей 
Евстафьев, обвиняемый в организации 
убийства собственного заместителя 
Юрия Яшина, и его защита завершили 
ознакомление с материалами уголовно-
го дела. При этом адвокаты, настаиваю-
щие на полной несостоятельности выд-
винутого в отношении Сергея Евстафье-
ва обвинения, обнаружили в материалах 
расследования скриншоты переписки, 
якобы имевшей место в мессенджерах 
между коммерческим директором и не-
посредственным исполнителем убийст-
ва Федором Токаревым. Защита увере-
на, что столкнулась с фальсификацией 
доказательств, причем осуществленной 
весьма небрежно.

Более полутора лет длилось расследова-
ние вызвавшего в Башкирии большой обще-
ственный резонанс уголовного дела об убий-
стве в июле 2018 года заместителя коммерче-
ского директора ПАО ОДК-УМПО Юрия Яши-
на. После того как в конце декабря 2019 года 
все следственные действия с участием пред-
полагаемого организатора убийства Сергея 
Евстафьева были завершены, материалы 
уголовного дела, занявшие 63 тома, были пе-
реданы для ознакомления обвиняемому и 
его защите. Однако спустя всего два с неболь-
шим месяца следствие обратилось в суд с хо-
датайством об ограничении бывшего ком-
мерческого директора УМПО в сроках озна-
комления с материалами своего дела до 28 
февраля. Причина такой спешки неясна, не 
исключено, предполагает защита, что дейст-
вия следствия связаны с тем, что в апреле 
этого года истекает максимально возмож-
ный по закону срок содержания Сергея Евс-
тафьева в СИЗО. Суд просьбу следствия удов-
летворил частично: приняв во внимание до-
воды защиты, он ограничил ознакомление с 
делом датой 16 марта.

При ознакомлении с материалами рассле-
дования адвокаты столкнулись с сюрпризом 
— скриншотами переписки, якобы имевшей 
место между Сергеем Евстафьевым и Федо-
ром Токаревым, который проходит по делу в 
качестве непосредственного исполнителя 
убийства. Как выяснилось, в уголовном деле 
они появились в октябре 2019 года, то есть че-
рез 15 месяцев после начала расследования. 
Защитники, по их словам, сразу обратили 
внимание на явные странности в этой якобы 
переписке. «У меня складывается такое впе-
чатление, что появился новый, электронный 
вид фальсификации доказательств с целью 
оживить бездоказательное обвинение, по-
строенное лишь на словах убийцы»,— сказал 
один из защитников Сергея Евстафьева Фи-
люс Исмагилов. Защитник, в частности, ука-
зал, что ни на одном скриншоте из WhatsApp 
нет даты, хотя в переписке постоянно упоми-
нается слово «сегодня» и длилась она якобы 
несколько месяцев. Кроме того, по словам го-
сподина Исмагилова, в материалы уголовно-
го дела подшиты скриншоты переписки с Фе-
дором Токаревым вообще непонятных або-
нентов, с которыми тот якобы поддерживал 
связь почти два года. Их данные, как следует 
из показания самого Федора Токарева, хра-
нятся у него в электронной почте, однако ее 
адреса следствию он почему-то не предоста-
вил. Примечательно и то, отметил адвокат 
Исмагилов, что в переписке неизвестные 
абоненты, киллер и заказчик, называют друг 
друга по имени-отчеству, упоминают Юрия 
Яшина, но при этом постоянно угрожают 
друг другу, не стесняясь в выражениях. «По-
моему, отказ Федора Токарева, и без того не 
раз менявшего свои показания, предоста-
вить в качестве подтверждения его слов до-
ступ к анонимному почтовому ящику свиде-
тельствует о фальсификации доказательств 
по делу»,— почеркнул адвокат Исмагилов. 
Защитник при этом отметил, что остается не-
понятным, каким образом предполагаемый 

убийца, находясь в следственном изоляторе, 
смог скачать скриншоты сообщений, полу-
ченных неизвестно откуда.

Кроме того, по мнению защиты Сергея Ев-
стафьева, о подтасовке доказательств гово-
рит также отсутствие телефонных номеров 
переговорщиков, IMEI-идентификаторов 
устройств, их GPS-данных, равно как и пере-
хватов данных техническими средствами 
спецслужб и операторов связи. 

Напомним, что заместитель коммерче-
ского директора ПАО ОДК-УМПО Юрий 
Яшин был убит 19 июля 2018 года. Задержа-
ли злоумышленников через считаные дни, 
они сразу же признались, что напали на 
свою жертву с целью ограбления, но убивать 
господина Яшина не собирались. Однако по-
зже Федор Токарев неожиданно свои показа-
ния изменил, заявив, что убийство было со-
вершено по заказу Сергея Евстафьева. Стоит 
отметить, что по ходу следствия Федор Тока-
рев, как ранее рассказывал „Ъ“, несколько 
раз менял показания, называя и разные сум-
мы якобы предлагавшегося ему вознагра-
ждения, и противоречащие друг другу дета-
ли подготовки к убийству.

«Основная особенность его показаний за-
ключается в том, что они никак не подтвер-
ждаются объективными данными: в деле от-
сутствуют материалы прослушки, нет геоло-
кационных данных о том, что Токарев и Евста-
фьев хоть раз в жизни могли пересекаться или 
общаться,— пояснил адвокат Исмагилов.— 
При этом следствие по неизвестным причи-
нам проигнорировало все наши ходатайства 
об исследовании цифровых данных переме-
щений и круга общения Токарева, что одноз-
начно говорило бы в пользу господина Евста-
фьева. Я надеюсь, что Генпрокуратура, куда 
мы обратились с жалобой, даст соответствую-
щую правовую оценку всем противоречиям в 
деле, в том числе и внезапно появившимся в 
материалах фейковым скриншотам».

Юрий Сенаторов

Адвокаты выразили недоверие 
переписке своего клиента
Защита настаивает на фальсификации доказательств  
по делу топ-менеджера УМПО

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд вы-
пустил из СИЗО и поместил под домаш-
ний арест Ирину Фаминскую, бывшую 
совладелицу некогда одного из круп-
нейших кредитных учреждений Кры-
ма — банка ВВБ. По мнению апелляци-
онной инстанции, нахождение банкир-
ши в СИЗО противоречит законодатель-
ному запрету на арест предпринимате-
лей. Ирина Фаминская вместе со своей 
коллегой Светланой Деминой обвиня-
ются в растрате средств ВВБ. Ранее  
суд арестовал имущество Ирины Фа-
минской по требованию АСВ в рамках 
иска на 10,1 млрд руб.

Мосгорсуд рассмотрел жалобу защиты 
Ирины Фаминской на решение Басманно-
го суда, арестовавшего бывшую банкиршу 
30 января этого года. Адвокаты настаивали, 
что избранная судом мера пресечения про-
тиворечит законодательству, запрещающе-
му заключение в СИЗО по обвинению 
в преступлениях, связанных с предприни-
мательской деятельностью. Кроме того, за-
щита указывала, что Ирина Фаминская сей-
час является пенсионеркой, имеет посто-
янное место жительства в Москве, не скры-
валась от следствия с момента возбуждения 
дела 6 марта 2019 года и в любой момент го-
това сдать свой загранпаспорт. Эти и дру-
гие обстоятельства, по мнению адвокатов, 
были проигнорированы судом первой ин-
станции.

Как ранее сообщал „Ъ“, ГСУ СКР нача- 
ло расследовать хищение средств ВВБ 
(ст. 160 УК РФ) в марте 2019 года, после обра-
щения АСВ. Обвинение было предъявлено 
Ирине Фаминской и ее коллеге Светлане Де-
миной (находится под домашним арестом). 
Отметим, что возглавляемое ими кредитное 
учреждение ранее базировалось в Ярослав-
ле, но затем переехало в Севастополь и сме-
нило название на ПАО «Банк ВВБ». Новый 
банк быстро стал одним из ключевых кре-

дитных учреждений полуострова. Ирина 
Фаминская владела 9,17% его акций, а пред-
седателем совета директоров банка стал Гай 
Юрченко, возглавлявший до этого в прави-
тельстве Крыма департамент безопасности 
и противодействия коррупции.

В апреле 2018 года ЦБ отозвал у банка ли-
цензию, отметив наличие у него значитель-
ного объема проблемных активов и имуще-
ства, учтенного по завышенной стоимости. 
При этом регулятор отдельно отмечал, что 
«с учетом значимости банка для Республики 
Крым и города Севастополя» в нем была вве-
дена временная администрация и наложен 
трехмесячный мораторий на удовлетворе-
ние требований кредиторов. Банку искали 
санаторов, однако после аудита стало по-
нятно, что ситуация в нем катастрофичная. 
Так, руководство банка отказалось переда-
вать администрации кредитные досье 
на 1,2 млрд руб., а в банке были выявлены 
масштабные операции по выводу активов 
незадолго до краха ВВБ. Дыра в его балансе 
оценивалась ЦБ в 5,7 млрд руб. По требова-
нию АСВ арбитражный суд арестовал иму-
щество 18 физических лиц, под контролем 
которых находился банк. Среди ответчиков 
по иску на 10,1 млрд руб.— Светлана Деми-
на, Ирина Фаминская, Гай Юрченко.

Представитель ГСУ СКР в суде возражал 
против изменения меры пресечения Ирине 
Фаминской. Однако апелляционная инстан-
ция пришла к выводу, что Ирина Фаминская 
являлась «членом органа управления ком-
мерческой организации» и предъявленное 
ей обвинение полностью связано с ее дея-
тельностью в этой роли. Также горсуд отме-
тил, что следствие не привело весомых дока-
зательств того, что обвиняемая может 
скрыться, повлиять на свидетелей или унич-
тожить доказательства по делу. В итоге бан-
кирша была выпущена из СИЗО и помещена 
под домашний арест.

Владислав Трифонов

Бывшая банкирша сменила 
камеру на квартиру
Экс-акционера ВВБ отпустили из СИЗО  
под домашний арест

О том, как Главное управление 
экономической безопасности 
и противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД России обеспе-
чивает законность при реализа-
ции национальных проектов,  
противодействует преступности 
в банковской сфере, а также от-
рабатывает новые методы борь-
бы с IT-преступлениями, в день 
рождения службы „Ъ“ рассказал 
начальник главка генерал-лейте-
нант полиции Андрей Курносенко.

— Уже больше года как стартова-
ли национальные проекты, вкла-
дываемые в них средства измеря-
ются триллионами рублей. Перед 
вашим главком стоит задача не 
допускать злоупотреблений при 
их реализации. Какие направле-
ния у вас вызывают наибольшие 
опасения?
— Для нас все нацпроекты равно-
ценны, и все они при реализации с 
точки зрения правоохранительной 
деятельности имеют схожие пробле-
мы. В этом смысле показательна од-
на из последних разработок службы 
в Ставропольском крае, результатом 
которой стало возбуждение дела по 
210-й статье УК РФ (организация пре-
ступного сообщества). Преступная 
группа из десяти человек в течение 
нескольких лет организовывала 
конкурсы на поставки оборудова-
ния для школы олимпийского резер-
ва и еще восьми госучреждений, 
причем делала это таким образом, 
что заказы получали строго опреде-
ленные фирмы, ими же контролиру-
емые. В результате за счет завыше-
ния цен было похищено около 40 
млн рублей. Сейчас часть фигуран-
тов находится под арестом, органи-
заторы в розыске.

Эта ситуация не единична. Я хо-
тел бы подчеркнуть то обстоятельст-
во, что, несмотря на предпринимае-
мые значительные усилия по пресе-
чению хищений средств госбюдже-
та, злоумышленники действуют 
очень и очень изобретательно. Где 
нужно для получения контрактов, 
занижают их начальные суммы, в 
других случаях, напротив, завыша-
ют расценки, но уже при проведе-
нии работ. Используют малейшие 
лазейки в законодательстве. В ре-
зультате подчас складывается пара-
доксальная ситуация, когда из-за 
сложностей с оформлением и освое-
нием средств бюджета законопо-
слушные предприниматели попро-
сту стараются избегать участия в 
этих длительных процессах, а люди, 
изначально не имеющие намерения 
честно выполнить условия контрак-
та, наоборот, рвутся к ним.

Конечно, наша служба осуществ-
ляет достаточно большой комплекс 

мероприятий по недопущению по-
добных махинаций. Для обеспече-
ния постоянного контроля за эф-
фективностью реализации нацпро-
ектов, а также сопутствующих феде-
ральных и региональных программ 
нашим главком решен вопрос до-
ступа сотрудников центрального 
аппарата ГУЭБиПК и региональных 
руководителей службы к системе 
Минфина «Электронный бюджет» с 
возможностью онлайн-мониторин-
га проходящих трансфертов. В ка-
ждом субъекте из наиболее опыт-
ных сотрудников созданы профиль-
ные рабочие группы. Совместно с 
Росфинмониторингом проверяем 
сведения о так называемых риск-
ориентированных участниках госу-
дарственных контрактов, устанав-
ливаемых финансовой разведкой. 
Суть заключается в выявлении воз-
можно проблемных организаций, 
для которых характерен ряд при-
знаков. Например, совершение по-
дозрительных финансовых опера-
ций (в том числе до заключения го-
сконтракта); отсутствие собственно-
го капитала, малочисленность пер-
сонала и др.

Кстати, отмечу, в настоящее вре-
мя мы совместно проводим работу 
по внедрению проекта «Личный ка-
бинет правоохранительного орга-
на», который позволит всем террито-
риальным подразделениям МВД 
оперативно в электронном виде по-
лучать информацию о финансовых 
рисках экономики по всей стране, 
что, безусловно, положительно по-
влияет на раскрытие и пресечение 
преступлений экономической на-
правленности.

На основе полученных в Росфин-
мониторинге сведений мы прово-
дим анализ конкурсных процедур в 
сфере госзаказа. Решается вопрос о 
создании специализированного по-
дразделения по проведению экспер-

тиз в рамках контроля за выполне-
нием национальных проектов.

В результате в 2019 году подразде-
лениями нашей службы выявлено 
1698 преступлений, связанных с ос-
воением бюджетных средств, и 5141 
— с их хищением. Совокупный мате-
риальный ущерб, причиненный 
этими преступлениями, составил 
17,3 млрд рублей, при этом 9,2 млрд 
рублей возмещено государству.

При реализации нацпроектов вы-
явлено 26 коррупционных престу-
плений со стороны чиновников, бо-
лее половины из которых было свя-
зано с взятками.
— Большая часть преступлений, 
связанных с бюджетными сред-
ствами, приходится на госзакуп-
ки. Как исключить возможность 
создания таких криминальных 
схем, какие сотрудники вашей 
службы выявили в Ставрополе?
— Опыт нашей работы показывает, 
что требуются определенные изме-
нения в законодательстве. Напри-
мер, чиновник, на котором лежит от-
ветственность за распределение и 
использование бюджетных средств, 
должен также получить право вли-
ять на качество проведения конкур-
сов. Естественно, в четко определен-
ных законодательством границах. 
Он должен отвечать и за конечный 
результат — строительства, обеспе-
чения лекарствами, дорожных ре-
монтов и т. д. Кроме того, необходи-
мо проведение экспертных оценок 
реализации того или иного проекта 
на каждой его стадии — сроки вы-
полнения работ, стоимость, качест-
во. А для повышения гибкости заку-
пок необходим механизм, позволяю-
щий руководителям госорганов, ре-
гионов и муниципальных образова-
ний осуществлять расходы в преде-
лах определенных лимитов без про-
ведения каких-либо процедур под 
персональную ответственность чи-

новника — для решения острых те-
кущих вопросов. Нелепо, когда руко-
водитель города или региона вынуж-
ден привлекать бизнесменов, что-
бы, к примеру, починить крышу в 
школе, поскольку средств на это по-
ка еще не выделено.

Прописанная в законе персо-
нальная вертикаль ответственности 
станет эффективной превентивной 
мерой, которая, на наш взгляд, с од-
ной стороны, сузит возможность 
участия в конкурсах лиц, не имею-
щих намерения выполнить надле-
жащим образом условия контракта. 
А с другой стороны — повысит гиб-
кость системы, даст возможность 
уполномоченным руководителям 
на местах доверять выполнение 
важных проектов организациям с 
хорошей репутацией и опытом. Та-
кой подход будет стимулировать 
развитие добропорядочного бизне-
са в субъектах федерации, создавать 
новые рабочие места. И вся эта дея-
тельность обязательно должна быть 
прозрачной для общества и надзор-
ных органов.
— Еще недавно на слуху было рас-
следование вывода средств за гра-
ницу на сотни миллиардов рублей 
по «молдавской» и другим схемам. 
Можно ли сказать, что сейчас си-
туация в финансово-кредитной 
сфере взята под контроль?
— В 2019 году в этой области нашей 
службой было выявлено свыше 
20 тыс. преступлений, почти 3 тыс. 
из которых совершено группами 
злоумышленников. В прошлом году 
определенные позитивные сдвиги 
произошли в борьбе с финансовы-
ми пирамидами и мошенничества-
ми на рынке ценных бумаг. Так, со-
трудниками нашего главка пресече-
на деятельность лиц, представляв-
шихся сотрудниками компании 
STForex, которые предлагали свои 
услуги по торговле на валютном 
рынке FOREX. Клиентам предостав-
лялись клиентское соглашение с 
STForex, пароль для доступа в лич-
ный кабинет на сайте организации 
и расписка о выполнении заявки на 
пополнение торгового счета по-
средством платежной системы 
WMexpay, которая не значится в 
специализированном реестре Цент-
рального банка. После получения 
контроля над денежными средства-
ми клиентов злоумышленники их 
похищали. Общий ущерб может со-
ставлять несколько миллиардов ру-
блей. Это расследование позволило 
закрыть целый ряд аналогичных 
организаций в разных регионах и 
оздоровило финансовый рынок.

Однако пока остается проблема 
предупреждения преступлений в 
банковской сфере. Как правило, 
Центробанк обращается к нам, когда 

финансово-кредитное учреждение 
уже обанкротилось или после отзы-
ва лицензии. Но в таких случаях 
очень часто документация оказыва-
ется уничтоженной, цифровые носи-
тели — тоже. Чтобы возбудить уго-
ловное дело, нужны основания, ну-
жен ущерб. А как его установить без 
документации?

Между тем, по данным Банка Рос-
сии, за период с 2014 года по настоя-
щее время лицензии на осуществле-
ние банковских операций отозваны 
более чем у 400 проблемных бан-
ков. Последние несколько лет толь-
ко Агентство по страхованию вкла-
дов ежегодно тратит 1,5–2 трлн ру-
блей на гарантированные государ-
ством страховые выплаты потер-
певшим от действий недобросо-
вестных банкиров.

Поэтому мы предлагаем: обра-
щайтесь к нам на стадии, когда спе-
циалисты ЦБ только выявили ка-
кие-то настораживающие моменты 
— сомнительных контрагентов, вы-
зывающие вопросы кредиты и т. п. 
Надеемся, что ситуация изменится 
в лучшую сторону после принятия 
поправок к закону «О банках и бан-
ковской деятельности», которые, 
как ожидается, позволят МВД Рос-
сии получать в десятидневный срок 
информацию, относящуюся к бан-
ковской тайне.
— Финансовые и другие махина-
ции все чаще совершаются с по-
мощью IT-технологий. В МВД сей-
час уже созданы специализиро-
ванные подразделения по борьбе 
с киберпреступностью. У вас в 
главке такое есть?
— На фоне общего снижения пре-
ступности в стране динамика приро-
ста IT-преступлений за прошедшие 
три года составила 165%. На сегод-
няшний день каждое седьмое пре-
ступление совершается с использо-
ванием IT-технологий. К компетен-
ции ГУЭБиПК пока относится незна-
чительная их часть, но и у нас также 
создано подразделение по борьбе с 
киберпреступлениями.

Серьезную озабоченность с точки 
зрения законности сейчас вызывает 
рынок криптовалюты. Если сделки с 
реальной валютой законодательно 
регламентированы, то в данном слу-
чае речь об этом не идет. Между тем 
виртуальные деньги обмениваются 
на вполне настоящие. А уровень кон-
фиденциальности в этой сфере та-
ков, что позволяет проводить факти-
чески любые операции, в том числе 
и незаконные. Мало того что с этих 
сделок не платятся налоги, но люди 
часто теряют на этом деньги. У нас же 
пока нет реальной правовой базы 
для того, чтобы определять закон-
ность той или иной операции с 
криптовалютой.

Еще одна новая проблема — ис-
пользование злоумышленниками 
чужой электронной цифровой под-
писи. Сейчас наши сотрудники про-
веряют несколько десятков фактов 
противоправного использования 
электронных цифровых подписей 
граждан для незаконного получения 
кредитов, а также регистрации юри-
дических лиц. Впоследствии, как мы 
выяснили, данные организации бы-
ли причастны к серьезным «обналь-
ным» схемам и налоговым махина-
циям. Установлено, что цифровые 
подписи получены через коммерче-
скую организацию, которая занима-
ется разработкой программного 
обеспечения и обслуживанием сер-
тификатов электронной подписи.

Нужно понимать, что преступле-
ния, совершаемые с использовани-
ем IT-технологий, носят латентный 
характер, для их выявления требу-
ется внедрение новых методов и 
способов. В связи с этим нами про-
рабатывается вопрос дополнитель-
ного закрепления в законе «Об опе-
ративно-разыскной деятельности» 
самостоятельного мероприятия, по-
зволяющего эффективно докумен-
тировать в интернете следы IT-пре-
ступлений.

Совсем свежий пример, свиде-
тельствующий о том, насколько раз-
нообразными могут быть виды та-
ких преступлений. Сотрудники на-
шего главка вместе с коллегами из 
Татарстана, Удмуртии, Московской 
и Нижегородской областей пресе-
кли деятельность группировки, за-
нимавшейся изготовлением и сбы-
том поддельных денежных средств 
с использованием интернет-ресур-
са HYDRA. Установлено, что не-
сколько лет они подделывали биле-
ты Банка России, которые сбывали 
бесконтактным способом в разных 
регионах. Общение между участни-
ками группы проходило через пло-
щадку HYDRA с использованием 
программного обеспечения, не по-
зволяющего идентифицировать IP-
адреса. Передача фальшивых денег 
осуществлялась через тайники или 
через транспортные компании по 
заранее приобретенным поддель-
ным документам, удостоверяющим 
личность. За товар рассчитывались 
криптовалютой с использованием 
обезличенных кошельков на том 
же ресурсе. Задержаны и арестова-
ны два организатора махинаций и 
четверо их сообщников, которые 
занимались изготовлением, пере-
возкой и сбытом фальшивых де-
нежных знаков.

Интервью взял  
Александр Голубев

полная версия 
kommersant.ru/12820

«Чиновники должны нести персональную ответственность 
за расходование бюджетных средств на нацпроекты»
Начальник ГУЭБиПК МВД России Андрей Курносенко о приоритетах в работе антикоррупционного главка
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светская 
жизнь

Без поцелуев
Неделю назад я прощалась со свет-
ской колонкой на неопределенный 
срок, однако конец московского све-
та пришлось отложить еще на неде-
лю. Очевидно, что к объявленному 
мэром Москвы Сергеем Собяниным 
ограничению в 5 тыс. человек он ка-
тегорически не приближается. Так 
что коронавирусу не удалось омра-
чить вернисаж выставки «Счастли-
вая семья» американского художника 
Питера Опхайма в компактной Askeri 
Gallery. Разве что владелица галереи 
Полина Аскери-Белоцерковская за-
прещала всем пришедшим целовать-
ся. «Мы с Борей в группе риска»,— 
с жизнеутверждающей прямолиней-
ностью поясняла она, указывая на су-
пруга, бизнесмена Бориса Белоцер-
ковского. Отсутствие поцелуев ком-
пенсировали клубникой с шампан-
ским. Гости, кто посмелее, все же рас-
целовывались украдкой, слушая по-
яснения господина Опхайма о том, 
на каких картинах и в каких объектах 
следует искать образ матери, а где — 
других родственников.

В ЦУМе перед ударниками шо-
пинга прошагали модели в рамках 
традиционного весеннего TSUM 
Fashion Show. Дефиле после резко-
го расставания с креативным дирек-
тором универмага Натальей Голь-
денберг (именно она делала мод-
ные показы последних лет) недос-
читалось изрядного количества из-
вестных покупателей. Это не значит, 
что был недостаток в гостях, наобо-
рот, пришлось наколдовать несколь-
ко дополнительных скамеек уже пе-
ред самым началом (установленное 
мэрией ограничение все же не было 
нарушено). И все-таки под мелодии 
и ритмы диджея Ефима Гинзбурга, 
заменившего за микшерским пуль-
том композитора Игоря Вдовина, ам-
бьянс вышел менее светским и экс-
травагантным: ни тебе модного ак-

тера Александра Кузнецова, ни важ-
ного рэпера Василия Вакуленко, ко-
торый в ином случае обязательно 
бы пришел с супругой Еленой Пин-
ской посмотреть, как покоряют под-
иум его дочки. Зато были рекламо-
обязанные сотрудники глянца. Тем 
же вечером стилист Александр Ро-
гов вместе с отечественным брендом 
обуви Carlo Pazolini огненно, с дис-
котекой и дрэг-шоу, отметил выход 
их общей коллекции, а в конце не-
дели главред Elle Екатерина Мухи-
на в президентском номере «Барви-
ха Luxury & SPA» устроила вечеринку 
по случаю скорого рождения дочери.

Любители важнейшего на данный 
момент из искусств оказались перед 
трудным выбором: в один день «Ян-
декс» и их подписной сервис «Кино-
поиск HD» провели презентацию 
оригинальных сериалов, а Amediate-
ka вместе с журналом GQ представи-
ли в «Зарядье» избранным зрителям 
третий сезон «Мира Дикого Запада». 
В ресторане «Восход» накрыли ужин 
с оливье, крабами и прочими осьми-
ногами в честь сериала о парке раз-
влечений, где за счет роботов посе-
тители могут удовлетворить любые 
фантазии (роботов потом чинят и пе-
репрограммируют с потерей памя-
ти, по мере развития сюжета оказы-
вается, что не все из них теряют па-
мять, ну и так далее). По этой причи-
не гостей вице-президента Access In-
dustries Анатолия Акименко и пред-
седателя совета директоров Ame-
dia TV Александра Шенкмана, среди 
которых были Александр Акопов, Ти-
на Канделаки, Марианна Максимов-
ская, Михаил Идов и другие, встреча-
ли барышни, представлявшиеся анд-
роидами. Они предлагали гостю вы-
брать один из стилей общения, от де-
лового до флирта, но в целом оказа-
лись менее находчивыми, чем выш-
коленные раппопортовские офици-
антки. В дальнейшем перед зрителя-
ми были разыграны сцены на тему 
ВОВ с возможностью останавливать 
действие и переигрывать все зано-
во, выбирая вариант развития сюже-
та. Эта функция сейчас бы очень при-
годилась всем попавшим в режим са-
моизоляции. Но раз у нас такого нет, 
то светская колонка уходит на выну-
жденные каникулы.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Отсутствие поцелуев 
компенсировали 
клубникой  
с шампанским

Несмотря на неоднократные пояснения главы Цент
ризбиркома Эллы Памфиловой, представители пар
ламентской оппозиции и эксперты движения в защи
ту прав избирателей «Голос» продолжают высказывать 
опасения, что Общественная палата (ОП) создаст 
фильтр для наблюдателей за ходом общероссийского 
голосования 22 апреля. Тем не менее партии готовятся 
прислать своих людей на участки. В ОП РФ „Ъ“ заявили, 
что никаких ограничений для наблюдателей не будет.

Общероссийское голосование по поправкам к Конститу-
ции описано в ст. 2 закона о поправках, который в суббо-
ту подписал президент. Наблюдателей на голосование бу-
дет назначать ОП РФ совместно с региональными палатами. 
Представители КПРФ и ЛДПР сразу высказали недовольст-
во этим порядком, напоминая, что на выборах партии са-
ми направляют наблюдателей на участки. 27 февраля на за-
седании комитета Госдумы по госстроительству и законо-
дательству глава ЦИКа Элла Памфилова пообещала напра-
вить письмо всем лидерам парламентских партий с прось-
бой прислать как можно больше наблюдателей. «Наша пози-
ция четкая: Общественная палата — это не администратор, 
это модератор наблюдения. Никаких препятствий для на-
блюдателей, будь они от партий или общественных органи-
заций, нет. Мы не хотим кого-то отторгнуть от процесса на-
блюдения»,— заявила она.

Тем не менее «Голос» не обошел вопрос наблюдения в сво-
ем заключении к проекту порядка подготовки и проведе-
ния голосования. «Ситуация, когда общественная палата 
региона является монопольным субъектом назначения на-
блюдателей в регионе, весьма опасна. Общественные пала-
ты формируются органами власти. В разных регионах уро-
вень их сращивания с администрацией различен, но в лю-
бом случае они всегда ближе к власти, чем к ее критикам»,— 
говорится в заключении «Голоса». «В ОП говорят, что у них 

наработан опыт наблюдения, но в реальности это не так,— 
сказал „Ъ“ член совета „Голоса“ Аркадий Любарев.— Непо-
нятно, будут ли ограничивать число наблюдателей. Если да, 
то будет соблазн выбрать тех, кто мобилизован властными 
структурами».

Подобные опасения высказывают и представители пар-
ламентской оппозиции. «Нам категорически не нравит-
ся идея направления наших людей через ОП. Это лиш-
ний фильтр, который нужен не чтобы помочь, а чтобы по-
мешать»,— сказал „Ъ“ депутат Госдумы Денис Парфенов 
(КПРФ). «Мы это проходим на каждых выборах. Если на-
блюдатель ведет себя тихо, его не трогают,— говорит депу-
тат Александр Ющенко (КПРФ).— Если начинает возражать 
против чего-то, ему сразу говорят, что он мешает, и пытают-
ся от него избавиться. Но на обычных выборах партии обяза-
ны присылать наблюдателей, а теперь придумали такую рас-
плывчатую формулировку». Напомним, КПРФ воздержалась 
от поддержки законопроекта о поправках во втором и треть-
ем чтениях и при голосовании в региональных парламен-
тах. На этой неделе президиум ЦК КПРФ определится с пози-
цией по общероссийскому голосованию, а также обсудит во-
прос наблюдателей и решит, сколько их необходимо.

«Я выступал против того, чтобы наблюдателей направ-
ляла ОП, хотя Элла Памфилова обещала, что все партии 
смогут присылать наблюдателей без ограничений,— ска-
зал „Ъ“ депутат Сергей Иванов (ЛДПР).— Тот факт, что на-
блюдать будет только ОП, а количество проголосовавших 
(явка.— „Ъ“) не имеет значения, уже говорит о многом». 
При этом в ЛДПР готовы к наблюдению. «У нас есть армия 
подготовленных бойцов, которые прошли не одну избира-
тельную кампанию»,— сказал „Ъ“ замруководителя фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов.

Первый замруководителя фракции «Справедливая Рос-
сия» в Госдуме Михаил Емельянов считает, что модератор-

ская роль ОП РФ не имеет большого значения: «Мы заинте-
ресованы в том, чтобы было как можно больше наблюдате-
лей, чтобы голосование прошло без нарушений. Мы прини-
маем в этом активное участие, люди подготовлены, коман-
ды в регионы даны».

«Единая Россия» также готовится принять участие в на-
блюдении. «Председатель ЦИК РФ Элла Памфилова направ-
ляла приглашение,— заявили „Ъ“ в пресс-службе партии.— 
„Единая Россия“, как партия президента, безусловно, сфор-
мирует пул наблюдателей и направит списки в обществен-
ные палаты. Мы проводим подготовительные мероприятия 
и ждем окончательного принятия необходимой норматив-
ной базы».

Глава рабочей группы ОП по мониторингу реализации 
избирательных прав граждан Максим Григорьев заявил „Ъ“, 
что ОП не будет ограничивать количество возможных на-
блюдателей на участке: «Наоборот мы всем дадим возмож-
ность наблюдать. Ждем заявки от политических партий, 
мы с ними пока только неформально общались об этом, 
и они высказывали соответствующее намерение. Будем ре-
комендовать всем наблюдателям пройти обучение, но осо-
бого отбора у нас не будет, думаю, и в регионах тоже».

Руководитель общественного объединения «Группа 32» 
Роман Коломойцев полагает, что ОП нуждаются в контроле 
со стороны ЦИКа: «Палата не имеет большого опыта участия 
в выборах. Если ей все же дали право определить порядок 
назначения наблюдателей, то должен быть контролирую-
щий орган над ней, который бы не допустил никаких махи-
наций. Не стоит забывать, что многие палаты аффилирован-
ны с местной властью».

«Голос» тем временем начал долгосрочное наблюдение 
за кампанией в регионах; на следующей неделе на его сайте 
будет запущена «Карта нарушений».

Ксения Веретенникова, Ангелина Галанина

Наблюдение за наблюдающим за наблюдателями
Партии готовятся присмотреть за общероссийским голосованием

Российское государство не должно 
 нести ответственность в случаях се
мейнобытового насилия, если вред 
был нанесен не должностными лицами, 
а частными. Такова позиция российских 
властей, отправленная ЕСПЧ как ответ 
четырем пострадавшим гражданкам. 
Их адвокаты указывали, что происшед
шее с заявительницами являлось пыт
ками,— а причиной их стало в том числе 
бездействие российских полицейских 
и правовой системы. Российские влас
ти полагают, что если пытки соверша
ли не сами полицейские, то государство 
не должно компенсировать материаль
ный ущерб  пострадавшим.

Россия направила в ЕСПЧ последние воз-
ражения перед рассмотрением жалобы четы-
рех заявительниц из России. Речь идет о Ната-
лье Туниковой (гражданский партнер пытался 
сбросить ее с 16-го этажа; женщина, защища-
ясь, ударила его ножом и попала под суд), Мар-
гарите Грачевой (бывший муж отрубил ей ки-
сти рук), Елене Гершман (пережила девять эпи-
зодов избиений со стороны бывшего супруга, 
суд дважды отказал ей в возбуждении уголов-
ного дела), Ирине Петраковой (муж регулярно 
истязал и избивал ее, в том числе после разво-
да). Они жалуются на неспособность властей 
защитить их от домашнего насилия и дискри-
минации. Заявительницы подчеркивают, что 
домашнее насилие в их отношении необходи-
мо квалифицировать как пытки. 

Напомним, ранее Минюст в меморанду-
ме для ЕСПЧ (см. „Ъ“ от 19 ноября 2019 года) 
заявлял, что существующее законодательст-
во эффективно, острой необходимости при-
нятия специальных актов о насилии в семье 
нет, а в жалобе наблюдается дискриминация 
по отношению к мужчинам. После общест-
венного возмущения в Минюсте допустили 
в случае необходимости возможность «даль-
нейшего совершенствования» законодатель-
ства. Тогда в ответ на этот меморандум пред-
ставители заявительниц направили 80-стра-
ничный документ с анализом существую-
щего в России законодательства (см. „Ъ“ от 8 
февраля). Они доказывали, что указанные 
Минюстом меры либо не применяются в ре-
альности, либо относятся к другим престу-
плениям, либо оборачиваются финансовым 
и организационным бременем для самих 
жертв, а не для агрессоров.

Теперь уполномоченный РФ при Европей-
ском суде по правам человека — замминист-
ра юстиции Михаил Гальперин — направил 
«некоторые новые аргументы» российского 
правительства. В документе отмечается, что 
согласно ст. 3 Конвенции о защите прав и сво-
бод человека (запрещение пыток) государст-
во не может нести ответственность за ситуа-
ции заявительниц, так как «страдания и трав-
мы причинялись им в результате действий 
частных лиц (а не должностными лицами)». 
Также правительство отмечает, что «потерпев-
шие не имеют права оспаривать законность 

действий или бездействия полиции в ходе 
расследования в связи с привлечением к ад-
министративной ответственности предпо-
лагаемого обидчика». Авторы ответа указы-
вают, что для этого создана глава 22 КоАП — 
она предоставляет возможность подать адми-
нистративный иск о действии или бездейст-
вии полиции и провести для этого отдельный 
процесс.

Старший юрист проекта «Правовая ини-
циатива» Татьяна Саввина отметила, что 
в направленном адвокатами ответе на ме-
морандум уже содержались отсылки к пози-
ции Комитета ООН по правам человека, Ко-
митета ООН по ликвидации дискримина-
ции в отношении женщин, Комитета ООН 
против пыток, а также специального доклад-
чика ООН по вопросам пыток: «Все эти орга-
ны признали, что серьезные случаи домаш-
него насилия могут быть признаны пытка-
ми в случаях, когда государство бездейство-
вало и не защитило жертв от насилия со сто-
роны частного лица».

Она отметила, что ранее ЕСПЧ не призна-
вал напрямую случаи домашнего насилия 
пытками, хотя «упоминал о „жестоком об-
ращении“, которое не соответствует ст. 3»: 
«Но сейчас мы попросили суд признать, что 
по делам наших заявительниц имели место 
именно пытки. Разница между пыткой и дру-
гими видами жестокого обращения в том, 
что пытка — это наиболее сильная его фор-
ма, самое сильное из возможных истязаний».

Искалеченная Маргарита Грачева требует 
от государства возместить расходы на ее ле-
чение. Однако правительство РФ заявило, 
что пострадавшим не может быть выплаче-
на компенсация материального вреда (ре-
шения ЕСПЧ учитывают как моральный, так 
и материальный аспект) в рамках ст. 3 о пыт-
ках, так как вред им был причинен частным 
лицом. В подтверждение этой позиции пра-
вительство приводит дело «Михеев против 
России», решение по которому ЕСПЧ вы-
нес в 2006 году. Тогда заявитель жаловался 
на пытки, которым сотрудники милиции 
подвергли его во время ареста — ему при-
шлось выпрыгнуть из окна, что закончилось 
переломом позвоночника. Заявителю было 
присуждено €130 тыс. в качестве компен-
сации материального ущерба и €120 тыс.— 
за моральный. Здесь российское правитель-
ство согласно с выплатой, поскольку видит 
причинно-следственную связь между дейст-
виями сотрудников государственной служ-
бы и наступившим вредом.

«Очень жаль видеть такую позицию,— от-
мечает госпожа Саввина.— По сути, нам го-
ворят, что конвенция и правовая система 
должны защищать людей от государства — 
но не должны защищать женщин и детей 
от насилия со стороны мужчин-агрессоров. 
В случае Маргариты Грачевой связь между 
бездействием полиции и ее инвалидностью 
очевидна».

Валерия Мишина

Россия не видит пыток в домашнем насилии
ЕСПЧ получил новую позицию властей РФ на жалобы пострадавших женщин

Работа операторов техосмотра будет 
контролироваться по новым правилам. 
Подготовленный Минэкономики проект 
постановления правительства уже на
правлен в Белый дом. Российский союз 
автостраховщиков (РСА) обяжут прове
рять требования к техническим экспер
там, контролировать работу информа
ционных систем, проводить проверки 
операторов и лишать их аккредита
ции при нарушениях. Участники рынка, 
в свою очередь, впервые получат пра
во жаловаться на решения РСА в комис
сию по апелляциям, куда войдут пред
ставители Минтранса, Минпромторга 
и МВД. Операторы ТО инициативу под
держали, в РСА документ раскритикова
ли как «не соответствующий законода
тельству».

Проект постановления, устанавливаю-
щий «порядок осуществления контроля 
за деятельностью операторов техосмотра», 
направлен в правительство России, расска-
зал „Ъ“ представитель Минэкономики. Его 
разработка предусмотрена новой редакцией 
закона о ТО, который вступает в силу 8 июня 
2020 года. Действующий порядок закреплен 
приказом Федеральной службы по финансо-
вым рынкам (упразднена в 2014 году) и явля-
ется «устаревшим и не отвечающим совре-
менным подходам к регулированию», пояс-
нили „Ъ“ в Минэкономики.

Новое постановление описывает формы 
проверок, права и обязанности РСА. Союз 
будет обязан, в частности, проверять соблю-
дение требований к техническим экспер-
там, контролировать занесение в информа-
ционную систему данных об автомобилях, 
прибывших на ТО. Основанием для про-
верки оператора, документарной или вы-
ездной, станет «информация о нарушении 
требований», поступившая от органов мест-
ного самоуправления, граждан, СМИ и юр-
лиц. В случае если участник рынка не согла-
сен с решением РСА — к примеру, о приоста-
новлении аккредитации,— компания смо-

жет его обжаловать в комиссии по апелля-
циям, куда войдут представители Минэко-
номики, Минпромторга, Минтранса, МВД, 
РСА и общественных организаций. «Работа 
комиссии позволит разрешать спорные во-
просы и разногласия, возникающие между 
операторами и проверяющими,— пояснили 
„Ъ“ в Минэкономики.— Решения РСА и ко-
миссии по апелляциям могут быть также об-
жалованы в судебном порядке». Повыше-
ния цен на услуги операторов не произой-
дет, подчеркнули в ведомстве.

В 2011 году, напомним, контроль техосмо-
тра был передан страховщикам, талоны ТО 
были отменены, ввели диагностические 
карты. В 2017 году Минэкономики подгото-

вило законопроект о новой реформе, прове-
денная ранее была признана провальной: 
80% автовладельцев проверку не проходят, 
а карту покупают. Закон приняли в 2019 году 
вместе с поправками к КоАП и УК РФ, кото-
рые вступят в силу поэтапно в июне—июле 
2020 года. Водители, не прошедшие ТО, бу-
дут платить штраф в размере 2 тыс. руб., для 
операторов вводятся повышенные санкции 
за нарушение правил. Минэкономики соби-
рается исключить возможность фиктивного 
техосмотра и допуска к участию в движении 
неисправных транспортных средств. В ре-
зультате их использования в 2019 году про-
изошло более 6,7 тыс. аварий (+8,2% к 2018 
году, данные ГИБДД). За соблюдением пра-
вил ТО (они также ужесточаются) и проведе-
нием техосмотра автобусов будет надзирать 
ГИБДД, за соблюдением правил аккредита-
ции операторов — РСА (в РФ зарегистриро-
вано более 5,2 тыс. операторов).

Итоговый вариант, направленный в пра-
вительство, РСА не поддерживает, заявил „Ъ“ 
заместитель исполнительного директора со-
юза Сергей Ефремов. Организацию не устра-
ивает новый инструмент по обжалованию 
решений РСА — через апелляционную ко-
миссию. Законом о ТО такого органа не пред-
усмотрено, пояснил „Ъ“ господин Ефремов. 
«Достаточно решения таких вопросов через 
Банк России и в судебном порядке»,— счи-
тает он. Гендиректор компании «Услугиав-
то» (предоставляет в том числе услуги по те-
хосмотру) Юрий Пархоменко инициативу, 
наоборот, поддержал: «Хорошо, что в состав 
входят представители разных органов влас-
ти, не будет однобоких решений». Также, 
считает Сергей Ефремов, нужно исключить 
из проекта обязательную повторную вы-
ездную проверку оператора, «практика дея-
тельности РСА в сфере технического осмотра 
с 2012 года показывает безрезультативность 
таких выездов».

Новое постановление является «лиш-
ним документом», считает гендиректор 
союза операторов ТО «Техэксперт» Сергей 
Зайцев. «Законом предусмотрен госкон-
троль за операторами со стороны ГИБДД, 
зачем его дублировать страховщиками? 
Тем более РСА себя уже показал не с луч-
шей стороны за последние восемь лет: из-
за страховщиков карты продаются вместе 
с полисами, а система ТО полностью опо-
рочена. Снова передавать им контролиру-
ющие функции довольно странно»,— го-
ворит он. Постановление написано таким 
образом, чтобы РСА мог использовать про-
верки для «выдавливания с рынка неугод-
ных операторов», достаточно лишь одной 
«сфабрикованной» жалобы со стороны кон-
курента, чтобы прекратить деятельность 
оператора, считает Сергей Зайцев. «Тех, кто 
не согласится торговать картами, просто 
выжмут с рынка. Кто-то пытается подобны-
ми документами сохранить существующую 
порочную практику»,— говорит он.

Иван Буранов

Техосмотр готовят к проверкам
Операторов ТО будут контролировать по новым правилам

Госконтроль за операторами 
техосмотра вели сотрудники 
ГИБДД, но теперь их работу  
продублируют страховщики 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



«У меня непростая задача, но я рад быть здесь»
Конечно, это касается и поездок наших со-

трудников, в том числе в США и Европу, а так-
же тех, кто возвращается из США, скажем, че-
рез страну, которая находится в зоне риска. 
Иными словами, мы столкнулись с большим 
количеством логистических вызовов.

Но, конечно, главное — это здоровье лю-
дей. Американцев, россиян. Это одна из мо-
их приоритетных задач. И это одна из клю-
чевых задач моих коллег в Госдепартамен-
те и всех других ведомствах США. Мы все 
столкнулись с серьезным вызовом.
— А делегация из США еще планирует 
9 мая принять участие в торжественных 
мероприятиях в Москве по случаю 75‑ле‑
тия победы над фашизмом? В Белом до‑
ме уже сказали, что президент Дональд 
Трамп приехать не сможет, но, по нашей 
информации, рассматривается приезд 
советника президента по нацбезопасно‑
сти Роберта О’Брайена или высокопо‑
ставленного представителя Вооружен‑
ных сил США.
— На сегодняшний день мне нечего вам объ-
явить по поводу того, кто именно войдет 
в делегацию США. Но я могу заверить — это-
му привержен президент США и его админи-
страция,— что, если мероприятия 9 мая со-
стоятся по изначальному плану российских 
властей, то на них приедет очень высокопо-
ставленная делегация из США. Мы очень се-
рьезно и ответственно относимся к памяти 
тех событий, которые имели место 75 лет на-
зад, победе союзников над нацистской Гер-
манией и Японией. Нам есть что отпраздно-
вать, это крайне важная годовщина. Сейчас 
из-за коронавируса трудно что-то прогнози-
ровать, но если торжества 9 мая состоятся, 
как запланировано, то вы увидите на них 
в том числе и очень высокопоставленных 
участников из США.
— Сейчас все действительно несколько 
хаотично.
— Абсолютно. Посмотрите на мою страну — 
США, сколько там всего было уже отменено. 
Конференции, спортивные мероприятия. 
Одно из самых популярных в США спортив-
ных событий — это ежегодный Чемпионат 
колледжей по баскетболу. Он всегда прохо-
дит в марте и в народе называется «мартов-
ским сумасшествием». Все просто сходят 
с ума по этому чемпионату. Но и его при-
шлось отменить. Как и многие другие состя-
зания. Но мы должны делать то, что долж-
ны, для защиты наших граждан. Российские 
власти должны делать то же самое для защи-
ты своих граждан. Это приоритет для наше-
го президента и, насколько мне известно, 
для российского руководства тоже.
— Если все же говорить о планах, вы се‑
бе какие задачи на новом посту ставите?
— Я ставлю перед собой множество задач 
разного уровня. Прежде всего, я намерен ис-
полнять поручение своего президента сде-
лать все, что в моих силах, для улучшения 
двусторонних отношений между США и Рос-
сией. На данный момент эти отношения, 
как признают и в Вашингтоне, и в Москве, 
находятся в одной из самых нижних точек 
с окончания холодной войны. Я очень дово-
лен тем, как меня принимают здесь, в Мо-
скве, в том числе на уровне высокопостав-
ленных представителей российского прави-
тельства. Я рассматриваю это как знак того, 
что российские власти также заинтересова-
ны в улучшении отношений с США.

Вместе с тем у нас есть целый набор се-
рьезных и важных тем, по которым наши 
взгляды существенно различаются. И вряд 
ли эти противоречия удастся легко устра-
нить. Список этих проблемных вопросов 
вы наверняка знаете. Но несмотря на значи-
тельные разногласия по таким темам, как 
Украина, контроль над вооружениями и так 
далее, мы не можем позволить себе просто 
нажать на паузу и не заниматься двусторон-
ними отношениями. Нам необходимо вза-
имодействовать с российскими властями. 
Им необходимо взаимодействовать с нами. 
И эта одна из моих ключевых задач: сделать 
так, чтобы каналы коммуникации между Ва-
шингтоном и Москвой оставались открыты-
ми и происходил обмен информацией. Са-

мые опасные ситуации, это когда не проис-
ходит обмена информацией, так как тогда 
возникает неопределенность. У меня непро-
стая задача, но я рад быть здесь. И, как я уже 
сказал, я очень ценю тот прием, который 
мне оказывают российские власти.
— То есть у вас нет проблем с доступом 
к высокопоставленным официальным 
лицам? Ваши предшественники жало‑
вались, в том числе и публично, что для 
них многие двери закрыты.
— Не припомню ни одного высокопостав-
ленного лица, с которым я хотел встретиться 
и который отказался бы меня принять. Я ви-
жу в этом знак серьезности намерений рос-
сийских властей добиться улучшения отно-
шений с США. Конечно, в итоге многое будет 
зависеть от того, сможем ли мы на практике 
преодолеть некоторые из тех разногласий, 
что нас разделяют. Но тем, как меня здесь 
принимают, я очень доволен, о чем и напи-
сал коллегам в Вашингтон.
— Если все пойдет по плану, то в сентя‑
бре в Нью‑Йорке может состояться пред‑
ложенный президентом Владимиром 
Путиным саммит стран—постоянных 
членов Совбеза ООН. Дональд Трамп, со‑
гласившись принять участие в этом ме‑

роприятии, сказал, что хотел бы обсу‑
дить в рамках «пятерки» тематику контр‑
оля над вооружениями. В то же время 
российские официальные лица говорят, 
что саммит должен быть посвящен гло‑
бальным конфликтам и новым угрозам.
— Да, действительно, вы абсолютно правы: 
президент Трамп приветствовал идею пре-
зидента Путина созвать саммит «пятерки» 
и предложил провести его на территории 

США на полях «недели высокого уровня» 
сессии Генеральной ассамблеи ООН в Нью-
Йорке. Но ни место, ни время проведения 
саммита пока окончательно не согласованы. 
И сторонам еще только предстоит обсудить 
повестку встречи, это очень важный вопрос.

На мой взгляд и на взгляд многих, с кем 
я общался в Вашингтоне, формат «пятерки» 
ядерных государств располагает к тому, что-
бы обсудить в том числе и контроль над во-
оружениями.

На самом деле эту тему поднял президент 
Путин, когда я 5 февраля вручал ему свои ве-
рительные грамоты. Мне выпала честь пооб-
щаться с ним в тот день, и он сам упомянул 
контроль над вооружениями как одну из тем 
саммита. Он не сказал, что это была бы глав-
ная тема, но перечислил ее среди возмож-
ных. Это было еще до того, как президент 
Трамп дал согласие на участие в саммите.

Обсуждение этой тематики соответствова-
ло бы духу и сути переговоров по стратегиче-
ской стабильности, которые велись Вашинг-
тоном и Москвой последние год-два. Кроме 
того, вы знаете, что президент Трамп стре-
мится подключить к договоренностям меж-
ду США и Россией в сфере контроля над воо-
ружениями и Китай. И формат такого самми-
та, на наш взгляд, вполне подходит, чтобы об-
судить эту тему с участием США, России и Ки-
тая, а также Великобритании и Франции.

Хотя я должен сказать, что, на мой взгляд, 
сравнивать Великобританию и Францию 
с Китаем нельзя. Китай активно наращива-
ет свой ядерный потенциал и вот-вот создаст 

ядерную триаду. С Великобританией и Фран-
цией его мощь несравнима. Но мои россий-
ские собеседники считают важным подклю-
чить к переговорам по этой теме и Великоб-
ританию с Францией. И если мы говорим 
о «пятерке», то они в любом случае там будут. 
Но с точки зрения президента Трампа, клю-
чевыми участниками переговоров по даль-
нейшим мерам в сфере контроля над воору-
жениями должны быть США, Россия и Китай.
— Российские официальные лица на‑
стаивают на том, что до истечения сро‑
ка действия Договора о стратегических 
наступательных вооружениях (СНВ) под‑
ключить Китай к переговорам нереали‑
стично, а потому России и США стоит 
просто продлить это соглашение на пять 
лет и лишь затем заниматься выработ‑
кой возможных многосторонних согла‑
шений. Российские дипломаты крити‑
куют США за то, что Вашингтон тянет 
время с ответом о перспективах Догово‑
ра об СНВ и отказывается от предметных 
переговоров с Москвой по этой теме.
— Я сам возглавлял американскую делега-
цию на переговорах с Россией по стратеги-
ческой безопасности в июле прошлого года 
в Женеве. С тех пор как я стал послом, я не-

посредственно не вовлечен в эти консульта-
ции. Но мой коллега, помощник госсекре-
таря США по международной безопасности 
и нераспространению Кристофер Форд воз-
главлял нашу делегацию на февральских пе-
реговорах с российской стороной. Иными 
словами — мы ведем переговоры с россий-
скими властями. В ходе этих встреч обсужда-
ются вопросы контроля над вооружениями, 
включая Договор об СНВ и нашу инициати-

ву подключения к нему Китая. Как я пони-
маю, у российской стороны нет принципи-
альных возражений против участия Китая, 
но она полагает, что убедить Пекин подклю-
читься к переговорам по этой теме должен 
Вашингтон. Мы этим активно занимаемся.
— Российская сторона говорит, что реше‑
ние о продлении Договора об СНВ надо 
принимать скорее, а не тянуть до послед‑
него момента.
— На мой взгляд, время для переговоров 
есть. Как для переговоров с Россией, так 
и с Китаем. Договор об СНВ надо сделать бо-
лее соответствующим сегодняшней страте-
гической реальности. Президент Трамп хо-
тел бы осовременить Договор об СНВ. Я знаю, 
что есть определенные временные рамки, 
ныне действующий договор истекает 5 фев-
раля 2021 года. Но, на наш взгляд, время еще 
есть. Тем более что, с нашей точки зрения, 
предстоящий саммит «пятерки» и подготов-
ка к нему могут позволить нам продвинуться 
к нашей цели. А она состоит, как я уже сказал, 
в том, чтобы Договор об СНВ отвечал требова-
ниям 2020-х годов, то есть новой стратегиче-
ской обстановке, в которой Китай наращива-
ет свой ядерный потенциал. США уже приве-
ли свою Стратегию безопасности в соответ-
ствие с новыми реалиями, это было сделано 
еще в 2017 году. В этом документе сказано, 
что укрепление военной мощи Китая пред-
ставляет вызов для США. Как мне кажется, 
это должно вызывать озабоченность и у Рос-
сии. Поэтому мы считаем, что включение Ки-
тая в переговоры по стратегической безопас-
ности отвечает не только нашим интересам, 
но и интересам России.

Подключение Великобритании и Фран-
ции в этот процесс, на мой взгляд, менее це-
лесообразно.
— Ну, по крайней мере, официально по‑
тенциал Китая не сильно превышает ар‑
сеналы Великобритании и Франции.
— Официально — да. И все они постоян-
ные члены Совета безопасности ООН. 
И мы не против того, чтобы их тоже под-
ключить к переговорам. Но нам важнее, 
чтобы в них участвовал Китай. Китайские 
власти уже сказали, что не будут стремить-
ся к паритету с США или Россией. А раз так, 
то мы надеемся, что в Пекине увидят плюсы 
от договоренностей с Вашингтоном и Мо-
сквой в рамках треугольника трех ключе-
вых ядерных держав, которым предсто-
ит обрисовать рамки системы контроля 
над вооружениями на предстоящее деся-
тилетие. А оно будет во многом отличаться 

от предыдущего, в начале которого действу-
ющий Договор об СНВ был подписан.

Мы с вами обсуждали, как быстро все в ми-
ре изменилось из-за коронавируса. Я око-
ло 35 лет проработал на госслужбе на раз-
ных позициях и могу сказать, что события 
во всех сферах развиваются все быстрее. Из-
менения ускоряются, обстановка меняется 
на глазах, в том числе в сфере стратегической 
безопасности. Мы видим факты, которые бы-
ли немыслимы еще не так давно. И поэтому 
нам надо подключить Китай к переговорам. 
Вместе мы сможем обновить рамки системы 
контроля над вооружениями, сделать их вза-
имовыгодными и эффективными.
— Россия предложила США перепод‑
твердить заявление Горбачева—Рейга‑
на о том, что «в ядерной войне не может 
быть победителей, а потому ее нельзя 
развязывать». Но Вашингтон не отклик‑
нулся. Почему?
— Власти США и президент Дональд Трамп 
лично считают, что такие темы требуют мно-
гостороннего подхода. И мы видим, что это 
оправданный подход, на примере недавнего 
совместного заявления стран—постоянных 
членов Совбеза ООН о 50-летии вступления 
в силу ДНЯО.

Что же касается заявления Рейгана—Гор-
бачева конца 1980-х, то я достаточно долго 
живу и поэтому помню тот день, когда оно 
было подписано. Но это было очень давно. 
С тех пор произошло много изменений. 
Мы считаем, что многостороннее заявление, 

в том числе с участием Китая, более отвечало 
бы требованиям сегодняшнего дня, а не про-
сто повторяло бы то, что было сделано США 
и СССР много лет назад.
— Но российские дипломаты также гово‑
рят, что хотели бы заявления от лица «пя‑
терки», однако и на этом уровне процесс 
якобы тормозят США. Об этом, в част‑
ности, в интервью „Ъ“ на днях сказал за‑
мминистра иностранных дел РФ Сергей 
Рябков.
— Вы имеете в виду в рамках саммита «пя-
терки»? Это предстоит обсудить. Я не мо-
гу подтвердить, что США что-то подобное 
 отклонили.
— США продолжают наращивать санкци‑
онное давление на Россию. На днях были 
введены ограничительные меры в отно‑
шении «дочки» Роснефти. Обсуждаются 
дополнительные санкции в отношении 
российского газопровода «Северный по‑
ток‑2». Многие в России считают, что Ва‑
шингтон прикрывается политически‑
ми соображениями, а на самом деле при 
помощи санкций лишь ведет коммерче‑
скую борьбу с целью продвижения своих 
энергетических компаний.
— Санкции США направлены на измене-
ние поведения (других стран.— „Ъ“) по се-
рьезным геополитическим вопросам. В слу-
чае с Венесуэлой мы таким образом хотим 
устранить экономическую поддержку ре-
жима Мадуро, который мы считаем нелеги-

тимным, недемократическим, агрессивным 
и авторитарным. Мы не стремимся наказать 
«Роснефть» или «Роснефть-Трейдинг». Мы хо-
тим лишить нелегитимный режим экономи-
ческой подпитки. Этот режим завладел важ-
ной страной, незаконно присвоил себе ры-
чаги управления ею.
— Ну вообще‑то, с точки зрения России, 
Китая и многих других стран, речь идет 
о законно избранных властях Венесуэлы.
— Последовавшие (после выборов.— „Ъ“) со-
бытия, в частности, создание Конституцион-
ного собрания, которое не было избрано за-
конным демократическим путем, в проти-
вовес законно избранной Национальной ас-
самблее, полностью дискредитировали его. 
В итоге большое число стран признали Хуа-
на Гуайдо легитимным лидером Венесуэлы. 
Цель политики президента Трампа в отно-
шении Венесуэлы — увидеть ее демократи-
ческой страной. Мы не стремимся, как я уже 
говорил, наказывать «Роснефть», «Роснефть-
Трейдинг» или Россию. Но мы хотим изме-
нить поведение (Мадуро.— „Ъ“). Санкции 
по Венесуэле затрагивают ведь не только Рос-
сию. Со временем вы увидите, что мы стре-
мимся лишить (Мадуро.— „Ъ“) поддержки 
и со стороны других стран.

Что же касается санкций, связанных с «Се-
верным потоком-2», то их геополитический 
смысл заключается в обеспечении энергети-
ческой безопасности.
— Энергетической безопасности США?
— Нет, нет. Энергетической безопасности Ев-
ропы. Возможно, вы помните, что еще в сере-
дине 1980-х годов президент Рейган поступил 
так же. Он предпринимал усилия, направлен-
ные на укрепление энергетической безопас-
ности Европы, с тем чтобы Европа не была 
чрезмерно зависима от поставок, в том слу-
чае — природного газа, из одного источни-
ка. Администрация США хотела предотвра-
тить сценарий, при котором одна страна мо-
гла бы отключить Европе свет и отопление. 
И такими же соображениями руководству-
ется нынешняя администрация США, вводя 
санкции в отношении «Северного потока-2».
— По всему миру по запросу США аре‑
стовывают граждан России. Мы видим 
все больше таких случаев. Недавно в Ис‑
пании была арестована молодая девуш‑
ка Олеся Красилова, ранее работавшая 
в консульском отделе посольства США 
в Москве. И таких историй десятки. Это 
что, охота на россиян?
— Я не буду комментировать какие-то кон-
кретные случаи. За этим вам надо обратить-
ся к моим коллегам в Министерство юсти-
ции. Но что я могу сказать, так это то, что 
США добиваются исполнения своего уголов-
ного кодекса в отношении физических лиц 
и организаций, в том числе при помощи та-
кого юридического инструмента, как догово-
ров об экстрадиции, которые у нас заключе-
ны со многими странами. Если человек на-
рушил американские законы, что было под-
тверждено предоставленной американской 
стороной доказательной базой, то страна, 
с которой у нас имеется соответствующее со-
глашение, должна задержать этого человека 
и экстрадировать его в США. Как только та-
кой человек экстрадирован в США, ему пола-
гаются все юридические инструменты, пред-
усмотренные нашей Конституцией и нашим 
Уголовным кодексом. Ему предоставляется 
адвокат, суд с участием независимых при-

сяжных, право на апелляцию. Но что самое 
главное: мы так поступаем по всему миру, 
и другие страны имеют такую же практику. 
Я это хорошо знаю из своего прошлого опы-
та работы на посту замгоссекретаря, когда од-
ной из моих задач было в том числе одобре-
ние запросов других государств на экстра-
дицию их граждан с территории США. Что 
касается России, то с ней у нас нет догово-
ра об экстрадиции. То есть мы не можем по-
просить российские власти выдать нам того 
или иного человека. И они не могут попро-
сить нас арестовать и выдать человека, кото-
рый нарушил российский закон. Соответст-
венно, я не сталкивался с запросами из Рос-
сии, но обращений властей других стран 
об аресте и выдаче их граждан было множе-
ство. И именно этот инструмент мы приме-
няем в упомянутых вами случаях. Мы не охо-
тимся за российскими гражданами. Мы про-
сто применяем свои законы и договоренно-
сти об экстрадиции со странами-партнера-
ми. Это не какая-то нацеленная избиратель-
но на россиян практика. И объем примене-
ния таких инструментов не массовый. Я это 
вам могу сказать как человек, много лет про-
работавший в Министерстве юстиции США. 
Мы выдаем другим странам куда больше лю-
дей в рамках договоренностей с ними. Коли-
чество же задержанных (по запросу США.— 
„Ъ“) россиян не так велико. Так что критика 
США в этом случае не оправданна.

Интервью взяла Елена Черненко

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д Ж О Н  С А Л Л И В А Н

Родился 20 ноября 1959 года в Бостоне. Получил 
степень бакалавра по специальности «история и поли-
тология» в Брауновском университете (1981). Окончил 
Школу права Колумбийского университета в Нью-Йор-
ке (1985), доктор юридических наук.

В середине 1980-х работал в Апелляционном 
суде пятого округа (рассматривает дела в штатах 
Луизиана, Миссисипи и Техас). В 1990 году стал 
помощником члена Верховного суда Дэвида Сутера. 
В 1991–1992 годах работал советником помощника 
генпрокурора США Майкла Латтига. Был одним 

из юридических советников в избирательном штабе 
республиканца Джорджа Буша-старшего во время 
президентской кампании 1992 года. В 1993 году стал 
партнером в юридической фирме Mayer, Brown, Rowe 
& Maw в Вашингтоне.

В 2004 году глава Минобороны Дональд Рамсфелд 
назначил Джона Салливана заместителем главного 
юрисконсульта Пентагона. В 2005 году он перешел 
на работу в Министерство торговли, до 2007-го зани-
мал в ведомстве пост главного юрисконсульта. Затем 
получил пост заместителя министра торговли США, 

возглавлял правительственные делегации на пе-
реговорах в Китае, Азербайджане, Грузии и других 
странах. В 2010 году стал председателем правитель-
ственного спецкомитета по экономическим отношени-
ям США и Ирака при Министерстве торговли.

В апреле 2017 года президент США Дональд 
Трамп назначил Джона Салливана на пост первого 
заместителя госсекретаря. С 1 по 26 апреля 2018 года 
исполнял обязанности госсекретаря после отставки 
Рекса Тиллерсона. С 5 февраля 2020 года — посол 
США в России.
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Я намерен исполнять поручение  своего прези-
дента сделать все, что в моих  силах, для улучше-
ния двусторонних  отношений между США  
и Россией

Что касается санкций, связанных с «Северным 
потоком-2», то их геополитический смысл 
 заключается в обеспечении энергетической 
 безопасности

C точки зрения президента Трампа,  ключевыми 
участниками переговоров по дальнейшим  
мерам в сфере контроля над вооружениями 
должны быть США, Россия и Китай
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17431,05 (–1128,58)
РТС 991,69 (+25,29)
FTSE 100 5366,11 (+128,63)

DAX 30 9232,08 (+70,95)
DJIA 23185,62 (+1985,00)
NASDAQ Composite 7874,88 (+673,07)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.03.20
Австралийский доллар 46,0647
Английский фунт 92,2684
Белорусский рубль 31,3038
Датская крона* 10,9553

Доллар США 73,1882
Евро 81,8610
Индийская рупия** 98,9264
Казахский тенге** 18,0054

Канадский доллар 52,8969
Китайский юань* 10,4653
Норвежская крона* 72,6968
СДР 101,4571

Сингапурский доллар 51,9618
Новая турецкая лира 11,6275
Украинская гривна* 28,0454
Шведская крона* 75,0648

Швейцарский франк 77,3905
Японская иена** 69,0292
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) на прошлой неделе внесла в 
правительство проект нового плана 
развития конкуренции на 2021–2025 
годы — все детали его пока неизвест-
ны, но уже очевидно, что документ 
унаследует декларативный характер 
действующего. При этом сама ФАС 
намерена рапортовать об успехах в 
выполнении ряда задач. Так, как со-
общил на прошлой неделе замглавы 
ФАС Сергей Пузыревский, к 2020 году 
службе удалось обеспечить наличие 
во всех отраслях экономики «не ме-
нее трех компаний и одной частной», 
уменьшить число нарушений анти-
монопольного законодательства ор-
ганами власти в 1,3 раза (план, впро-
чем, предполагал их сокращение как 
минимум вдвое) и т. п. Эксперты же 
отмечают, что роль службы в этих до-
стижениях неочевидна, а количест-
венный подход не учитывает отра-
слевой специфики.

При разработке нового плана ФАС 
обещала отказаться от «механическо-
го» количественного подхода — но не 
от переноса в него ранее не реализо-

ванных идей. Так, среди «старых» за-
дач нового цикла проконкурентной 
политики — дерегулирование гос-
монополий, регулирование цифро-
вой сферы, приватизация, развитие 
малого бизнеса и др. Службе уже не-
сколько лет не удается получить одо-
брения правительством проектов о 
регулировании госмонополий (см. 
„Ъ“ от 5 марта), не принят разработан-
ный еще в 2018 году «пятый антимо-
нопольный пакет» по регулированию 
«цифровых монополий», значительно 
ослаблена инициированная ФАС ре-
форма ГУПов и МУПов. Из нереализо-
ванных идей по поддержке субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства (МСП) в новый план войдет нор-
ма о введении перечня товаров, заку-
паемых только у МСП. Как сообщил 
господин Пузыревский, проект ука-
за президента о новом плане внесен 
в правительство 10 марта и одобрен 
15 ведомствами. Однако замечания 
к нему уже поступили от Минтранса, 
Минсельхоза, Минфина и др., и если 
вспомнить, что при подготовке дей-
ствующего плана министерства доби-
лись сильного ослабления большин-
ства наиболее спорных норм, стано-
вится ясно, что простым новый про-
цесс согласования не будет.

Нереализуемой выглядит, напри-
мер, идея об ограничении доли заку-
пок госкомпаний у единственного 
поставщика до 5%: как ранее поясня-
ла глава профильного департамента 
Минфина Татьяна Демидова, такие за-
купки позволяют госкомпаниям вы-
полнять требования по импортозаме-
щению, а его требует президент. При 
этом на фоне кризиса, вызванного ко-
ронавирусом, протекционизм будет 
только усиливаться: так, в минувшую 
пятницу, по данным „Ъ“, сенаторы на-
правили Михаилу Мишустину про-
ект, позволяющий госзаказчикам за-
купать продукцию у оборонных пред-
приятий вообще без конкурентных 
процедур. На этом фоне ФАС можно 
начинать работу уже над планом и на 
2026–2030 годы — его задачи, вероят-
но, значительно не изменятся.

правила  
игры

В новый план разви-
тия конкуренции ФАС 
перенесла массу за-
дач, которые службе 
выполнить не удалось 
и, несмотря на рапор-
ты об успехах, вряд ли 
 получится и в будущем

в конкуренцию и протекционизм 
изучает корреспондент отдела 
экономической политики

Диана Галиева

Российские букмекерские  конторы 
 готовятся к падению доходов  из-за рас-
пространения коронавируса. По их про-
гнозам, если основные спортивные 
мероприятия перенесут или отменят, 
рынок впервые в своей истории мо-
жет  показать падение по итогам года 
на 10-35%. Ключевым для рынка станет 
решение UEFA о проведении чемпиона-
та Европы по футболу, на который мог-
ло прийтись до четверти всех ставок.

Отмена и перенос ключевых спортивных 
мероприятий из-за коронавируса могут су-
щественно повлиять на выручку российских 
букмекерских контор, ожидают опрошен-
ные „Ъ“ участники рынка. Заместитель ген-
директора «Лиги ставок» Игорь Столяров оце-
нивает возможное падение рынка на 30–35% 
по итогам года. И это оптимистичный сцена-
рий с учетом того, что мероприятия, которые 
перенесены, в итоге все же состоятся, уточня-
ет он. Но даже в этом случае второй квартал 
может оказаться «почти пустым». «Бюджеты 
на ставки у людей ограничены, выручка не-
избежно упадет»,— добавляет господин Сто-
ляров. Пока букмекеры еще не наблюдают па-
дения, но планы на такой случай разрабаты-
ваются, подчеркнул он.

«Основной объем ставок приходится 
на футбол, до 85%. Отмена матчей, особенно 
под конец сезона, может отразиться на объ-
еме ставок, но в целом падение вряд ли пре-
высит 20%»,— полагает глава департамента 
маркетинга BetCity Юрий Вервекин. В Bingo-
Boom также допускают, что из-за коронавиру-
са в первом и втором кварталах 2020 года вы-
ручка и прибыль могут сократиться, но увере-
ны, что затем объемы восстановятся, посколь-
ку пока обсуждается лишь перенос спортив-
ных событий, а не отмена.

Эксперт портала «Рейтинг букмекеров» Бо-
рис Губкин считает самым пессимистичным 
вариантом падение рынка на 10%, так как па-

дение количества событий компенсирует рас-
тущая база клиентов. По его словам, это будет 
первое падение в истории букмекерского 
бизнеса в России. Если же реализуется «самый 
оптимистичный прогноз», то есть будет быст-
ро разработана вакцина, вирус пойдет на спад 
и вопросы о проведении турниров снимутся, 
то чемпионат Европы по футболу и Олимпиа-
да в Токио обеспечат рынку рост на 60%, счи-
тает эксперт. Умеренный прогноз, по его мне-
нию, заключается в росте в пределах 8–15%.

• В 2018 году объем букмекерского рынка в РФ, 
по данным «Рейтинга букмекеров», составил 
1,15 трлн руб., что на 500 млрд руб. больше, 
чем годом ранее. Официальных оценок по 2019 
году пока нет, но Sberbank CIB оценивал сред-
негодовые темпы роста с 2019 по 2022 год в 7% 
(см. „Ъ“ от 28 октября 2019 года).
Чемпионат Европы по футболу — самое 

значительное для букмекерского рынка со-
бытие в этом году, он должен был прой-
ти в июне и июле в 12 городах континен-

та, включая Санкт-Петербург. Но на прош-
лой неделе L’Equipe со ссылкой на источни-
ки сообщал, что UEFA уже принял решение 
о переносе чемпионата на 2021 год, хотя это 
пока не подтверждено. По оценке Игоря Сто-
лярова, на чемпионат Европы должно прий-
тись около четверти всех ставок. Борис Губ-
кин оценивает потенциальную долю дохо-
дов от Евро-2020 в 18–20% годовой выручки 
российских букмекеров. В случае переноса 
чемпионата падение объема ставок составит 
15–20%, ожидает Юрий Вервекин.

В случае официальной отмены события 
букмекерские конторы обязаны вернуть 
клиентам сделанные ставки. Так уже проис-
ходит с перенесенными на неопределенный 
срок матчами Лиги чемпионов и Лиги Евро-
пы по футболу (об их переносе UEFA объявил 
13 марта). Но заранее делается совсем немно-
го ставок, поэтому возвраты почти не влия-
ют на показатели, утверждают букмекеры. 
Игорь Столяров оценивает долю таких ставок 
менее чем в 0,1%. Большая часть ставок дела-
ется за два-три дня до события, говорит он. 
Объем ставок, уже сделанных на Евро-2020, 
в РФ вряд ли превышает 100 млн руб., так как 
еще неизвестны даже составы команд, счи-
тает Борис Губкин. Если речь идет об уже от-
мененных событиях, а не только о Евро-
2020, то совокупная сумма сделанных ста-
вок, по его мнению, может быть 600 млн руб.

Потенциально под угрозой переноса мо-
жет оказаться оставшаяся часть сезона Рос-
сийской премьер-лиги по футболу, так-
же опасения вызывают бой Хабиба Нурма-
гомедова и Тони Фергюсона в Нью-Йорке 
и Олимпиада в Токио, говорит Борис Губ-
кин. По мнению Игоря Столярова, для бук-
мекеров хорошим вариантом развития со-
бытий было бы проведение крупных сорев-
нований без зрителей или с их минималь-
ным количеством.

Валерия Лебедева

Ставки по вкладам зашевелились
Банкиры ждут сигналов от ЦБ

На фоне резкого падения курса рубля 
и роста доходности долговых инстру-
ментов ряд банков пошли на увеличе-
ние ставок по вкладам. Однако массово-
го снятия средств с рублевых депозитов 
пока не заметно, и крупнейшие игроки 
новый тренд не поддержали. Некото-
рые банки ждут решения по ключевой 
ставке ЦБ на заседании в конце недели. 
Эксперты не видят серьезных основа-
ний для изменения ставок по вкладам, 
поскольку нынешняя девальвация 
уступает событиям 2014 года.

Согласно наблюдениям аналитической 
компании Frank RG, ряд банков отреагиро-
вали на волатильность валютного рынка, 
увеличив ставки по рублевым вкладам для 
привлечения и удержания клиентов. Так, 
«Дом.РФ» увеличил ставки по депозитам 
на 0,2–0,7 процентного пункта (п. п.), макси-
мальная доходность достигла 6,4% годовых, 
Локо-банк — на 0,25 п. п., до 6,15% при вкла-
де до 200 дней. При выборе вклада на срок 
400 дней банк предлагает комбинирован-
ную ставку, которая в итоге составит 7,05%. 
Инвестторгбанк и Транскапиталбанк запу-

стили новые рублевые вклады с повышен-
ными ставками — до 6,5% годовых.

В Абсолют-банке рассказали о запуске 
промоставок с 13 марта по вкладам до двух 
лет со ставкой 6% годовых, что на 0,15 п. п. 
выше прежних значений. Управляющий 
директор банка Антон Павлов пояснил, что 
промоставка выступает инструментом «уд-
линения пассивов» для привлечения боль-
шего объема длинных денег.

До последнего времени ЦБ фиксировал 
снижение ставок по банковским вкладам. 
В первую декаду марта максимальная ставка 
среди топ-10 крупнейших банков России до-
стигла 5,15% годовых, опустившись с начала 
года почти на 1 п. п. Однако на минувшей не-
деле на фоне обвала котировок на финансо-
вых рынках по всему миру резко выросла до-
ходность российских долговых инструмен-
тов, в том числе по госбумагам на 1,2–1,5 п. п. 
Курс доллара на российском биржевом рын-
ке превышал уровень 75 руб./$, а к концу неде-
ли остановился возле отметки 72,5 руб./$, что 
почти на 6 руб. выше значений начала марта.

Впрочем, крупнейшие банки пока не ви-
дят изменений в поведении вкладчиков 

и не готовы поднимать ставки. ВТБ, Пром-
связьбанк и МКБ не планируют менять став-
ки по вкладам, сообщили в их пресс-служ-
бах. По словам управляющего директора 
управления сберегательного и инвестици-
онного бизнеса банка «ФК Открытие» Дмит-
рия Амирова, ставки для населения не мо-
гут меняться с такой же частотой и ампли-
тудой, как валютные курсы и долговые ин-
струменты. В Сбербанке отказались коммен-
тировать изменение условий банковских 
продуктов до вступления их в силу. В Газ-
промбанке, Альфа-банке, Росбанке, Райф-
файзенбанке не ответили на запрос „Ъ“.

Подкрепить тенденцию могут действия 
ЦБ. Глава бизнеса «Депозиты» департамен-
та продуктов банка «Санкт-Петербург» Ната-
лья Матвеева отмечает, что повышение ста-
вок возможно «при росте ключевой ставки 
(ЦБ.— „Ъ“)». Вице-президент по рознично-
му комиссионному бизнесу банка «Восточ-
ный» Владимир Кудряшов также говорит 
о возможности увеличения ставки по сред-
несрочным вкладам при росте ключевой 
ставки ЦБ на заседании 20 марта. В Совко-
мбанке отметили, что банк рассматривает 

возможность повышения ставок по вкла-
дам, не раскрывая подробностей и сроков. 
Зампред правления банка «Зенит» Дмитрий 
Юрин сообщил, что 20 марта там не повысят 
ставки, но в будущем позиция может изме-
ниться «под влиянием подвижности рын-
ка». Член правления Почта-банка Григорий 
Бабаджанян говорит о возможности повы-
шения ставок в случае «изменения экономи-
ческой ситуации и тренда на рынке».

Старший управляющий директор НКР 
Александр Проклов поясняет спокойст-
вие банков тем, что массового снятия вкла-
дов населением не наблюдается: «глуби-
на девальвации заметно уступает» событи-
ям 2014 года, а рубль «стабилизировался 
на новых курсовых уровнях». Если ключе-
вая ставка ЦБ вырастет, депозитная доход-
ность на рынке увеличится, уверен стар-
ший директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Владимир Тетерин. Впрочем, 
по данным консенсус-прогноза аналитиков, 
опрошенных Bloomberg, ЦБ на ближайшем 
заседании сохранит ставку неизменной — 
на уровне 6%.

Дарья Андрианова

Лекарства сбивают с курса
Власти ищут способ сдерживания цен

На совещаниях в правительстве к теме 
борьбы с распространением корона-
вирусом добавился еще один актуаль-
ный вопрос — возможный рост цен 
на лекарства из-за роста курса доллара 
и евро. Участники фармацевтической 
отрасли подготовили предложения, 
среди которых, в частности, возмеще-
ние части затрат, а также субсидии про-
изводителям на кредиты для покупки 
иностранных субстанций.

Два источника „Ъ“ на фармацевтическом 
рынке рассказали, что 16 марта в правительст-
ве РФ должно состояться совещание премьер-
министра Михаила Мишустина c мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным, губернатором Мо-
сковской области Андреем Воробьевым и ру-
ководителями ряда крупных регионов по по-
воду противодействия распространению ко-
ронавирусной инфекции, а также возможно-
го повышения цен на лекарства в связи с па-
дением курса рубля. Собеседник „Ъ“ в прави-
тельстве подтвердил, что помимо традици-
онной темы по разработке дополнительных 

мер по борьбе с коронавирусом на совеща-
нии планируется обсудить, как не допустить 
подорожания жизненно важных лекарств.

В конце прошлой недели представите-
ли аптечных сетей уже подготовили пред-
ложения касательно возможных мер, спо-
собных, по их мнению, предотвратить рост 
цен на лекарства. Это делалось в том числе 
по запросу властей некоторых субъектов 
РФ, которые опасаются роста цен на препа-
раты в своих регионах, говорит источник 
„Ъ“ в правительстве.

По его словам, речь может идти о компен-
сации части затрат. Конкретная сумма воз-
можных убытков фармацевтической розни-
цы пока не оценена. Кроме того, для предо-
твращения роста цен на препараты отрасль 
предлагает ввести субсидирование ставок 
по кредитам, которые производители будут 
целенаправленно направлять на закупку им-
портных субстанций. По всей видимости, вся 
фармацевтическая отрасль готовится к тому, 
что ситуация с рублем будет нестабильной 
еще долго, добавляет собеседник „Ъ“.

По данным DSM Group, доля импортных 
лекарств в аптеках по итогам 2019 года в на-
туральном выражении составила 39%. Кро-
ме того, более 80% российских препаратов 
производится из импортных субстанций, 
что также влияет на их конечную стоимость. 
По мнению одного из собеседников „Ъ“, па-
дение курса рубля прежде всего негатив-
но скажется на недорогих препаратах, где 
до 90% себестоимости приходится на суб-
станции. Их производство, по его мнению, 
может стать нерентабельным.

По словам совладельца одного из круп-
нейших производителей недорогих ле-
карств в России компании «Озон Фармацев-
тика» (по собственным данным, доля компа-
нии в этом сегменте занимает около 10%) Ви-
талия Алейникова, при производстве боль-
шей части выпускаемой компанией продук-
ции используются импортные субстанции. 
При этом около 80% всех лекарств в портфеле 
«Озон Фармацевтики» входят в перечень жиз-
ненно необходимых, максимальные отпуск-
ные цены на которые регулируются государ-

ством. В результате падение курса рубля вме-
сте с новыми правилами перерегистрации 
цен на ЖНВЛП, заработавшими в этом году, 
действительно может сделать производство 
части продукции нерентабельным, отмечает 
господин Алейников.

Большая зависимость от импортных суб-
станций и у поставщиков препаратов в рам-
ках госзакупок. Так, в рамках одной из самых 
крупных госпрограмм — 12 высокозатрат-
ных нозологий — доля импортных препара-
тов в натуральном выражении, по данным 
DSM Group, в первом полугодии 2019 года со-
ставляла 72,7%. Ранее участники рынка про-
гнозировали рост цен на лекарства в связи 
с падением рубля примерно на 30%. Впрочем, 
один из собеседников „Ъ“ отмечает, что это 
может произойти в долгосрочной перспек-
тиве, если падение рубля будет носить дол-
госрочный характер. По его оценке, если оба 
этих фактора сохранятся, компаниям при-
дется рано или поздно снять с производства 
до 25% лекарств дешевого ценового сегмента.

Мария Котова, Халиль Аминов
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Букмекеры прощаются со спортом
Рынок готовится к падению из-за переноса соревнований
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В этом году Пенсионный фонд России (ПФР) одо-
брил лишь чуть более 430 тыс. заявлений на пере-
вод пенсионных накоплений, что почти в четыре 
раза меньше, чем в прошлом году. Итоги переход-
ной кампании могли быть еще ниже, если бы не 
большое количество срочных заявлений, подан-
ных гражданами еще в 2015 году. В результате впер-
вые в истории российской пенсионной системы 
лидером кампании стал ПФР, в который вернулись 
более 100 тыс. человек. Пока у него все равно на-
блюдаются нетто-отток клиентов. Но по итогам 
 переходной кампании 2020 года ПФР может даже 
получить положительный баланс, если на рынок 
не вернутся агенты НПФ.

В 2020 году поменяли страховщиков по обязательному 
пенсионному страхованию лишь 430,9 тыс. человек, что 
почти в четыре раза меньше, чем в прошлом году. Об этом 
свидетельствуют неофициальные данные Пенсионного 
фонда России, с которыми ознакомился „Ъ“. Их коррект-
ность подтвердили в восьми НПФ, как крупных, так и не-
больших, которым в первой половине марта пришли рее-
стры застрахованных лиц. В ПФР подчеркнули, что «дан-
ные пока в процессе подготовки».

Этот результат — один из самых худших в истории пере-
ходных кампаний. Количество переходов могло быть еще 
ниже из-за самой слабой переходной кампании прошлого 
года (см. „Ъ“ от 5 декабря 2019 года), если бы не большой 
объем срочных заявлений о переводе пенсионных нако-
плений, которые поступили в ПФР в 2015 году (см. „Ъ“ от 
25 февраля). По ним сменили страховщика 169,4 тыс. чело-
век (почти 40%).

• По действующим с 2015 года правилам гражданин может 
подать два типа заявления на перевод пенсионных накопле
ний. При срочном заявлении средства переводятся новому 
страховщику лишь через пять лет после его подачи. В этом 
случае сохраняется накопленный за это время инвестици
онный доход. При досрочном заявлении перевод средств осу
ществляется в первом квартале года, следующего за подачей 
заявления. При этом происходит потеря накопленного инве
стдохода. С 2015 по 2019 год граждане в результате досроч
ной смены страховщика потеряли 108,4 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 31 июля 2019 года).
Впервые в истории сам ПФР стал лидером переходной 

кампании. В него вернулись 104,9 тыс. человек, причем 

больше половины (53,3 тыс. человек) — в результате сроч-
ного перехода. Впрочем, добиться нетто-притока клиен-
тов ему не удалось — в НПФ из ПФР ушли 138,6 тыс. чело-
век. И большая часть из них (78,7%) подавали досрочные 
заявления (для многих — с потерей инвестдохода за четы-
ре года). Второе место в переходной кампании осталось за 
НПФ Сбербанка. Его клиентами стали 91,8 тыс. человек, 
причем большинство из них (87,7 тыс. человек) — по сроч-
ным заявлениям, собранными при прежнем руководст-
ве фонда в 2015 году. Однако нетто-приток клиентов соста-
вил только 58,7 тыс. человек. По этому показателю лиде-
ром переходной кампании стал «ВТБ Пенсионный фонд», 
в который пришли 85,7 тыс. человек (в основном за счет 
досрочных заявлений), а ушли только 7,9 тыс. застрахован-
ных лиц. Активно привлекали новых клиентов по досроч-
ным заявлениям «Газфонд Пенсионные накопления» (пе-
решло 52,6 тыс. человек, из них досрочно — 97,4%), НПФ 
«Открытие» (30,8 тыс. человек, 86,5%), Национальный НПФ 
(29,2 тыс. клиентов, 93,7%).

Основные оттоки клиентской базы наблюдались у 
крупных НПФ, в результате расчистки проблемных акти-
вов показавших слабые результаты от инвестдеятельно-
сти и разнесших по счетам клиентам либо низкие доходы, 
либо убытки. Суммарно из фондов «Открытие», «Будущее», 
«Сафмар» ушли 168,2 тыс. человек. Основной отток почти 
в 90 тыс. человек был обеспечен переходами в другие НПФ 
по досрочным заявлениям.

«Правила, установленные в 2015 году, по сути, лишают 
финансово грамотных людей, которые выбирают сроч-
ный переход, чтобы не потерять свои деньги, возможности 
управлять накоплениями, отдавая несколько лет инвести-
рования их денег фондам, которые их не устраивают с точ-
ки зрения доходности»,— говорит управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. Впрочем, по его словам, 
таких людей, сведущих «в хитросплетениях российской 
пенсионной системы», меньшинство. Оттоки из фондов, 
показывавших слабые результаты в последние годы, про-
исходили в основном в направлении привлекающих НПФ, 
что характерно для действий агентов. В этом году, полагает 
эксперт, в отсутствие переходной кампании ПФР, стоящий 
особняком от других фондов, в качестве кандидата «против 
всех» может превратиться в лидера переходной кампании 
как по абсолютным цифрам, так и по нетто-показателям.

Илья Усов

Будущие пенсионеры  
взяли курс в прошлое
ПФР впервые в истории стал лидером привлечения новых клиентов

Прибыль российского банков-
ского сектора по итогам года мо-
жет упасть впервые с 2017 года. 
Негативный эффект окажут 
ослабление национальной валю-
ты и падение котировок ценных 
бумаг, уверены в рейтинговых 
агентствах. Резко снизиться мо-
жет и качество кредитного пор-
тфеля из-за проблем с платеже-
способностью заемщиков.

Доналоговая прибыль российско-
го банковского сектора по итогам 
2020 года может сократиться на 20–
25% по сравнению с прошлым годом 
— до 1,2–1,3 трлн руб. (без учета вли-
яния МСФО 9), прогнозируют в рей-
тинговом агентстве «Эксперт РА». Это 
произойдет из-за отрицательной пе-
реоценки ценных бумаг, ухудшения 
качества ссуд, роста отчислений в ре-
зервы и замедления кредитования, 
считают аналитики. Рентабельность 
собственных средств (ROE) в целом 
по системе упадет до 10–11% с 14,6% 
в 2019 году. «Негативное влияние на 
прибыльность сектора окажет сни-
жение чистой процентной маржи 
(до 3,9% по итогам 2020 года против 
4,1% в прошлом году) вследствие ро-
ста стоимости фондирования, сни-
жения темпов роста высокодоход-
ных розничных кредитов и усиления 
конкуренции за заемщиков с невысо-
кой долговой нагрузкой»,— говорит-
ся в обзоре.

По данным ЦБ, за 2019 год чистая 
прибыль банков составила 1,7 трлн 
руб. В этот показатель включен «тех-
нический» доход от корректировок в 
стандартах международной отчетно-
сти в размере 0,4 трлн руб. Свой преды-
дущий прогноз аналитики «Эксперт 
РА» пересмотрели в связи с последст-
виями для мировой и российской эко-
номики срыва сделки ОПЕК+ и актив-
ным распространением коронавиру-
са. Ранее в базовом сценарии предпо-
лагалось, что прибыль в 2020 году со-
хранится на уровне 2019 года, ROE — 
около 14%. Прогноз по российскому 
банковскому сектору агентство «Экс-
перт РА» подготовило на основе допу-
щения, что среднегодовая цена нефти 
сорта Brent составит $40–45 за баррель, 
рост российского ВВП будет в преде-

лах 0,5%, а ключевая ставка повысит-
ся до 7–7,5% (в настоящее время — 6%).

Девальвация рубля и падение коти-
ровок ценных бумаг окажут давление 
на регулятивные нормативы доста-
точности капитала банков, указывают 
в рейтинговых агентствах. Курс дол-
лара на российском биржевом рын-
ке по итогам прошлой недели остано-
вился возле отметки 72,5 руб./$, что бо-
лее чем на 10 руб. выше значений нача-

ла года. Индексы Московской биржи 
с начала года потеряли 24%, откатив-
шись до значений начала 2019-го. Ин-
декс корпоративных бумаг (RUCBITR) 
снизился почти на 2%, индекс госбумаг 
(RGBITR) — почти на 5% за счет большо-
го объема длинных облигаций.

Как поясняет вице-президент 
Moody’s Ольга Ульянова, «на сегод-
ня около четверти всех корпоратив-
ных кредитов в банковском секторе 
номинировано в валюте»: «Если не 
брать в расчет другие валютные акти-
вы, то только по валютной части кре-
дитов ослабление курса националь-
ной валюты на 10 руб. за доллар съе-
дает 10 базисных пунктов от коэффи-
циента достаточности капитала систе-
мы». По ее оценке, облигации состав-
ляют 13% активов банковской систе-
мы, акций на балансе банковской си-
стемы — всего 0,5% от активов. «Такой 
же эффект на капитал системы, как 
переоценка валютных кредитов, даст 

обесценение портфеля облигаций на 
1 процентный пункт или портфеля ак-
ций — на 20%»,— отмечает госпожа 
Ульянова. «При этом все перечислен-
ные негативные факторы будут дейст-
вовать одновременно»,— указывает 
она. «Пятнадцатипроцентная деваль-
вация с конца января, по предвари-
тельной оценке, дает снижение до 40–
50 базисных пунктов»,— говорит ана-
литик агентства Fitch Антон Лопатин.

В среднем по банковской системе 
по итогам 2019 года норматив базово-
го капитала составил 9,9%, норматив 
достаточности основного капитала — 
10,5%, общего капитала — 13,9%. Тем 
банкам, чьи регулятивные показатели 
близки к нижней границе, может по-
требоваться увеличение капитала или 
снижение уровня рисков.

Возможное ухудшение макроэко-
номической ситуации в стране может 
сказаться на качестве кредитного пор-
тфеля российских банков, указывает 
Ирина Велиева из агентства S&P. Это 
может произойти при условии воз-
никновения у заемщиков проблем с 
обслуживанием долга. «В портфелях 
ценных бумаг у банков в основном об-
лигации — они менее подвержены 
волатильности и переоценке, поэто-
му влияние на финансовый результат 
в моменте не будет критическим»,— 
отмечает она. При этом банковский 
сектор к внешним шокам готов луч-
ше, чем пять лет назад. Его устойчиво-
сти способствуют девалютизация ба-
ланса, высокое качество кредитного 
портфеля, сбалансированность струк-
туры фондирования и высокий уро-
вень ликвидности, отмечает анали-
тик Газпромбанка Андрей Клапко. В 
международных рейтинговых агент-
ствах пока не готовы говорить, будут 
ли в ближайшее время менять свои 
прогнозы по банковскому сектору: си-
туация развивается слишком стреми-
тельно. При этом о замедлении креди-
тования можно будет говорить в том 
случае, если банки увидят для себя по-
вышенные риски при текущем уров-
не ставок или будут испытывать огра-
ничения по капиталу — например, 
из-за ослабления курса рубля, отмеча-
ет господин Клапко.

Ольга Шерункова

От банков ждут худшего
Падение финансовых рынков  
сократит рентабельность кредитных организаций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Коллекторы считают необходи-
мым доработать законопроект, 
вводящий процедуру внесудеб-
ного банкротства граждан, заме-
нив ее на судебную в упрощен-
ном порядке. По их мнению, 
норм в текущей редакции приве-
дет к нарушению прав кредито-
ров и злоупотреблениям со сто-
роны недобросовестных долж-
ников. Законодатели не исклю-
чают добавления упрощенной 
судебной процедуры банкротст-
ва, но заменять ею внесудебную 
не намерены.

СРО «Национальная ассоциация 
профессиональных коллекторских 
агентств» (НАПКА) направила пись-
мо председателю комитета Госдумы 
по природным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям Нико-
лаю Николаеву с предложениями по 
доработке законопроекта, вводящего 
внесудебную процедуру банкротст-
ва граждан. В письме говорится, что, 
«предлагаемая к принятию редакция 
содержит в себе значительные риски, 
ущемляющие права кредиторов и со-
здающие почву для злоупотребления 
недобросовестными должниками 
своими правами».

Законопроект не содержит обязан-
ности и порядка проверки арбитраж-
ным управляющим предоставлен-
ных должником сведений о его до-
ходе и имуществе, ответственности 
управляющего за принятие необо-
снованных решений о возбуждении 
внесудебного банкротства граждани-
на, а должника — за сокрытие улуч-
шения имущественного положения, 
указывают коллекторы.

• Законопроект о внесении изменений 
в закон о несостоятельности (127ФЗ), 
предусматривающий введение про
цедуры внесудебного банкротства 
граждан, принят Госдумой в первом 
чтении 13 февраля. Он предполагает, 
что физлицо сможет при условии по
тери работы в последние три месяца 
или получении дохода менее величины 

прожиточного минимума на каждого 
члена семьи, а также при отсутст
вии средств на счетах или вкладах 
в размере более 50 тыс. руб. и имуще
ства, на которое можно обратить 
взыскание, подать заявление о призна
нии его банкротом во внесудебном по
рядке. При этом сумма долгов должна 
составлять от 50 тыс. до 500 тыс. 
руб. Сейчас признать гражданина 
банкротом можно только в судеб
ном порядке и если размер его обяза
тельств превышает 500 тыс. руб.

По мнению НАПКА, внесудебная 
стадия банкротства «представляет со-
бой „долговые каникулы“ для долж-
ника сроком до одного года, в тече-
ние которого прекращается начи-
сление процентов и штрафных санк-
ций». При этом кредиторы и коллек-
торы могут столкнуться с дополни-
тельными расходами из-за необходи-
мости ежедневного мониторинга ин-
формации о возбуждении внесудеб-
ного банкротства гражданина и пе-
рестройки бизнес-процессов, а так-
же с рисками неумышленного нару-
шения прав должников. «Более целе-
сообразным представляется разра-
ботка концепции судебной процеду-
ры банкротства в упрощенном поряд-
ке», при этом «такая процедура долж-
на применяться к ограниченному 
кругу должников, попавших в тяже-
лую жизненную ситуацию», считают 
в НАПКА. По словам президента НАП-

КА Эльмана Мехтиева, с суммой долга 
от 50 тыс. руб. кандидатов на банкрот-
ство будет в несколько раз больше, а 
значит, эффективность арбитражных 
управляющих будет в разы ниже.

Правозащитники указывают, что 
основная идея внесудебной процеду-
ры банкротства — в том, чтобы дать 
«аварийный выход». «Законопроек-
том предлагается, чтобы именно от 
кредитора зависел процесс банкрот-
ства. Если он понимает, что на работу 
юриста потратит больше, чем удастся 
получить с потенциального банкро-
та, то может не заявлять о своих пре-
тензиях к должнику, и все обязатель-
ства будут списаны в рамках проце-
дуры,— указывает руководитель про-
екта ОНФ „За права заемщиков“ Евге-
ния Лазарева.— При этом если креди-
тор заподозрит должника в сокрытии 
дохода и имущества, то он просто мо-
жет об этом заявить, в таком случае 
процедура перестанет быть внесудеб-
ной». «Доводы НАПКА о нарушении 
прав кредиторов не выглядят убеди-
тельными,— отмечает партнер юри-
дической компании „Сотби“ Влади-
мир Журавчак.— Учитывая, что зна-
чительная часть дорогостоящего иму-
щества подлежит государственной 
регистрации, злоупотребления со 
стороны граждан могут быть легко 
пресечены». По его словам, наличие 
судебного производства, даже упро-
щенного, формирует судебные издер-
жки, которые должны будут быть по-
крыты либо за счет должника, что не 
соответствует цели законопроекта, 
либо за счет государства.

«Коллекторам хочется, чтобы бы-
ло как можно больше сложностей 
для граждан, но мы с этим не соглас-
ны»,— подчеркивает Николай Ни-
колаев. Он уточняет, что обсуждает-
ся вопрос внесения ко второму чте-
нию в документ возможности упро-
щенного судебного рассмотрения, но 
оно «не будет заменять внесудебное, в 
этом нет необходимости».

Светлана Самусева

Банкротов возвращают в суд
Коллекторы критикуют послабления  
для граждан-должников

Прибыль в 2020 году,  
скорее всего,  

по нашей оценке,  
будет на уровне этого года, 

если не будет 
непредвиденных событий

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 13 февраля

Ц И Т А Т А

500 тысяч рублей
сумма минимального 
совокупного долга  
гражданина,  
при котором он может 
стать банкротом  
сейчас



Коммерсантъ   l   Понедельник 16 марта 2020 №46/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как и предполагал „Ъ“, россий
ские верфи массово срывают 
программу строительства рыбо
промысловых судов по инвес
тквотам на 166,5 млрд руб. Сро
ки сдвигаются в среднем на год, 
причем речь идет не только о го
ловных и первых серийных за
казах, но и о последних судах 
длинных серий. Рыбопромыш
ленники, которые по условиям 
инвестиционных аукционов 
обязаны построить суда в тече
ние пяти лет, уже предлагают 
увеличить срок до семи лет.

Как и предполагал „Ъ“, россий-
ские верфи не выдерживают исход-
ные сроки сдачи рыбопромысло-
вых судов, строящихся по инвести-
ционным квотам (см. „Ъ“ от 27 сен-
тября 2019 года). Как следует из дан-
ных Минпромторга, из 43 судов сто-
имостью 166,5 млрд руб., которые 
компании обязаны построить по 
итогам аукционов по розыгрышу 
квот на вылов, официально перене-
сена сдача семи единиц на срок от 8 
до 21 месяца. Два судна, заказанных 
Колхозом имени Ленина на «Янта-
ре», уже сданы — с задержкой почти 
в год. По 12 судам предсказуем и ве-
роятен сдвиг сроков, еще по трем — 
он ожидается.

По данным „Ъ“, сдвиг сроков 
коснется не только почти всех го-
ловных и первых серийных зака-
зов, но и значительного числа вто-
рых серийных судов. Сейчас по 
условиям аукционов все суда долж-
ны быть построены за пять лет, од-
нако допустима отсрочка макси-
мум на год по согласованию с меж-
ведомственной комиссией.

По словам собеседника „Ъ“, близ-
кого к Минпромторгу, большая часть 
проектов должна уложиться в эти 
сроки, но возможны проблемы с 
длинными сериями на «Северной 
верфи» и «Адмиралтейских верфях», 
у которых сроки сдачи последних су-
дов могут выйти за допустимые 
шесть лет. У «Северной верфи» не 
исключена задержка на полгода-год 
со сдачей трех ярусоловов для «Вир-
мы» и одного — для «Глобуса».

На год сроки могут уйти вправо 
по головному и первым двум серий-
ным траулерам для «Норебо». На «Ад-
миралтейских верфях» возможна за-
держка около одного года по голов-
ному, первому серийному, а также 
восьмому и девятому серийным тра-
улерам для Русской рыбопромыш-
ленной компании (РРПК).

Верфи обвесились 
долгами
Проблема обсуждалась 12 марта на 
комитете Совета федерации по аг-
рарно-продовольственной полити-
ке и природопользованию. Самая 

острая ситуация у входящего в Объ-
единенную судостроительную кор-
порацию (ОСК) Выборгского судо-
строительного завода (ВСЗ). Верфь 
заложила восемь судов, задержка от 
базовых графиков — 9–18 месяцев. 
Вице-президент ОСК Василий Бой-
цов отметил, что все участники «от-
кровенно процесс недооценили», к 
тому же у ВСЗ большая накопленная 

долговая нагрузка. Как следует из 
материалов Росрыболовства, речь 
идет о 8,5 млрд руб., на обслужива-
ние которых верфь тратит до 1 млрд 
руб. в год. «Мы надеемся, что сейчас 
в рамках финансового оздоровле-
ния оборонки нам помогут, в том 
числе и ВСЗ»,— сказал господин 
Бойцов. Директор профильного де-
партамента Минпромторга Борис 
Кабаков отметил, что действующие 
меры господдержки направлены на 
судовладельцев, а не на верфи. Мин-
промторг намерен вновь поднять 
этот вопрос при корректировке 
бюджета на 2020 год.

Глава ВСЗ Александр Соловьев от-
метил, что в первый год-полтора бы-
ли критические проблемы с постав-
кой технической документации. 
Сейчас заказчики идут навстречу и 
при необходимости целевое финан-
сирование производят досрочно, со-
общил топ-менеджер, но это не ре-
шает ключевую проблему — высо-
кую кредитную нагрузку. По его сло-
вам, проблемы с поставкой докумен-
тации были на всех верфях: то, что 
другие заводы пока не афишируют 
срыв сроков, не означает, что их нет.

Потери не только у рыбаков, но и 
у верфей — по оценке собеседника 
„Ъ“ в Минпромторге, почти все го-
ловные и первые серийные суда 
принесут им убытки. Выход в при-
быль возможен примерно на серии 
из шести судов, но только если не 
было исходных просчетов при 
определении цены. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров 
считает недопустимыми случаи, 
когда средства заказчиков идует не 
на строительство судов, а на пога-
шение долгов. По его мнению, если 
верфи хотят сохранить возмож-
ность получения господдержки, им 

нужно обеспечить максимальную 
прозрачность расходов.

Рыбаки платят и плачут
Четыре судна на ВСЗ заказал Севе-
ро-Западный рыбопромышленный 
консорциум (СЗРК). По словам его 
исполнительного директора Сергея 
Несветова, «уже понятно», что пер-
вый траулер, контракт на который 
продлен до мая 2020 года с июня 
2019 года, не появится и в новый 
срок. Второй траулер должен быть 
сдан зимой 2020 года, но контракт 
до сих пор официально не продлен, 
сообщил господин Несветов. По до-
кументам Минпромторга срок сда-
чи изменен на июль 2021 года. По 
третьему и четвертому траулерам 
срок не определен, рассказал топ-
менеджер, добавив, что он точно 
превысит пять лет с момента аукци-
онов, а если верфи не окажут внят-
ной помощи, то суда вообще до-
строены не будут. Сергей Несветов 
подчеркнул, что СЗРК из 13 млрд 
руб., которые должен был запла-
тить за четыре судна, уже заплатил 
10 млрд руб.

Заместитель главы РРПК Дмит-
рий Сапов (строят серию из десяти 
судов на «Адмиралтейских верфях») 
отметил: «Несмотря на то что проме-
жуточные этапы соблюдаются в со-
ответствии с графиком, мы все-таки 
выражаем обеспокоенность, что 
судно может быть не сдано в срок. 
Потому что мы уже сейчас видим за-
держки по доработке документа-
ции, видим отставание от графика 
закупочной кампании, отставание 
по некоторым видам работ». Он под-
держал предложение СЗРК о про-
длении срока реализации програм-
мы с пяти до семи лет.

Во Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников выступают 
за докапитализацию верфей ОСК, 
строящих рыбопромысловые суда, 
либо рефинансирование процентов 
по ранее полученным кредитам. 
Кроме того, там считают необходи-
мым упростить процедуру пересмо-
тра предельных сроков строительст-
ва судов и увеличить эти сроки.

Отставание от первоначальных 
графиков практически по всем су-
дам фиксирует и Росрыболовство. 
Заместитель главы агентства Петр 
Савчук 12 марта, впрочем, заявил, 
что, за исключением некоторых вер-
фей, оно «в пределах допустимого». 
Говоря о ВСЗ, он подчеркнул, что ру-
ководство завода при заключении 
контрактов знало о своих финансо-
вых трудностях, как и ОСК, и Мин-
промторг. «Происходит подрыв иде-
ологии инвестквот, за которую вы 
ратовали, а в данном случае прова-
ливаете»,— добавил он.

Анастасия Веденеева

Траулеры  
сбились со сроков
Верфи РФ не успевают строить  
рыбопромысловые суда НОВАТЭК выбрал пул постав

щиков критического обору
дования для своего третьего 
проекта по сжижению газа 
« Обский СПГ». Контракт на по
ставку газовых турбин и ком
прессорного оборудования сто
имостью около €130 млн полу
чила немецкая Siemens вместе 
с «Казанькомпрессормашем». 
Кроме того, контракт на по
ставку криогенных теплооб
менников для проекта может 
достаться структуре «Росатома» 
— «ЗиОПодольск».

НОВАТЭК выбрал поставщиков 
основного оборудования для своего 
проекта по сжижению газа «Обский 
СПГ», который должен быть введен 
в 2022–2023 годах. 

На конкурсе, как сообщают 
источники „Ъ“, знакомые с его ито-
гами, победила совместная заявка 
немецкой Siemens и «Казаньком-
прессормаша» (группа ГМС). Sie-
mens поставит на две линии завода 
семь турбин SGT-700 (32,8 МВт, одна 
из турбин запасная, поскольку обо-
рудование на СПГ-заводе должно 
работать в непрерывном цикле). 
ГМС в 2021 году установит на «Об-
ском СПГ» десять компрессоров ме-
танового и этанового контуров, ко-
торые способны работать при низ-
ких температурах,— до сих пор у 
компании отсутствовали компетен-
ции в производстве подобного обо-
рудования. 

По данным „Ъ“, стоимость кон-
такта на поставку оборудования со-
ставит около €130 млн (10,5 млрд 
руб.). Также НОВАТЭК будет 20–25 
лет платить за сервис. В НОВАТЭКе 

и Siemens от комментариев отказа-
лись. В группе ГМС „Ъ“ не ответили.

Исходно предполагалось, что ба-
зой для «Обского СПГ» станет ис-
ключительно российское оборудо-
вание, но НОВАТЭК пока решил от-
казаться от этой концепции. «Об-
ский СПГ», как и четвертая линия 
«Ямал СПГ» мощностью 0,9 млн 
тонн, будет построен по собствен-
ной технологии НОВАТЭКа «Аркти-
ческий каскад». При этом для «Об-
ского СПГ» технология будет моди-
фицирована из-за большей мощно-
сти линий сжижения — сейчас ком-
пания ожидает выдачи отдельного 
патента.

• Совокупная мощность двух 
 линий сжижения «Обского СПГ» 
 составит 5 млн тонн в год. Окон
чательное инвестиционное реше
ние по проекту компания примет 
после принятия закона о возмож
ности экспорта газа с ресурсной 
 базы  завода — Верхнетиутейского 
и  ЗападноСеяхинского месторо
ждений ( запасы 157,3 млрд кубо
метров по стандартам SEC). 
 Предварительно планируется, 
что завод  будет запущен в конце 
2022 года.
На получение контракта, как пи-

сал „Ъ“ 23 января, претендовал так-
же российский «РЭП Холдинг», по-
давший две заявки. Первая — пол-
ностью на российском оборудова-
нии (шесть турбин «Ладога» на 
32 МВт и свои же компрессоры). 
Партнером по второй заявке высту-
пала американская Baker Hughes (в 
нее при недавнем объединении во-
шла бывшая GE Oil & Gas), которая 
для подстраховки «РЭП Холдинга» 

должна была поставить восемь ком-
прессоров смешанного хладагента. 
«РЭП Холдинг» пока отгрузил только 
одну такую машину для среднетон-
нажного СПГ-завода НОВАТЭКа в 
Высоцке, при этом завод компании 
в Петербурге сейчас перегружен за-
казами для проектов «Газпрома».

В условиях падающего мирового 
рынка конкуренция за поставки на 
российский рынок традиционно 
была высокой. По словам источни-
ков „Ъ“, стороны старались макси-
мально снизить цену поставки обо-
рудования, но заявка «РЭП Холдин-
га» оказалась примерно на 10% вы-
ше, чем у конкурентов. Сейчас по-
ставщики оборудования в рамках 
конкурсов идут даже на близкую к 
нулевой маржу, стараясь окупить 
поставки через долгосрочные сер-
висные контракты.

Кроме того, НОВАТЭК, как утвер-
ждают собеседники „Ъ“, выбрал по-
ставщика и другого типа основно-
го оборудования для «Обского СПГ» 
— криогенных теплообменников, 
которые нужны для того, чтобы ох-
лаждать газ на последней стадии 
сжижения. Поставками займет-
ся «ЗиО-Подольск» «Атомэнергома-
ша» (структура «Росатома»), утвер-
ждают собеседники „Ъ“. В «Росато-
ме» „Ъ“ подтвердили свое участие в 
конкурсе.

Сергей Капитонов из центра 
энергетики МШУ «Сколково» напо-
минает, что у российских компа-
ний нет собственной технологии 
крупнотоннажного сжижения и в 
России никогда не производилось 
ключевое оборудование для него.

Татьяна Дятел

«Обскому СПГ»  
подобрали компрессор
Выиграла заявка Siemens и ГМС на €130 млн

Сделка могла бы стать одной из 
крупнейших на российском нефте-
сервисном рынке, а также первой 
инвестицией саудовских компаний 
в российский ТЭК. Игорь Сечин же 
известен как последовательный про-
тивник сотрудничества России и Са-
удовской Аравии в нефтяной сфере, 
в том числе по ограничению добы-
чи. «Роснефть» публично приветство-
вала выход России из соглашения 
ОПЕК+, состоявшийся 6 марта.

В РФПИ и «Роснано» признают на-
личие проблем со сделкой по «Ново-
мету», но отрицают ее развал. В 
РФПИ сказали „Ъ“, что стороны при-
остановили сделку «из-за рыночной 
неопределенности»: «Информация о 
срыве переговоров не соответствует 
действительности, стороны пере-
сматривают параметры». В «Роснано» 
сообщили „Ъ“, что совет директоров 
18 марта обсудит новую конфигура-
цию сделки по продаже доли в «Но-
вомете» «с учетом изменившейся ма-
кроэкономической ситуации». «Рос-
нано» продолжает переговоры о про-
даже своего пакета с профильными 
инвесторами, заинтересованными в 
стратегическом развитии компа-
нии, заявили в компании. «В случае 
результативного завершения пере-
говоров и необходимых корпора-
тивных решений сделка будет за-

крыта до конца второго квартала 
2020 года,— сообщили в „Росна-
но“.— Кроме того, акционеры „Ново-
мета“ рассматривают и альтернатив-
ные сценарии развития компании 
без смены основных инвесторов».

Формально никаких препятст-
вий для сделки нет уже больше трех 
месяцев. В октябре прошлого года во 
время визита Владимира Путина в 
Саудовскую Аравию стороны заявля-
ли о согласовании обязывающих до-
кументов, а в ноябре сделку одобри-
ла правкомиссия по иностранным 
инвестициям. «Роснано» объявляло 
о планах сторон закрыть ее до конца 
2019 года. Цены на нефть, которые 
могли повлиять на оценку «Новоме-
та», опустились ниже $60 за баррель 
лишь в конце января.

По словам источников „Ъ“ в отра-
сли, «Новомет» в последнее время 
потерял доступ к новым тендерам 
«Роснефти» на нефтесервис и постав-
ку оборудования, но продолжает об-
служивать старые контракты. В ком-
паниях это не комментируют. В 
прошлом году «Роснано» сообщало о 
переговорах по продаже доли в «Но-
вомете» крупным нефтекомпаниям. 
Активом интересовалась и «Рос-
нефть», но предложение было откло-
нено, говорит один из собеседников 
„Ъ“. «Роснефть» с 2014 года занимает-
ся консолидацией нефтесервисных 
активов на рынке РФ.

Иностранному бизнесу в послед-
ние годы практически невозможно 
купить крупные активы в россий-
ском нефтесервисе. Halliburton в 
2017 году предлагала $1 млрд за 
100% «Новомета», но сделку не стала 
рассматривать правкомиссия по 
иностранным инвестициям. Сход-
ным образом были заблокированы 
две попытки Schlumberger инвес-
тировать в крупнейшую россий-
скую буровую компанию Eurasia 
Drilling Company. По словам источ-
ников „Ъ“, в этом случае против 
сделки также выступил Игорь Се-
чин, а в правительстве РФ были 
обеспокоены потенциальным вли-
янием властей США на решения 
Schlumberger.

«Очень жаль, если сделка с сауди-
тами не состоится, поскольку она 
бы послужила во благо развитию не 
только самой компании, но и всей 
российской экономики»,— считает 
Карен Дашьян из Advance Capital. 
Он добавляет, что вхождение в «Но-
вомет» стало бы стимулом для раз-
вития экономических и политиче-
ских связей между РФ и Саудовской 
Аравией. По мнению эксперта, по-
сле череды несостоявшихся сделок 
на российском нефтесервисном 
рынке иностранные инвесторы бу-
дут более настороженно относиться 
к покупкам подобных активов в РФ.

Дмитрий Козлов

Королям тут не место

декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 44,150

1,12%
25

35

45

55

65

75$ / баррель    ● 29,16

2,10%
6,0 9,5

5,5

6,3

7,1

7,9

8,7

9,5тыс. пунктов

1,98%
1,5

1,7

1,9

2,1

2,3

2,5тыс. пунктов

0,40%
5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0

1,02%

● 1,660тыс. пунктов ● 6,539

35,0 50,0 25,0 75,0 5,0 8,0 1,5 2,5

● 5,766

с1

166 миллиардов 
рублей
составляет стоимость 
строительства рыбо-
промысловых судов 
по программе 
инвестквот
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Стремясь решить проблему 
с падающим спросом на пер
вичное жилье, московские де
велоперы стараются ограни
чить объем предложения. 
В феврале они вывели на ры
нок почти в два раза меньше 
новых проектов, чем год на
зад. Но справиться с падени
ем рынка им пока не удается. 
Несмотря на рост цен, выруч
ка застройщиков упала почти 
на 20%. В марте их может под
держать ажиотажный спрос 
на жилье изза падения рубля, 
но в дальнейшем спрос снова 
сократится, предупреждают 
эксперты.

По итогам февраля 2020 года мо-
сковские застройщики вывели на 
рынок 325 тыс. кв. м нового жилья 
— это на 88% ниже аналогичного 
показателя прошлого года. Такие 
данные приводит ЦИАН. На пер-
вичном рынке на конец месяца экс-
понировалось 47,2 тыс. лотов — это 
минимальное значение с октября 
2016 года, когда на рынке было 
представлено 46,7 тыс. квартир и 
апартаментов. Тенденцию к сниже-
нию предложения подтверждают 
консультанты. По оценкам «Азбуки 
жилья», сейчас в старых границах 
Москвы в новостройках продается 

2,8 млн кв. м, что на 10% ниже значе-
ния прошлого года, количество ло-
тов сократилось на 14%, до 38,2 тыс.

Директор департамента проект-
ного консалтинга Est-a-Tet Роман Ро-
дионцев связывает падение объема 
предложения с переходом строи-
тельной отрасли на проектное фи-
нансирование. «Застройщики столк-
нулись с трудностями при получе-
нии финансирования и временно 
сняли объемы жилья с реализа-
ции»,— рассуждает он. Председатель 
совета директоров «Бест-Новострой» 
Ирина Доброхотова уверена, что пе-
реход на эскроу-счета приводит к за-
кономерному снижению девелопер-
ской активности, происходящему на 
фоне падения реальных доходов на-
селения. Руководитель департамен-
та консалтинга и аналитики «Азбуки 
жилья» Ярослав Дарусенков связыва-
ет падение объема предложения с 
политикой застройщиков: продав-
цы стараются учитывать ситуацию 
со спросом и ценообразованием на 
рынке и не выводят в продажу сразу 
весь имеющийся объем.

Объем предложения на рынке 
действительно снижается на фоне 
падающего спроса. По оценкам ЦИ-
АН, в январе—феврале на первич-
ном рынке Москвы было заключено 
10,76 тыс. договоров, что на 17% ни-

же аналогичного показателя 2019 го-
да. Несмотря на то что средняя стои-
мость новостроек в старых границах 
Москвы за год выросла на 14,4% (до 
225 тыс. руб. за 1 кв. м), а в Новой Мо-
скве — на 9,2% (до 129 тыс. руб.), это 
не помогло девелоперам компенси-
ровать обвал спроса. По оценкам ЦИ-
АН, суммарная выручка застройщи-
ков от продаж новостроек по итогам 
февраля составила 63 млрд руб.— 
это на 18% ниже аналогичного значе-
ния прошлого года.

Но сами застройщики признавать 
потери пока не готовы. Замдиректо-
ра по продажам ГК «Гранель» Сергей 
Нюхалов указывает, что продажи 
компании по итогам февраля выро-
сли на 15% относительно аналогич-
ного периода прошлого года. Он так-
же прогнозирует двукратное увели-
чение числа инвестиционных сде-
лок. Директор по маркетингу и про-
дажам Lexion Development Алексей 
Лухтан тоже указывает, что продажи 
пока демонстрируют только пози-
тивную динамику. Руководитель 
аналитического центра ЦИАН Алек-
сей Попов считает, что по итогам 
марта количество сделок может дей-
ствительно увеличиться на 15–17%: 
покупателей стимулирует ослабле-
ние рубля. Но эксперт предупрежда-
ет, что эффект будет краткосрочным.

Управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Литинецкая 
считает, что если доллар продолжит 
расти, то девелоперы будут выну-
ждены пересмотреть цены: себесто-
имость проектов увеличится из-за 
импортной составляющей и роста 
транспортных расходов, а Центро-
банк поднимет ключевую ставку, 
вынудив застройщиков получать 
проектное финансирование под бо-
лее высокий процент. «Месяц назад 
при условии отсутствия экономиче-
ских потрясений мы рассчитывали 
на рост цен на первичном рынке 
Москвы на 5–7%, теперь наш про-
гноз на уровне 10–12%»,— соглаша-
ется Ирина Доброхотова. Хотя Ро-
ман Родионцев добавляет, что в сло-
жившихся условиях увеличение 
стоимости будет автоматически 
сдерживаться ограниченным плате-
жеспособным спросом. Дополни-
тельным сдерживающим фактором 
для потенциальных покупателей 
квартир в новостройках может 
стать рост ставок по ипотеке из-за 
повышения ключевой ставки ЦБ. С 
13 марта ставки по ипотеке на 1,5 
пункта выросли в Юникредит-бан-
ке и Транскапиталбанке. В Абсолют-
банке намерены в ближайшее вре-
мя поднять ставки на 1–2 пункта.

Александра Мерцалова

Жилье перестало строиться
Объем предложения новостроек упал

В рамках такого тарифа доступ к 
ресурсам, включенным в реестр соци-
ально значимых, будет безлимитным 
и нетарифицируемым. Компенсиро-
вать затраты на обеспечение такого 
тарифа предлагается либо опять же 
через налоговые льготы, либо через 
пропорциональное повышение цен 
на стандартные тарифы. Возможные 
затраты на предоставление бесплат-
ного доступа к социально значимым 
ресурсам операторы и интернет-ком-
пании оценивали в 150 млрд руб. в 
год, сообщал „Ъ“ 11 февраля.

Минкомсвязь против предоставле-
ния операторам связи компенсаций за 
доступ к социально значимым сайтам, 
заявил журналистам министр Максут 
Шадаев 11 марта. При этом, по его сло-
вам, в список социально значимых мо-
гут войти сервисы «Яндекс.Еда» и Deliv-
ery Club, социальная сеть «ВКонтакте», 
мессенджеры, онлайн-медиа, сервисы 
образования и здравоохранения. По 
оценке Минкомсвязи, на бесплатный 
доступ к социально значимым серви-
сам уйдет не более 10% общего трафика 
операторов. По словам источника „Ъ“ в 
одной из компаний, Минкомсвязь в 
ближайшее время планирует провести 
тесты для изучения показателей потре-
бляемого трафика. Комментировать 
предложения РСПП Минкомсвязь бу-
дет после их получения, сообщили в 
пресс-службе министерства.

В МТС, «МегаФоне» и «Яндексе» 
подтвердили, что участвовали в раз-
работке предложений рабочей груп-
пы. В «Вымпелкоме», Tele2, «ЭР-Теле-
коме» и Mail.ru Group отказались от 
комментариев. В «Ростелекоме» со-
гласны, что поддержка государства 
может потребоваться, если в перечень 
попадут коммерческие сервисы. В 
этом случае затраты понесут не толь-
ко операторы, но и сами интернет-

площадки, поскольку это приведет к 
увеличению расходов на серверы и 
увеличению платежей операторам 
связи за трафик, говорится в проекте 
рабочей группы. Кроме того, придет-
ся вложиться в создание облегченных 
версий ресурсов и ограничение воз-
можности бесплатного доступа к ре-
сурсам, не включенным в реестр.

Эти затраты будут переложены на 
абонентов, в результате рост цен соста-
вит 15–20%, полагает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Та-
ким образом, в 2020 году может быть 
как минимум две волны повышения 
цен на сотовую связь, учитывая поте-
ри операторов от международного ро-
уминга в результате снижения курса 
рубля („Ъ“ сообщал о них 12 марта), 
считает руководитель Content Review 
Сергей Половников. По его оценке, 
обе волны подорожания могут уло-
житься в 5–10%, то есть итоговый рост 
стоимости связи составит до 20%.

Юлия Тишина

Тариф «социальный»
с1

В то время как топменеджеры 
аптечных сетей утверждают, 
что маркетинговые бонусы 
от производителей помогают 
им выжить в условиях низкой 
рентабельности, фармацевты 
и провизоры относятся к воз
награждениям крайне негатив
но. Большинство отмечают, что 
изза бонусов им приходится на
вязывать потребителям ненуж
ные препараты, иначе можно 
потерять в зарплате. Депутаты 
Госдумы решили ограничить 
вознаграждения до 5%, но это 
невыгодно прежде всего круп
ным сетям.

Аналитическая компания RNC 
Pharma и сервис «Доктор на работе» 
провели опрос среди сотрудников 
аптек о том, как они относятся к 
маркетинговым соглашениям с 
производителями лекарств. По ре-
зультатам исследования, с которы-
ми ознакомился „Ъ“, 32% опрошен-
ных отметили, что маркетинговые 
акции отвлекают от работы, а также 
вынуждают фармацевтов навязы-
вать покупателю то, что ему не тре-
буется. Еще 22% респондентов зая-
вили, что договоры между аптека-
ми и производителями можно счи-
тать «неизбежным злом»: если не 
выполнить условий акций, то мож-
но потерять в зарплате. 

Бывает, что работники аптек за 
свои деньги выкупают продукцию, 
на которую распространяются мар-
кетинговые контракты, так как бо-
нус к зарплате покроет расходы, от-
мечает директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. Если по-
зиции не будут реализованы, потери 
фармацевтов могут быть гораздо су-
щественней.

Кроме того, 18% опрошенных от-
носятся к маркетинговым соглаше-
ниям крайне негативно и всегда ре-
комендуют покупателям только то, 
что считают оправданным в кон-
кретной ситуации.

Таким образом, в целом 72% опро-
шенных фармацевтов и провизоров 
отрицательно относятся к бонусам 
сетям от производителей. В исследо-

вании приняли участие 244 сотруд-
ника аптек из 70 регионов России. 
Еще 18% респондентов указали, что 
относятся к соглашениям скорее по-
зитивно, если в рамках исполнения 
обязательств не приходится реко-
мендовать покупателям абсолютно 
бесполезную продукцию. Только 6% 
безоговорочно признают пользу 
маркетинговых договоров, отмечая, 
что они приносят аптеке и сотрудни-
кам дополнительный доход, а 1% ре-
спондентов вообще не задумыва-
лись, что такие акции в принципе 
проводятся.

В опрошенных „Ъ“ крупных ап-
течных сетях комментировать ре-
зультаты исследования RNC отказа-
лись. Ранее их представители неод-
нократно заявляли, что большинст-
во сетей работают с низкой рента-
бельностью и бонусы от производи-
телей идут в том числе на аренду и 
зарплату сотрудников.

Маркетинговые соглашения 
между производителями лекарств и 
аптечными сетями активно обсу-
ждаются с 2018 года. Тогда Нацио-
нальная ассоциация производите-
лей фармпродукции и медицин-
ских изделий (АПФ; среди ее членов 
— «Ветрекс», завод «Медсинтез», 
НПО «Микроген» и т. д.) пожалова-
лась главе фракции «Единая Россия» 
Сергею Неверову на требование се-

тей к фармкомпаниям выплачивать 
им бонусы в размере до 60% от объе-
ма поставок. Иначе аптеки отказы-
ваются реализовывать продукцию, 
отмечали в АПФ. Тогда же стало из-
вестно, что депутаты Госдумы гото-
вят законопроект об ограничении 
объема маркетинговых бонусов се-
тям от производителей по аналогии 
с продуктовой розницей. Документ, 
согласно которому максимальный 
размер вознаграждения не должен 
превышать 5%, был внесен в Госду-
му в начале марта 2020 года. 

Впрочем, Николай Беспалов сом-
невается в том, что аптечные сети 
действительно удастся жестко заре-
гулировать. Этого опасаются и про-
изводители лекарств. «Не исключе-
но, что сети придумают способ, как 
продолжить ставить условия произ-
водителям»,— говорит источник „Ъ“ 
в одной из компаний. Тем не менее 
для некоторых представителей фар-
мацевтической розницы ограниче-
ние бонусов действительно может 
стать проблемой. В их число в пер-
вую очередь может попасть крупней-
шая в стране сеть «Ригла» (там от ком-
ментариев отказалис), считает собе-
седник „Ъ“. Он напоминает, что в по-
следнее время сеть занимается реор-
ганизацией юрлиц в регионах, при-
соединяя их к головной компании.

Мария Котова

Фармацевты недовольны маркетингом 
Сотрудники аптек считают бонусы от производителей «неизбежным злом»

В России fashionритейлеры 
стали первыми жертвами ко
ронавируса среди розничных 
компаний. Помимо недостав
ки новых коллекций из Китая, 
где фабрики закрыты изза 
пандемии, заметно упала посе
щаемость торгцентров. Этой 
ситуацией воспользовались 
крупные продавцы одежды 
и аксессуаров, включая Zara, 
Bershka, Reserved, чтобы потре
бовать у владельцев торгцент
ров скидок по аренде. Сети не 
исключают даже временного 
закрытия магазинов.

Крупные ритейлеры разослали 
торгцентрам обращения с просьбой 
разделить с ними негативные по-
следствия пандемии коронавируса. 
Такие сообщения управляющие ком-
пании получили от УК АО «Зара СНГ» 
— «дочки» Inditex (развивает бренды 
Zara, Stradivarius, Oysho, Bershka, 
Pull&bear и другие) и ООО «Ре Трэй-
динг» — «дочки» LPP (марки Reserved, 
Mohito, House, Cropp и Sinsay). Их ко-
пии есть у „Ъ“. Источник „Ъ“ на рын-
ке недвижимости добавил, что ана-
логичные сообщения своим арендо-
дателям направили парфюмерные 
сети «Золотое яблоко» и «Рив Гош». 

Получить комментарии этих компа-
ний в воскресенье не удалось.

LPP в своем обращении указывает, 
что обратиться с просьбой о сниже-
нии арендных платежей компания 
может после анализа продаж за фев-
раль и март. В письме отмечается, что 
группа приостановила заключение 
новых договоров, перенесла заверше-
ние инвестиционных планов и пре-
кратила набор персонала. В «Зара СНГ» 
не исключили временное закрытие 
магазинов, обратившись к арендода-
телям с просьбой не взимать за это 
время арендную плату. Также компа-
ния рассчитывает на временное изме-
нение условий договоров аренды, на-
зывая пандемию коронавируса форс-
мажорным обстоятельством.

Само по себе признание вируса 
обстоятельством непреодолимой си-
лы освобождает должника от ответст-
венности за возможные просрочки и 
нарушения, только если он докажет, 
что нарушения вызваны именно 
этим обстоятельством, отмечает адво-
кат Forward Legal Дарья Шляпникова. 
Руководитель направления аренды 
торговых помещений CBRE Алексан-
дра Чиркаева добавляет, что положе-
ния о форс-мажоре могут быть при-
менимы только в случае законода-

тельного решения о временном за-
крытии торгцентров. По ее словам, в 
действующих договорах аренды 
предусматриваются определенные 
сроки вынужденного закрытия (60–
90 дней), после которого договор мо-
жет быть расторгнут арендатором.

Госпожа Чиркаева указывает, что 
письма имеют предупредитель-
ный характер и не предполагают не-
замедлительных действий. Управля-
ющий партнер «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов объясняет, что 
их разослали крупные ритейлеры, у 
которых есть возможность дикто-
вать свои условия арендодателям.

Управляющий партнер RedStone 
Индира Шафикова называет теку-
щее падение посещаемости торгцен-
тров катастрофическим. Собеседник 
„Ъ“ на девелоперском рынке добав-
ляет, что с серьезным спадом столк-
нутся торгцентры, ориентирован-
ные на траффик бизнес-центров, так 
как многие компании  уже рекомен-
довали своим сотрудникам работать 
из дома. Госпожа Шафикова прогно-
зирует, что большинство арендато-
ров добьется скидок в 10–15% на 
краткосрочный период.

Гендиректор «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров предполагает, 

что офлайн-сегмент fashion-ритейла 
к концу июня этого года зафиксиру-
ет рекордное падение продаж. По-
мимо снижения трафика из-за влия-
ния коронавируса сетям не удалось 
распродать зимнюю коллекцию из-
за аномально теплой погоды, они 
столкнулись со сложностями при 
производстве и доставке весенне-
летней коллекции, так как фабрики 
в Китае закрыты, добавляет он. Круп-
ные сети до сих пор не могут доста-
вить летние коллекции из Китая, 
подтверждает один из байеров, рабо-
тающих с крупной одежной сетью. 

Впрочем, господин Бурмистров 
уверен, что в настоящий момент ри-
ска закрытия магазинов нет. «О за-
крытии магазинов пока не может 
быть и речи»,— заявили „Ъ“ в «Спор-
тмастере». В «Обуви России» предпо-
лагают, что карантин коснется боль-
ших торгцентров: основная часть 
магазинов сети находится в поме-
щениях стрит-ритейла. В «М.Видео-
Эльдорадо» заявили, что компания 
готова работать в условиях времен-
ной приостановки деятельности 
торгцентров. 

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Покупателям не до моды
Магазины одежды могут временно закрыться

Ориентированный на жен
щин канал «Домашний» (входит 
в «СТС Медиа») поменял кон
тентную стратегию. С 2020 года 
он впервые за 12 лет начал об
ходиться без мелодрам канала 
ВГТРК «Россия 1», на которых 
строил свой праймтайм. Вме
сто этого «Домашний» в разы 
увеличивает производство соб
ственных сериалов и планиру
ет показать 60 премьерных 
проектов в этом году.

«Домашний» отказался от закуп-
ного контента, сосредоточившись на 
собственном производстве, рассказа-
ла „Ъ“ гендиректор канала Марина 
Хрипунова. «Много лет „Домашний“ 
был ретранслятором повторных по-
казов сериалов больших каналов — 
„Первого“ и „России 1“. От контента 
„Первого“ мы отказались три года на-
зад, а с 2020-го — от контента „Рос-
сии 1“, которым заполняли значи-
мую часть прайм-тайма»,— уточнила 
она. Показывая покупные сериалы, 
«Домашний» получил слишком мно-
го возрастных женщин в аудитории 
и, нарастив общую долю, решил в ра-
зы увеличить собственное производ-
ство, поясняет госпожа Хрипунова. 
Из 6,5 тыс. часов, необходимых кана-
лу ежегодно, «Домашний» в этом году 
произведет 4,5 тыс., в том числе 350–
400 часов сериалов. Если в 2017 году 
канал выпустил всего шесть сериа-
лов собственного производства, а в 
2019-м — 24, то в 2020-го планирует 
показать 60.

В 2019 году «Домашний» показал 
самый большой прирост зрителей в 
своей целевой аудитории (женщины 
25–59 лет, контакты с которыми ка-
нал продает рекламодателям) среди 
всех вещателей. Доля выросла на 
26%, или 1,1 процентного пункта, до 
5%. Среди базовой аудитории — всех 
россиян старше четырех лет — она 
увеличилась на 19%, до 3,7%. По дан-
ным Mediascope, с 1 января по 10 
марта доля «Домашнего» в целевой 
аудитории составляет 6,1%, в базовой 
— 5% (сравнивать с прошлогодним 
результатом ее некорректно, так как 
с января Mediascope изменил изме-
рительную панель).

В последние годы аудитория росла 
без дополнительных инвестиций, а 
бюджет на производство высвободил-
ся в том числе за счет перепрограмми-
рования, говорит Марина Хрипунова. 

Например, «Домашний» сэкономил 
на дневной линейке, показывая в 
прошлом году больше повторов судеб-
ных шоу. Их каналу продает компа-
ния «Право ТВ» Светланы Астаховой, 
жены бывшего детского омбудсмена 
Павла Астахова. В результате в 2020 го-
ду «Домашний» закрывает прайм-
тайм и сериальную линейку преиму-
щественно продуктами собственного 
производства. «Это, конечно, не „Вели-
колепный век“, „Годунов“ или „Вели-
кая“ — как правило, речь о четырехсе-
рийных любовных историях»,— уточ-
няет госпожа Хрипунова. В феврале—
апреле канал показывает «Фабрику 
мелодрам» — по десять четырехсерий-
ных проектов в месяц. Производство 
он заказывает разным подрядчикам: 
Star Media Vision (компания «Нацио-
нальной Медиа Группы», куда входит 
«СТС Медиа», и Star Media Влада Ряши-
на), «Феникс-Фильм», «Студия 2В», 
«Про100 Фильм», Film.UA.

400 часов — существенный объем 
производства, особенно когда кана-
лы ощущают сокращение реклам-
ных денег и начинают оптимизиро-
вать расходы на контент, отмечает за-
меститель гендиректора «Феникс-
Фильм» Илона Залетова. «Феникс-
Фильм» также снимает сериалы для 
прайм-тайма «Первого» и «России 1». 
«„Домашний“ стал серьезным игро-
ком на рынке премьерного продук-
та, для него мы делаем контент тако-
го же уровня»,— утверждает госпожа 
Залетова.

В прайм-тайм ведущих телекана-
лов сериальные премьеры выходят 
каждую неделю, отмечает главный 
продюсер «Амедиа Продакшн» Анна 
Ольшевская. «Появление заказчика 
дополнительных 400 часов сериаль-
ного продукта — хорошая новость для 
ТВ-производителей, которые получа-
ют дополнительную работу, хотя четы-
рехсерийный формат не очень удобен 
с точки зрения экономики. На корот-
кую дистанцию все дороже: чем мень-
ше серий, тем сложнее держать высо-
кий уровень качества при небольших 
бюджетах»,— рассуждает она.

Среди минусов подобной смены 
контентной стратегии — риск стать 
нишевым телеканалом, предупре-
ждает руководитель одного из феде-
ральных каналов, поясняя, что чем 
разнообразнее телепродукт, тем ши-
ре потенциальная аудитория.

Анна Афанасьева

«Домашний»  
оторвался от «России»
Телеканал перешел  
на собственные сериалы

Перечень будет включать 
все социально значимые 

вещи. Это социальные сети, 
мессенджеры, сервисы 
заказа еды — все то,  

что нужно  
в повседневной жизни, то, 

чем часто пользуются
— Максут Шадаев,
министр связи РФ,  

11 марта 2020 года («РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

91,8 миллиарда 
рублей
составил объем 
 коммерческого  
рынка лекарств  
в январе 2020 года 
(д анные DSM Group)
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До российских кинотеатров 
 добралась французская ко-
медия «Хороший доктор» 
(Docteur?) Тристана Сегела, 
в родной прокат выходившая 
накануне Рождества, когда са-
мыми серьезными проблемами 
со здоровьем, с которыми мо-
гли столкнуться герои картины, 
казались внезапное отравление 
или не менее внезапные роды. 
Состояние французской систе-
мы здравоохранения оценила 
Юлия Шагельман.

 Париж, дождливый рождест-
венский вечер. Все, кто мог себе по-
зволить, разошлись по домам запи-
вать устриц и индейку шампанским 
в кругу родных и близких, так что 
Серж Маму-Мани (Мишель Блан), 
пожилой, не обремененный семей-
ными связями доктор, остался един-
ственным дежурным платной па-
рижской неотложки. Он разъезжает 
по вызовам, не особо скрывая свое 
истинное отношение к тем, кто сво-
ей не вовремя поднявшейся темпе-

ратурой, болями в животе и ради-
кулитом отрывает его от возможно-
сти пропустить стаканчик и спокой-
но подремать в машине. Подбадри-
вает его, а также напоминает о слу-
жебном долге в этот невеселый оди-
нокий вечер только бойкая диспет-
чер Сюзи (Шанталь Лоби не появля-
ется на экране, только звучит по ра-
диосвязи).

Но все-таки есть один адрес, по ко-
торому Серж готов мчаться в любой 
момент без промедления. Это квар-
тира Розы (Солен Риго), бывшей под-
ружки его сына, с которой доктор 
продолжает поддерживать почти оте-
ческие отношения. Она тоже прово-
дит праздничный вечер в одиночест-
ве, и это едва не оканчивается траге-
дией — девушка выпивает слишком 
много снотворного, но успевает все-
таки позвонить Сержу. Приехав ее от-
качивать, он сталкивается в дверях 
с доставившим еду рассыльным Ма-
леком (дебют в полнометражном ки-
но стендап-комика Хакима Джеми-
ли). Розу благополучно увозят в боль-
ницу, а вот у самого доктора прихва-
тывает поясницу, да так, что даже ве-
сти машину он не может, не гово-

ря уже обо всем остальном. Вот тут-
то рассыльный, или, как он сам себя 
называет, «поставщик услуг на лич-
ном транспорте», оказывается весь-
ма кстати. Надо только, чтобы до утра 
ни Сюзи, ни больные не догадались, 
что этот улыбчивый молодой чело-
век совсем не доктор, а из всех ме-
дицинских навыков у него только 
умение переместить человека в «без-
опасное положение лежа». 

«Они такие разные, но все-таки 
они вместе» — проверенная столети-
ями формула для создания комедий, 
и здесь режиссер Тристан Сегела, ко-
торый также — в соавторстве с Джи-
мом Бирмантом — написал сцена-
рий картины, не изобретает ничего 
нового. Немудрящая история цели-
ком строится на дуэте циничного, ра-
зочаровавшегося в жизни и давно по-
забывшего о гуманистической сути 
своей профессии доктора и не уны-
вающего несмотря ни на что опти-

миста-курьера, золотая мечта которо-
го — стать водителем «Убера». Разуме-
ется, начнут они с взаимных препира-
тельств, но в процессе проникнутся 
симпатией друг к другу, а главное, за-
ставят друг друга взглянуть на жизнь 
по-новому. У Сержа под саркастич-
ным ворчливым фасадом обнаружит-
ся доброе сердце (ну а как иначе), а Ма-
лек задумается о чем-то большем, чем 
собственная «Тойота» и пятизвездоч-
ные оценки клиентов.

Приправой к этой знакомой 
по миллиону похожих фильмов по-
вести служит некоторое количество 
грубоватого медицинского юмора 
(разумеется, первым же пациентом 
Малека оказывается человек, мучаю-
щийся многодневным запором; по-
том ему придется иметь дело и с рво-
той, и с околоплодными водами, но, 
по счастью, физиологические подроб-
ности авторов все-таки не слишком 
интересуют) и легонькой социаль-
ной критики. Малеку придется побы-

вать и в тесных квартирках предме-
стий, и в роскошных особняках. А сам 
он, понятно, принадлежит к той бес-
численной городской армии неот-
личимых друг от друга «поставщи-
ков услуг», которых люди вызывают, 
не задумываясь, в любое время суток 
и забывают через десять секунд. Од-
нако заложенный в этих контрастах 
комедийный потенциал так и оста-
ется нераскрытым — авторы филь-
ма лишь касаются его в линии с бога-
теньким поганцем (Франк Гастамбид), 
который совершенно не узнает в «до-

кторе» курьера, с которым разговари-
вал буквально час назад, да еще и мер-
зко над ним подшучивал.

Но все это слишком серьезные 
материи для рождественской сказ-
ки о том, что все люди (кроме не-
которых противных) братья, а до-
ктор, пусть и не очень добрый, всег-
да приедет вовремя, поможет и спа-
сет. Пожалуй, в нынешней тревож-
ной обстановке эта прекраснодуш-
ная идея способна послужить утеше-
нием, хоть и, признаться, довольно 
ненадежным.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Доктор кое-кто
Французская медицинская комедия добралась до российского проката

В трех российских городах 
 прошел XX ежегодный фести-
валь «Триумф джаза».  Борис 
Барабанов убедился в том, 
что жизнелюбию и продюсер-
ской воле его создателя Иго-
ря Бутмана не в силах сопротив-
ляться  никакие вирусы.

 За двадцать «Триумфов джа-
за» команда организаторов прохо-
дила и финансовые, и политиче-
ские кризисы и всегда ухитрялась 
сохранять высокий уровень про-
граммы и статус международно-
го фестиваля. В марте нынешне-
го года именно по этой составляю-
щей «Триумфа джаза» был нанесен 
 самый сильный удар. «Триумф джа-
за» остался без главной звезды — 
гитариста Джона Скофилда. При-
чем сам мастер был готов ехать, 
но члены его аккомпанирующего 
со става от гастролей отказались, 
и му зыкант прислал российским 
фанатам видеопослание со слова-
ми сожаления и обещанием прие-
хать в страну, как только обстанов-
ка нормализуется.

Зато американцы Spyro Gyra вы-
ступили на «Триумфе джаза» во всех 
трех городах, принимавших фести-
валь. В Санкт-Петербурге им руко-
плескал Большой концертный зал 
«Октябрьский», в Туле — зал област-
ной филармонии, а вот в Москве от-
деление фестивального концерта 
в Московском международном до-
ме музыки пришлось заменить дву-
мя концертами в клубе Игоря Бут-
мана на Таганке. Но даже такой ва-
риант встречи Spyro Gyra с местны-
ми поклонниками был лучше, чем 
ничего: группа не играла в Москве 
почти 20 лет.

Двумя концертами в этом же клу-
бе ограничил участие своего трио 
в фестивале израильский контра-
басист Авишай Коэн. Но совсем от-
казаться от выступлений он себе 
позволить не мог. На этот год у не-
го был намечен тур под названи-
ем «50:50:50» — он решил отметить 
свое 50-летие 50 концертами в 50 

странах. Коэн должен был высту-
пить на всех континентах. Красоту 
концепции подпортила эпидемия. 
Но с Россией у Авишая Коэна осо-
бые отношения. Здесь у него мно-
го лет преданная ему публика, ко-
торая, конечно, заполнила все ме-
ста на обоих концертах.

Авишай Коэн обладает удиви-
тельной харизмой, и на клубных 
концертах она «фонит», как радиоак-
тивное излучение. У него особое мяг-
кое звукоизвлечение, при этом кон-

трабас уверенно «качает», не уступая 
двум другим инструментам — роя-
лю и барабанам.

Основная площадка фестива-
ля — ММДМ — была отдана отече-
ственным артистам. На предложе-
ние организаторов обменять би-
леты в ММДМ на клубные концер-
ты западных звезд откликнулись 
далеко не все. Зрители устраива-
лись в мягких креслах зала, приго-
варивая: «Мы на Бутмана пришли». 
Подкупало и серьезное отношение 

площадки к нынешним реалиям: 
на входе всем измеряли темпера-
туру, было достаточно санитайзе-
ров. Зал ММДМ не был полон, кто-
то вернул билеты, что неудивитель-
но в нынешних обстоятельствах. 
Но те, кто пришел, встречали сооте-
чественников очень тепло.

На первый, петербургский кон-
церт фестиваля пришел губернатор 
Александр Беглов. Предводитель 
«Триумфа» Игорь Бутман вспомнил 
об их общей ленинградской юности 

и обратился к зрителям: «Смотрите, 
какую карьеру сделал человек, кото-
рый в молодости носил мой футляр 
от саксофона». Фестиваль действи-
тельно многим обязан коммуника-
тивному таланту своего продюсера.

В Москве Игорю Бутману и его 
оркестру пришлось, говоря его 

собственными словами, закрыть 
все амбразуры — артисты играли 
два вечера подряд. Саксофонист 
не только дирижировал, но и выхо-
дил, как гость, в сетах других участ-
ников. Он поддержал и сольное вы-
ступление коллеги по оркестру ги-
тариста Евгения Побожего, насто-
ящей мировой звезды (в 2019 году 
он стал первым российским побе-
дителем самого престижного джа-
зового состязания — международ-
ного конкурса Института джаза Хер-
би Хэнкока). Выступление квартета 
Побожего на «Триумфе джаза» бы-
ло безупречным с технической точ-
ки зрения. Однако не сказать, что-
бы лидер коллектива выделялся ка-
ким-нибудь особым лиризмом, ар-
тистизмом или, например, мело-
дизмом. Может быть, дело было 
в звуке на площадке, но выступле-
ние его квартета производило впе-
чатление в первую очередь команд-
ной работой. К тому же музыкант 
мирового уровня в квартете был 
не один. Достаточно назвать пиани-
ста Евгения Лебедева из столично-
го LRK Trio, которое высоко ценят 
за рубежом.

Для корреспондента „Ъ“ настоя-
щим открытием стала петербуржен-
ка Кристина Ковалева, выступив-
шая на «Триумфе джаза» в Москве 
и представившая традиционный 
вокальный джаз с большой испол-
нительской свободой и артистиче-
ским обаянием. При этом выступле-
ние совершенно не отвечало поня-
тию «разогрев» — коллектив полно-
стью соответствовал статусу между-
народного фестиваля. Изюминкой 
программы стали активные выхо-
ды на передний план саксофониста 
Андрея Половко, а также несколько 
украинских народных песен в джа-
зовых обработках.

«Спасибо, что пришли на фести-
валь, не поддались панике!» — ска-
зала Кристина Ковалева зрителям. 
Она еще не раз шутила на тему ко-
ронавируса. Так или иначе говорить 
о нем пытались все участники «Три-
умфа джаза», и каждый раз чувство-
валось, что правильную интонацию 
им выбрать трудно, а сказать в об-
щем-то нечего. Как и любому из при-
сутствующих.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Антивирусные импровизации
Завершился XX ежегодный фестиваль «Триумф джаза»

Главное оружие доктора, 
которым притворяется 
рассыльный (Хаким 
 Джемили, слева),—  
доброта   
ФОТО UNITE DE PRODUCTION

Фильм строится на дуэте циничного, 
разочаровавшегося в жизни и давно 
позабывшего о гуманистической сути 
своей профессии доктора и не унываю-
щего несмотря ни на что оптимиста- 
курьера

Усилиями Игоря Бутмана 
фестиваль «Триумф джаза» 
благополучно прошел 
в двадцатый раз 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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«Локомотив» пошел 
на двойной обгон
Перед возможной остановкой сезона  
железнодорожники стали вторыми

В 22-м туре чемпионата Рос-
сии по футболу «Зениту» уда-
лось снова упрочить свое ли-
дерство и увеличить отрыв 
от преследователей до девя-
ти очков. Разгромив «Урал» 
с хоккейным счетом 7:1, пе-
тербуржцы дождались осеч-
ки от «Краснодара», кото-
рый уступил «Сочи» — 0:2. 
Кроме того, кубанцев по до-
полнительным показателям 
обогнал «Локомотив», вы-
игравший у «Ростова» — 3:1. 
На понедельник запланиро-
ван матч «Тамбов»—«Крылья 
Советов», а уже во вторник 
российский чемпионат мо-
жет быть прерван из-за угро-
зы коронавируса.

то время когда в Ев-
ропе на фоне объявленной пан-
демии коронавируса уже практи-
чески нет футбола и остановлены 
почти все турниры, в чемпионате 
России состоялся 22-й тур, в кото-
ром при этом лишь один матч — 
между «Сочи» и «Краснодаром» — 
прошел без зрителей. Изначаль-
но болельщиков ждали и на этой 
игре, но власти Краснодарского 
края с воскресенья ввели огра-
ничения на посещение массовых 
мероприятий. Учитывая, что на 
трибунах могло присутствовать 
не более 1 тыс. человек, сочинцы 
решили, чтобы, как говорится, 
никому не было обидно, сыграть 
в закрытом режиме. Да еще ЦСКА 
пришлось вписываться в лимит 
до 5 тыс. человек, установленный 
в Москве. Руководство армейско-
го клуба тоже попыталось найти 
достойный выход из данной си-
туации, поэтому приглашение на 
«ВЭБ Арену» получили владельцы 
абонементов «Верю в команду» и 
в нечетные сектора, причем по-
следние — по итогам жеребьев-
ки, которую провели Алексей и 
Василий Березуцкие.

Впрочем, нельзя сказать, что 
посещаемость в туре была высо-
кой, за исключением домашнего 
матча «Зенита». В Санкт-Петербур-
ге режим ограничения в целях 
противодействия распростране-
нию коронавируса вступает в си-
лу с понедельника, так что в суб-
боту на «Газпром Арене» собра-
лась довольно внушительная ау-
дитория — 33 677 зрителей, тем 
более что хозяевам противостоял 
скромный «Урал».

В принципе события разви-
ваются таким образом, что 22-й 
тур вполне может стать если не 
последним, то крайним в теку-
щем чемпионате России. В суббо-
ту «Тинькофф Российская премь-
ер-лига» сделала официальное за-
явление о том, что 17 марта при-
мет решение о порядке прове-
дения следующих матчей сезо-
на-2019/20 по результатам общего 
собрания клубов и консультации 
с Российским футбольным сою-

зом. «Приоритетом для нас явля-
ются безопасность и здоровье лю-
дей» — такими словами заканчи-
вается это сообщение, из чего на-
прашивается вывод, что премьер-
лига как минимум будет рассма-
тривать вариант с приостановкой 
чемпионата, а весьма вероятно, и 
остановит его, подчиняясь обще-
мировому тренду. В таком случае 
останется только узнать, как дол-
го продлится этот карантин. Да и 
доиграют ли команды нынешнее 
первенство вообще?

«Зенит», например, в матче с 
«Уралом» выдал такую феериче-
скую игру, как будто попрощался 
со своими болельщиками до луч-
ших времен, а то и до следующе-
го сезона. Петербуржцы, отбегав-
шие две предыдущие встречи по 
нулям, уже к 15-й минуте трижды 
поразили ворота соперника, а в 
результате наколотили несчаст-
ным екатеринбуржцам семь мя-
чей. Хет-триком отметился Сер-
дар Азмун. Дубль оформил Ар-
тем Дзюба, который с 13 голами 

возглавил бомбардирскую гон-
ку. Впервые забил за «Зенит» Мал-
ком. И все могло завершиться для 
«Урала», главный тренер которого 
Дмитрий Парфенов назвал про-
исшедшее «общекомандным без-
умием», еще более печально.

Напомним, допустив две осеч-
ки, сине-бело-голубые подпусти-
ли к себе «Краснодар» на шесть 
очков, но сейчас почти восста-
новили преимущество, которое 
имели перед возобновлением 
второй части чемпионата. Ведь 
кубанцы потерпели поражение 
в дерби Краснодарского края, где 
именно они вроде бы считались 
фаворитами. Однако «Сочи» про-
сто преобразился после зимнего 
перерыва, что, безусловно, прои-
зошло во многом благодаря взя-
тому на прокат у «Зенита» Алек-
сандру Кокорину. Нападающий, 
пропустивший по известным 
причинам почти полтора года, 
набрал отменную форму и доми-
нировал на поле во всех матчах 
за новую команду, в том числе в 
противостоянии с одним из ли-
деров премьер-лиги. Пусть в вос-
кресенье Кокорин и не забил — 
помешал вратарь Матвей Сафо-
нов, а однажды он угодил в штан-
гу,— действовал нападающий ис-
ключительно полезно и затерро-
ризировал оборону «Краснода-
ра». Оба гола черноморцы орга-
низовали не без участия своего 
91-го номера, который справед-
ливо был признан лучшим игро-
ком встречи. «Сочи», еще недавно 
занимавший 16-е место и стояв-
ший первым в очереди на вылет, 
уже подтянулся к середине тур-
нирной таблицы.

Краснодарцы же отстали от 
«Зенита» на девять очков и да-
ли шанс «съесть» себя кому-то 
из преследователей — «Ростову» 
или «Локомотиву». В централь-
ном матче 22-го тура «быки» бо-
лели, скорее всего, за ничью. Тот 
же ЦСКА упустил возможность 
подобраться к ним поближе, не 
сумев одолеть дома «Уфу». Игра в 
Ростове-на-Дону проходила под 
диктовку хозяев, которые отрез-
ками заметно превосходили же-
лезнодорожников и буквально 
не выпускали их за центр поля, 
притом что встречались прямые 
конкуренты в борьбе за медали, 
имевшие одинаковые показате-
ли — по 38 баллов. Но у команды 
Валерия Карпина, отгрузившей 
три мяча в ворота ЦСКА в преды-
дущем туре, возникли пробле-
мы с реализацией: Ивелин По-
пов пробил в перекладину, где-

то «Локомотив» выручил голки-
пер Маринато Гильерме. А по-
том случилось что-то невообра-
зимое, и за восемь минут в кон-
це первого тайма гости уничто-
жили «Ростов». Начало разгрому 
положил Гжегож Крыховяк, хо-
тя его гол записали на вратаря 
Сергея Песьякова, от которого 
мяч срикошетил в сетку. Вскоре 
точным ударом из-за штрафной 
площади отличился Рифат Же-
малетдинов, после чего мораль-
но убил ростовчан тот же Крыхо-
вяк, уже в упор «расстрелявший» 
Песьякова. Во второй половине 
матча хозяева лишь формально 
избежали поражения с крупным 
счетом, забив с пенальти. Таким 
образом, «Локомотив» обогнал 
не только «Ростов», но и «Крас-
нодар», который опережает по 
большему числу побед.

Александр Ильин

Два удара полузащитника «Локомотива» Гжегожа Крыховяка сломали «Ростов» в матче, который неожиданно завершился  
уверенной победой московского клуба  ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

СКАНДАЛ

Тайсона Фьюри не покидает допинг
Его версию по поводу случайного употребления нандролона поставили под сомнение

Британец Тайсон Фьюри, который в феврале одер-
жал одну из самых ярких побед в профессиональном 
боксе за последние годы, нокаутировав американ-
ца Деонтея Уайлдера и отняв у него титул чемпио-
на мира по версии Всемирного боксерского совета 
(WBC) в супертяжелом весе, может стать фигуран-
том очередного скандала. Издание The Daily Mail ут-
верждает, что решение Антидопингового агентства 
Великобритании (UKAD) выписать в 2017 году Фью-
ри очень мягкую дисквалификацию за употребление 
нандролона, позволившее ему возобновить карь-
еру, основывалось на заведомо ложных показани-
ях фермера Мартина Кейрфута. Он рассказывал, 
что поставлял спортсмену содержащее запрещен-
ный препарат мясо, но сейчас признал, что не дер-
жал на ферме кабанов, а показания дал за финансо-
вое вознаграждение.

здание The Daily Mail сообщило о готовности 
UKAD начать расследование в отношении, возможно, са-
мого популярного сейчас персонажа в профессиональ-
ном боксе. Речь идет о супертяжеловесе Тайсоне Фьюри.

В фигуру грандиозного с точки зрения востребован-
ности масштаба его превратила яркая победа нокаутом, 
одержанная 22 февраля над американцем Деонтеем Уайл-
дером, который владел титулом чемпиона мира WBC и 

не терпел до поединка в Лас-Вегасе поражений. Еще за па-
ру лет до этого боя Фьюри, в ноябре 2015 года прославив-
шийся выигрышем у выдающегося украинца Владимира 
Кличко, совершенно не воспринимался как соискатель 
чемпионского звания. Вскоре после своего триумфа он 
признался в серьезных проблемах с психикой, заработал 
двухлетнюю допинговую дисквалификацию, набрал ог-
ромный лишний вес. Однако Фьюри сумел вернуться на 
ринг, завоевал право биться за титул WBC, в первом матче 
с Уайлдером в декабре 2018 года добыл ничью, пережив 
два нокдауна, а в повторном разгромил его.

Между тем материал The Daily Mail, послуживший для 
UKAD поводом анонсировать возможное антидопинго-
вое расследование, ставит под сомнение легитимность 
свежих достижений Тайсона Фьюри. В нем рассказывает-
ся об обстоятельствах, при которых он получил свою дис-
квалификацию.

В феврале 2015 года в пробах Тайсона Фьюри и его дво-
юродного брата Хьюи, тоже известного супертяжеловеса, 
был обнаружен запрещенный препарат нандролон. Про-
цесс вышел затяжным и сложным. Защита двоюродных 
братьев строилась на версии о случайном употреблении 
допинга. Согласно ей, стероидный препарат попал в их 
организм с мясом — дикой кабаниной. В итоге UKAD, ка-
жется, ее по крайней мере учло. Окончательное решение 
по поводу наказания для Тайсона Фьюри оно вынесло в 
декабре 2017 года, и оно было чрезвычайно мягким. Фью-
ри, несмотря на то что помимо собственно употребления 

допинга ему инкриминировался еще и пропущенный до-
пинг-тест, был отлучен от спорта всего на два года. При 
этом стандартный срок дисквалификации — четыре го-
да, а уменьшить его могут только существенные смягчаю-
щие обстоятельства. Более того, дисквалификацию Фью-
ри UKAD посчитало нужным отсчитывать с декабря 2015 
года. Таким образом, британец смог быстро возобновить 
вроде бы близкую к краху карьеру.

Материал The Daily Mail построен на признании фер-
мера из Ланкашира Мартина Кейрфута, того самого по-
ставщика мяса для Тайсона Фьюри. Он рассказал изда-
нию, что на самом деле «никогда не держал у себя каба-
нов», а согласился помогать братьям Фьюри в «продвиже-
нии» версии о случайном попадании нандролона в орга-
низм после визита на ферму в ноябре 2016 года «человека 
из их окружения». Визитер убедил Кейрфута помочь, по-
обещав ему финансовое вознаграждение. По словам фер-
мера, который в 2017 году подписал два документа с изло-
жением версии для защищавшей Тайсона и Хьюи Фьюри 
юридической конторы Morgan Sports Law, переданных 
UKAD, оно составило £25 тыс.

Сам Тайсон Фьюри не ответил на запрос The Daily Mail 
в связи с новыми разоблачениями. Промоутер боксера 
Фрэнк Уоррен назвал их «ни на чем не основанными» и 
«лживыми». А UKAD, потратившее на предыдущее рассле-
дование, связанное с Фьюри, около £600 тыс., пообещало 
«изучить все свидетельства», имеющие отношение к делу.

Алексей Доспехов

БИАТЛОН

Мартен Фуркад 
ушел 
победителем
Лучший биатлонист 
десятилетия  
завершил карьеру

Главным, возможно, событием всего биатлон-
ного сезона стало событие, о котором все уз-
нали прямо перед его досрочным финишем. 
Об уходе из спорта объявил француз Мартен 
Фуркад, безусловно, лучший биатлонист за-
вершающегося десятилетия. И этот уход то-
же был похож на досрочный — Фуркад не тя-
нул на атлета, которого возраст уже обрек 
на сплошные поражения.

чередной биатлонный сезон, как и сезо-
ны во многих других видах спорта, досрочно обо-
рвал коронавирус. Он закончился этапом в фин-
ском Контиолахти, значившимся в календаре 
предпоследним: Международный союз биатлони-
стов (IBU) заранее отменил заключительный, нор-
вежский. Так что это в Финляндии определились 
победители Кубка мира. У мужчин Большой хру-
стальный глобус достался норвежцу Йоханнесу 
Бё, у женщин — итальянке Доротее Вирер. Но все 
важные события в его рамках затмило событие для 
тех, кому биатлон небезразличен, наверняка очень 
грустное — Мартен Фуркад объявил о завершении 
карьеры.

Рассказывая о нем, невозможно обойтись без 
банальных напоминаний. Ну да, Фуркад был без-
условным биатлонным флагманом уходящего де-
сятилетия. Семь триумфов в Кубке мира, куча — во-
семь десятков с лишним — выигранных гонок, чер-
това дюжина золотых наград мировых первенств, 
полдесятка золотых наград Олимпийских игр — 
это на самом деле невероятный, учитывая уровень 
конкуренции в виде, послужной список. Были се-
зоны, когда Фуркад именно доминировал в биатло-
не, когда рядышком с ним в смысле мощи не обна-
руживалось никого.

Хотя, не исключено, акцент стоило сделать на дру-
гом. Например, на том, что вырос он в городе Пер-
пиньян на берегу Средиземного моря, который, ко-
нечно, впритык к Пиренеям, но никогда не считал-
ся местом, пригодным для того, чтобы произвести 
на свет кого-то, преуспевающего в «снежном» жанре. 
Или на том, что биатлоном он заинтересовался, бу-
дучи уже тинейджером, хотя начинать в 14 лет — это 
вроде бы что-то вроде приговора: времени вырасти 
в элитного спортсмена просто нет. Или на том, что, 
когда Фуркад наперекор спортивным стандартам до 
элиты все-таки добрался, биатлон в его стране еще 
занимал такую скромную нишу, что ведущее фран-
цузское спортивное издание — L’Equipe — даже ме-
далям своих спортсменов посвящало в лучшем слу-
чае несколько строчек с сухим заголовком. Это был 
«периферийный» спорт. А вчера на сайте L’Equipe, 
уже биатлоном давно не пренебрегающего, одним 
из наиболее заметных материалов была подборка 
красивых фотографий, иллюстрирующих невероят-
ную карьеру Фуркада.

Изменение статуса биатлона во Франции — это 
была, несомненно, его заслуга. Как и изменение 
«глубины» французской сборной, в которой теперь 
целый отряд сильных биатлонистов, способных бо-
роться за любые призы,— Кентен Фийон-Майе, Эми-
льен Жаклен, Симон Дестье. И каждый из них, пере-
живая новость о том, что старший товарищ проща-
ется со спортом, рассказывал, разумеется, как в свое 
время был вдохновлен его примером.

А еще у этой новости был оттенок неожиданно-
сти. В свой 31 год Мартен Фуркад, как ни крути, не 
тянул на того, кто «едет с ярмарки». Он не мог уже 
тягаться в скорости со стремительным Йоханнесом 
Бё, но в отдельных гонках за счет опыта, хладнокро-
вия мог доставить проблемы и норвежцу. А до бли-
жайшей зимней Олимпиады — в Пекине — остава-
лось ведь меньше двух лет. А великий норвежец Уле 
Эйнар Бьорндален, лучший биатлонист века, хотя, 
когда ему было 30 с небольшим, тоже уже не выгля-
дел абсолютным лидером, терпел потом до пятого 
десятка и все равно продолжал, пусть изредка, побе-
ждать... Фуркад терпеть не захотел. И ушел, усугубив 
сожаление от своего решения, после гонки пресле-
дования в Контиолахти, которую не проиграл по-ве-
терански, а выиграл.

Алексей Доспехов

22-й тур
«Оренбург»—«Спартак» 1:3
Фамейе, 17 — Понсе, 44; Ларссон, 71;  
Мирзов, 90+4

«Зенит»—«Урал» 7:1
Азмун, 8, 15, 61; Дзюба, 12, 72 (пен.);  
Малком, 27; Дриусси, 69 — Панюков, 65 (пен.)

«Арсенал»—«Рубин» 0:1
Давиташвили, 43.  
Удаление: Макаров («Рубин»), 55 (2 ж. к.)

«Сочи»—«Краснодар» 2:0
Нобоа, 47; Мостовой, 90+3

ЦСКА—«Уфа» 0:0
«Ростов»—«Локомотив» 1:3
Попов, 64 (пен.) — Песьяков, 34 (автогол);  
Жемалетдинов, 38; Крыховяк, 42

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 22 15 5 2 44:10 50
2. «Локомотив» 22 12 5 5 32:25 41
3. «Краснодар» 22 11 8 3 36:22 41
4. «Ростов» 22 11 5 6 39:34 38
5. ЦСКА 22 10 6 6 29:22 36
6. «Динамо» 22 8 6 8 20:25 30
7. «Арсенал» 22 8 4 10 25:27 28
8. «Спартак» 22 8 4 10 24:23 28
9. «Уфа» 22 6 9 7 16:19 27
10. «Урал» 22 6 7 9 26:41 25
11. «Сочи» 22 6 6 10 26:28 24
12. «Оренбург» 22 6 5 11 26:36 23
13. «Рубин» 22 5 8 9 12:22 23
14. «Крылья Советов» 21 6 4 11 22:26 22
15. «Тамбов» 21 6 4 11 23:27 22
16. «Ахмат» 22 4 8 10 16:29 20
Матч «Тамбов»—«Крылья Советов» пройдет сегодня.

В

И

О

Мартен Фуркад ушел из биатлона,  
одержав 83-ю победу в рамках  
Кубка мира — в гонке преследования  
в Контиолахти   
ФОТО DEFODI IMAGES VIA GETTY IMAGES
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